
УЖЕ НЕ ШПИОНСКИЕ 
ИГРЫ: КАК УСМИРИТЬ 

«НОВИЧОК»
История с визитом «Новичка» на британские 

берега перестала быть шпионским фарсом и 
превратилась в трагедию. Обычная британская 
гражданка, имевшая неосторожность поднять 
некий зараженный «Новичком» предмет в го-
родском парке Эймсбери, скончалась. Первая 
реакция британского политического класса на 
это события оказалась очень приглушенной. 
В понедельник в Лондоне разразился правитель-
ственный кризис: отставка министра по делам 
выхода страны из Европейского союза (а затем и 
главы МИД Бориса Джонсона) поставила под во-
прос судьбу всего кабинета министров. Но смерть 
44-летней Дон Стерджесс точно не останется 
без политических последствий. И без того едва 
просматривавшаяся перспектива нормализации 
российско-британских отношений стала еще 
более туманной и отдаленной. 

Пару месяцев назад я пересекся на камер-
ной международной конференции с видным 
депутатом британского парламента. Публично 
этот человек периодически выступает с идеями 
максимального ужесточения санкций против 
России. Но на нашем мероприятии, воспользо-
вавшись его закрытым характером, он выступил 
с идеей совсем иного плана: нельзя ли найти 
какую-нибудь формулу, которая позволила бы 
Москве и Лондону нормализовать свои отноше-
ния без признания Россией 
своей вины за отравление 
Скрипалей? 

Читайте 2-ю стр.
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Санкт-Петербург предвкушает 
грандиозное зрелище. Во вторник, 10 
июля, в 21.00 в полуфинальном матче 
чемпионата мира по футболу на ста-
дионе, что на Крестовском острове, 
сойдутся соседи: Франция и Бельгия. 
По мнению многих — самые активные 
команды чемпионата, практикующие 
открытый футбол, о чем говорит вну-
шительное количество забитых мячей. 
Футболисты с галльским петухом на 
футболках по пути в полуфинал мето-
дично вывели из строя половину Ла-
тинской Америки — сначала Перу, за-
тем Аргентину, а в минувшую пятницу 

— Уругвай, которому прочили едва ли 
не третий чемпионский титул. «Крас-
ные дьяволы», как неофициально зовут 
за цвет формы бельгийцев, вообще 
прошлись по всем частям света, обы-
грав Панаму, Тунис, Англию, спаслись 
с Японией и также в пятницу не оста-
вили шансов Бразилии. Некоторые 
эксперты называют игру досрочным 
финалом, и они по-своему правы. Луч-
ший игрок чемпионата Европы-2016 
Антуан Гризманн против лучшего рас-
пасовщика того самого Евро Эдена 
Азара. Кто кого? Читайте 6-ю стр.

ЗАКЛЮЕТ ЛИ  
ГАЛЛЬСКИИ ПЕТУХ 

«КРАСНЫХ ДЬЯВОЛОВ»?

Читайте 3-ю стр.

ДОЖИВУТ ЛИ 
СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ 

ДО 2024 ГОДА?

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист (Нью-Йорк)

ЗАХАР ПРИЛЕПИН УХОДИТ, 
НО ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬСЯ

Писатель объяснил «МК» 
свое решение покинуть  
батальон в ДНР. Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯСегодня станет 
известен 

первый 
финалист 

чемпионата 
мира  

по футболу

Павел Грудинин — человек 
простой. И даже во время пре-
зидентской кампании этого ка-
чества не растерял. Поэтому, 
когда все СМИ бросились сооб-
щать о его разводе, о молодой 
избраннице, он не поспешил 
опровергать новость или пря-
таться от журналистов. 

«Нет проблем, я сам все 

готов рассказать, сенсации 
тут никакой нет, наш президент 
тоже развелся, и что? С кем не 
бывает, обычное дело, давай-
те поговорим», — согласился 
Грудинин.

И мы поговорили. О личном. 
Откровенно. Без купюр. 

Читайте 8-ю стр.

ЛЮБОВЬ И РАЗВОД 
ПАВЛА ГРУДИНИНА 

Политик откровенно рассказал  
о самом личном 

БЮДЖЕТ НАПОЛОВИНУ ПУСТ
Правительство рассказало о доходах и расходах 

казны в ближайшие три года
Первые парламентские слушания, 

посвященные бюджетам на 2019-й и 
плановый период 2020 и 2021 годов, 
оставили противоречивые впечатле-
ния. С одной стороны, основной спикер 
правительства, первый вице-премьер 
Антон Силуанов, заявил о продолжении 
роста ВВП, переходе к профициту, росте 
реальных зарплат и создании систе-
мы надежных пенсионных накоплений. 

С другой — он предупредил о сокра-
щении расходов на здравоохранение 
и развитие экономики, а также о воз-
можном обвале цен на нефть. Как пола-
гают эксперты, подобное противоречие 
демонстрирует шаткость бюджетной 
конструкции, разработанной прави-
тельством на три ближайших года.

Читайте 4-ю стр.

Эден Азар.

Антуан Гризманн.
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НУЖНА ЛИ 
ВРАЧАМ  
РОДНЫХ ПАЛАТА
Что мешает пускать  
в реанимацию  
родственников больных

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГО-
РЕЛОВ, Екатерина СТЕПАНОВА, Наталья СТЕЙНЕРТ,  Юлия 
ГРИШИНА, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

ХУЛИГАН УДЕРЖИВАЛ ЭЛЕКТРИЧКУ 
НОГАМИ 

Неуловимый верхолаз сбил 
график движения электричек 
на целых полчаса утром в по-
недельник, 9 июля. На стан-
ции Химки мужчина залез на 
скоростной электропоезд, 
следующий по маршруту 

Клин — Москва, и отказался 
спуститься вниз.

Как рассказали «МК» в 
Московско-Тверской приго-
родной пассажирской ком-
пании, мужчина находился на 
платформе, потом внезапно 
залез на крышу одного из ва-
гонов и начал выкрикивать 
нечленораздельные пред-
ложения. Снять хулигана 
сотрудникам местного ЧОП 
не удалось, даже забрав-
шись на козырек одного из 
перронов. Ловкий хулиган 
уворачивался и продолжал 
кричать. Необычная погоня 
продолжалась около полу-
часа. После чего мужчина 
самостоятельно спрыгнул 
на перрон и убежал. Поймать 
его смогли лишь спустя не-
которое время транспортные 
полицейские. Движение по-
ездов было восстановлено к 
11 часам утра. 

АРФА ПРОЛИЛА СВЕТ  
НА СТРАННОСТИ ДРЕВНИХ ПОХОРОН 

Редчайшие артефакты 
эпохи Древней Греции нашли 
российские археологи на Та-
манском полуострове. В руки 
ученых попали старинные му-
зыкальные инструменты — 
арфа и лира.

Как рассказали «МК» в 
Институте археологии РАН, 
уникальная находка была 
сделана во время раскопок 
в некрополе «Волна-1» у 
подножия горы Зеленская. 
По данным ученых, в VI веке 
до н.э. здесь располагался 
греческий полис. Обнаружен-
ная историками арфа внеш-
не похожа на лук, на который 
вместо тетивы натянуты 

струны. Археологи 
нашли инструмент 
в семейном скле-
пе. Захоронение 
они датировали 
IV веком до н.э. По 
словам участников 
экспедиции, осно-
ва арфы была вы-
полнена из кости, 
дерева и кожи, од-
нако сохранилась 

только костяная часть. На 
ней установлены бронзовые 
колки и скобы, к которым 
крепились струны. Ученые 
предположили, что струн 
на диковинном инструмен-
те было 30. Исследователи 
обнаружили, что арфа была 
сломана во время соверше-
ния погребального обряда. 
Преднамеренная поломка 
вещей в древней ритуальной 
практике, особенно похорон-
ной, была распространена в 
античном мире. Детали вто-
рой находки, лиры, найдены 
в другом погребении — V века 
до н.э., предположительно 
воинском: рядом с останками 

найден еще и меч и останки 
коня. Археологи обнаружи-
ли костяную деталь для кре-
пления струн и железный 
порожек, который поднимал 
струны над декой. Судя по 
количеству и расположению 
прорезей, на инструменте 
было семь струн.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель Сочинской экспедиции 
ИА РАН Роман МИМОХОД: 
«Нам были известны одна 
частично сохранившаяся 
древнегреческая арфа из 
некрополя Пирея в Афинах и 
колки от арфы из некрополя 
города Тарант, расположен-
ного на территории Великой 
Греции в Южной Италии. В не-
крополе Пирея арфа найде-
на в могиле последней трети 
V века до н.э. Колки от арфы в 
некрополе Таранта найдены 
в семейной усыпальнице III–
II веков до нашей эры. В этом 
ряду арфа, найденная на Та-
мани, оказывается одной из 
самых ранних и хорошо со-
хранившихся».

КОКЕТСТВО СТАЛО ГЛАВНЫМ 
ОРУЖИЕМ ПРОТИВ ПОЛИГРАФА

Увеличение количества 
попыток обмануть детектор 
лжи отмечают эксперты-
полиграфологи. Чаще всего 
этим грешат кандидаты на 
престижные и ответственные 
должности, для которых тест 
«на вшивость» перед прие-
мом на работу уже практи-
чески обычное дело.

Как стало известно «МК», 
в последнее время у столич-
ных полиграфологов приба-
вилось работы. А вал обра-
щений к экспертам, в свою 
очередь, вызвал побочный 
эффект — среди тестируемых 
участились попытки обма-
нуть аппарат. В частности, 
москвичи нередко пытают-
ся саботировать процесс 
проведения экспертизы: 
двигаются, когда их просят 
оставаться неподвижными, 
или выдают целые тирады 
в ответ на вопрос, для кото-
рого необходим ответ «да» 
или «нет». Бывают и случаи, 
когда тестируемый так рас-
полагает к себе эксперта, что 
специалист теряет незаинте-
ресованность (как раз из-за 
этого заключение всегда под-
писывает комиссия из двух-
трех человек). Например, не-
давно в московском Центре 
специальных исследований 
и экспертиз проходила те-
стирование на детекторе лжи 
женщина, претендовавшая 
на должность домработни-
цы (должность предполага-
ла помимо прочего уход за 
детьми). Эксперту женщи-
на показалась надежным и 

уравновешенным человеком, 
но тест показал иное.

— На полиграфе обычно за-
даются вопросы о конкрет-
ных событиях в прошлом 
(например, «крали ли вы?») 
или о планировании действий 
в будущем, — рассказывает 
старший судебный эксперт 
центра Полина Курданова. — 
Той женщине давались кон-
кретные вопросы о том, била 
ли она когда-нибудь чужих 
(именно чужих) детей: ее 
реакции свидетельствова-
ли о том, что она это делала, 
о чем и было сказано в за-
ключении.

А другая недавняя экс-
пертиза на детекторе лжи, 
вероятно, закрыла тести-
руемой путь к должности 
топ-менеджера нефтяной 
компании. Согласившись на 
тест, девушка превратила его 
в настоящую клоунаду: она 
кокетничала со специали-
стом, комментировала его 
внешность и обстановку и по-
стоянно двигалась. Впрочем, 
решающими оказались ее 
положительные показатели 
после вопросов о сливе ин-
формации, хищениях и под-
делке документов.

— Чтобы исключить чело-
веческий фактор и влияние 
поведенческого противо-
действия, полиграфологи 
всегда работают комисси-
онно, — подчеркивает Кур-
данова. — Благодаря этому 
вероятность ошибки при про-
ведении экспертизы стре-
мится к нулю.

ПРОЦЕНТЫ ПО КРЕДИТУ 
ПОСЧИТАЛИ НАСЛЕДСТВОМ

Неутешительное решение 
для тех, кто в наследство от 
умерших родственников по-
лучил долги, вынес Верхов-
ный суд. По мнению высшей 
инстанции, банкиры имеют 
полное право начислять про-
центы на кредит усопшего 
даже в том случае, если никто 
из его родни еще не успел 
принять наследство.

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стал конфликт москви-
чей — матери и взрослого 
сына — с коммерческим 
банком. Отец семейства 
четыре года назад взял по-
требительский кредит на 
120 тысяч рублей. Спустя 
год заемщик умер, и его сын 
написал банкирам письмо с 
просьбой заморозить кредит 
до тех пор, пока они с мамой 
не вступят в наследство. На 
словах клерки заверили, что 
все будет хорошо и в течение 
шести месяцев с момента 
смерти их клиента не будут 
начислять проценты. Спустя 
полгода молодой человек 
пришел в банк и одним пла-
тежом погасил весь остаток 
долга — 96 500 рублей. Од-
нако сотрудники кредитной 
организации заявили, что он 
должен им еще 11 500 — те 
самые проценты за пользо-
вание кредитом, которые 
они обещали не «накручи-
вать». Мужчина попытался 
объяснить, что он физически 
не мог пользоваться отцов-
ским кредитом, ведь в тече-
ние полугода все его деньги 
и имущество были заморо-
жены нотариусом в рамках 
наследственного дела. Бо-
лее того, круг наследников в 
течение шести месяцев был 
не определен. А значит, и 
непонятно, кто и сколько 
должен был бы платить по 
злополучному кредиту. Тем 
не менее банковские служа-
щие остались непреклонны, 

и новоиспеченному долж-
нику пришлось идти в суд. 
Измайловский районный 
суд встал на сторону кре-
диторов, а Мосгорсуд, где 
наследник обжаловал ре-
шение первой инстанции, 
решил дело в его пользу. 
Апелляция постановила, что 
обязательства перед бан-
ком москвич полностью ис-
полнил и никаких процентов 
платить не должен. Банкиры 
с таким вердиктом не согла-
сились и подали жалобу в 
ВС, который занял крайне 
невыгодную для наследника 
позицию. Коллегия высших 
судей в своем определении 
указала на то, что кредитные 
обязательства не «умира-
ют» вместе с заемщиком, а 
становятся частью наслед-
ства. Причем несмотря на 
то, что право распоряжать-
ся имуществом покойного 
наследник получает лишь 
спустя полгода, банк имеет 
полное право не заморажи-
вать кредит, а продолжать 
исправно начислять процен-
ты на остаток. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует глава Лиги 

защиты должников по кре-
дитам Сергей Крылов: «Суд 
в данном случае принял 
правильное решение. Банк 
вправе начислять проценты 
и штрафные санкции по-
сле смерти заемщика. Об 
этом говорится в ГК и в са-
мих кредитных договорах. 
Но наследник имеет право 
снизить размер процентов. 
Суду следовало учесть, что 
сумма неустойки не долж-
на превышать двукратного 
размера ставки рефинанси-
рования. Если же наследник 
докажет, что находится в тя-
желом финансовом положе-
нии (инвалидность, наличие 
иждивенцев, безработица), 
то проценты можно снизить 
еще сильнее».

Предпринима-
тель Петр Офи-
церов, соратник 
известного оп-
позиционера 
Алексея Наваль-
ного и фигурант 
громкого дела 
«Кировлеса», го-
спитализирован в 
тяжелом состоянии 
в Москве.

Как стало известно «МК», 
Офицеров был доставлен в 
одну из больниц в воскре-
сенье днем из своего дома 
в поселении Первомай-
ское (Новая Москва). У него 

зафиксированы со-
трясение мозга и 

черепно-мозговая 
травма. Пред-
варительно, по 
данным медиков, 
43-летний муж-

чина мог получить 
травмы во время 

припадка. Супруга 
Офицерова отказа-

лась подтвердить эту 
информацию.

В 2013 году Офицеров был 
осужден по делу «Кировле-
са» на 4 года колонии, но 
в 2016 году Верховный суд 
отменил приговор.

СТРАДАНИЯ РОДНЫХ УБИТОГО ЧЕМПИОНА ФЕМИДА 
ОЦЕНИЛА В МИЛЛИОН

Оплатить миллион рублей 
в счет компенсации мораль-
ного вреда родственникам 
погибшего должен будет 25-
летний охранник, который 
зверски зарезал чемпиона по 
спортивной ходьбе во время 
уличного конфликта. На днях 
Фемида вынесла приговор 
уроженцу Чечни Сулунбеку 
Джабаеву.

Как ранее сообщал «МК», 
23-летний Николай Иванов 
погиб в ночь на 15 сентября 
2017 года на улице Генерала 
Кузнецова в Москве. Спор-
тсмен гулял здесь с друзья-
ми, а потом оставил компа-
нию и побрел домой. Ему на 
пути встретился мужчина с 
двумя девушками. Иванову 
захотелось общения, он по-
пытался завести разговор и 
пожать руку незнакомца. Но 
тот воспринял излишнюю от-
крытость Иванова враждеб-
но. Это очень обидело ходока, 
который и без того находился 
в расстроенных чувствах. (Тот 
год для спортсмена вообще 
был неудачным: Иванова 
включили в запасной состав 
сборной, и он должен был 

ехать на Олимпиаду, но из-
за мельдониевого скандала 
и дисквалификации россий-
ских спортсменов остался в 
Москве.) Завязалась пере-
палка, в ходе которой спор-
тсмен ударил оппонента ру-
кой по лицу, а тот вытащил 
нож и изрезал несчастного. 

Через несколько дней по-
сле случившегося по описа-
нию очевидцев был задержан 
25-летний уроженец Чечни 
Сулунбек Джабаев, который 
снимал квартиру недалеко 
от места происшествия — на 
улице Привольной (девушки 
были его соседками по дому). 
На родине у него осталась се-
мья и двое маленьких детей. 
В столицу же он приехал на 
заработки и трудился охран-
ником в столичном клубе. 
Мужчина сознался в убийстве 
и в том, что выбросил нож в 
Марьинский пруд. 

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Кузьминского суда 
Карина Каленова, Джабаев 
был приговорен к 6,5 года ко-
лонии строгого режима. Так-
же с него был взыскан мате-
риальный ущерб в размере 91 

тысячи 500 рублей и миллион 
рублей морального ущерба. 

Родной брат Николая Дми-
трий до сих пор не может 
оправиться после его гибе-
ли. Дима и Коля были двой-
няшками. Дмитрий также за-
нимался легкой атлетикой 
и в 2010 году был призером 
первенства России в горном 
беге. Кстати, Николая похо-
ронили рядом с дедушкой 
— кавалером ордена Крас-
ной звезды, изобретателем 
противоракетного комплекса 
Николаем Ивановым.
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Николай Иванов 
— призер чем-
пионата России, 
неоднократный 
чемпион и при-

зер чемпионатов Москвы. 
Бронзовый призер чемпио-
ната России в Адлере в 2009 
г. на дистанции 10 км. При-
зер соревнований среди 
молодежи в ходьбе на 50 км 
в 2014 и в 2015 гг. Послед-
ним стартом Николая стал 
зимний чемпионат России-
2017 в Сочи, он получил 
травму и не смог финиши-
ровать. 

СОТРУДНИК ФСБ ПРЕВРАТИЛ 
РАЗГОВОРЫ О ФУТБОЛЕ 

В ТРАВМООПАСНОЕ ЗАНЯТИЕ 
Сотрудник ФСБ в тандеме 

с представителем МЧС же-
стоко избил в пьяной дра-
ке товарища по дворовой 
футбольной команде после 
матча Россия — Хорватия в 
поселке Десёновское Новой 
Москвы. Нервы офицера не 
выдержали после слов парня 
о том, что мужчина не умеет 
играть.

Как стало известно «МК», 
конфликт возник в ночь на 
8 июля, сразу же после дра-
матического матча чемпио-
ната мира по футболу. Двое 
20-летних выпускников 
Нижегородского института 
физкультуры снимают в этом 
доме квартиру и работают в 
Москве на фирме, которая 
занимается выпуском орга-
нических удобрений. В сво-
бодное от работы время 
парни гоняют в футбол на 
местном стадионе. Капита-
ном их дворовой команды 
является Виктор Пчелкин 
(все имена и фамилии из-
менены), действующий со-
трудник ФСБ. В тот вечер 
будущие физруки решили 
поболеть за нашу сборную 
в местном кафе. После того 
как матч закончился, они, не-
смотря ни на что довольные 
игрой наших спортсменов, 

отправились домой. Рядом 
со своим жилищем болель-
щики встретили старых зна-
комых — 32-летнего Пчелкина 
и 34-летнего сотрудника МЧС 
Антона Сарафанкина. Мужчи-
ны стали радостно обсуждать 
игру сборной, и между про-
чим нижегородец сказал сво-
ему капитану, что тот, по сути, 
не умеет играть в футбол. 
Слова товарища по команде 
до глубины души задели че-
киста, он повалил парня на 
землю и стал избивать его ру-
ками и ногами. Помогал ему в 
этом деле спасатель. Также 
мужчина сказал, что теперь 
нижегородцы должны ему 
100 тыс. рублей. После экзе-
куции пострадавший вызвал 
«скорую» и полицию. Врачи 
оказали избитому первую 
помощь и отпустили домой, 
а полицейские доставили в 
отдел Сарафанкина, Пчел-
кина и его супругу, которая 
была свидетелем драки. В 
околотке Пчелкин предъявил 
удостоверение и заявил, что 
находится при исполнении 
служебных обязанностей. 
Всех участников конфликта 
после дачи объяснений от-
пустили по домам, а проверку 
по данному факту поручили 
местному участковому.

СОРАТНИКА НАВАЛЬНОГО 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ  

ПОСЛЕ ПРИПАДКА

После громкой петиции пациентов, 
которые в позапрошлом году потребо-
вали открыть родственникам доступ в 
детские реанимации, Госдума присту-
пила к разработке соответствующего 
закона. На прошлой неделе он был при-
нят в первом чтении, и сейчас эксперты 
утрясают детали. Тем временем Москва 

объявила о том, что все отделения реа-
нимации и интенсивной терапии город-
ских стационаров будут открыты для 
родных пациентов круглосуточно. Но 
подобные вещи далеко не всем кажутся 
однозначно правильными.
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕЛИГИЯ

SOSЕДИ
Российский писатель и общественный 
деятель Захар Прилепин заявил, что 
покидает пост заместителя командира 
батальона армии самопровозглашен-
ной ДНР. По его словам, он вернется в 
зону боевых действий, когда на пере-
довой начнется обострение. По мнению 
писателя, это может случиться перед 
выборами президента Украины, которые 
запланированы на 31 марта 2019 года. 
Прилепин рассказал «МК» о том, как да-
лось ему это решение, и о своих планах 
на будущее.

В колонке на сайте «Свободная пресса» При-
лепин объяснил, что на его решение повлияло 
затишье в Донбассе, возникшее после заявле-
ния Президента РФ Владимира Путина о том, 
что Украина будет иметь проблемы, если решит 
усугубить ситуацию во время чемпионата мира по 
футболу. Когда писатель понял, что в ближайшее 
время наступления ВСУ ждать не стоит, его пре-
бывание на передовой неоправданно. 

Прилепин сообщил, что его батальон, кото-
рый существует с 2016 года, перешел в ведомство 
ракетных войск, что не является его спецификой. 

Однако ДНР Захар оставлять не намерен: он 
по-прежнему является советником главы респу-
блики, куратором батальона и руководителем 
гуманитарного фонда помощи жителям Донбас-
са, а также соведущим программы «Донецкий 
формат». «Да и мне пора честь знать — и в полити-
ческом смысле, и в культурном между Донецком 
и Москвой не хватает одного звена: попробую им 
стать», — рассказал он. Писатель подчеркнул, 
что противостояние в Донбассе с украинской 
стороной стало минимальным, и добавил, что 
два года, проведенных в батальоне, стали самым 
счастливым временем в его жизни.

Как рассказал «МК» Прилепин, решение 
покинуть батальон далось ему достаточно про-
сто. «Так сложились обстоятельства, что надо 
было сделать именно такой выбор. Понимаете, 
невозможно заниматься сразу всем, пришлось 

выбирать в пользу задач, которые стояли в при-
оритете. Вообще у меня таких задач накопилось 
много, в данном случае я понял, что мое пребы-
вание на должности замкомандира батальона 
не входит в число наиболее значимых ввиду об-
стоятельств», — поделился он с «МК». 

При этом он заявил, что, в случае если 
Украина начнет готовиться к наступлению, он 
вернется в зону боевых действий. «По моим дан-
ным, сегодня нет ни одной вероятности, что в 
ближайшее время будет хоть сколько-то серьез-
ное обострение. Основные события пройдут в 
преддверии президентских выборов. До этого 
момента от меня там не будет никакой пользы. 
Хотя я по-прежнему участвую в жизни Донбасса и 
продолжаю занимать многие должности, напри-
мер пост советника главы ДНР Александра За-
харченко. Буду заниматься вопросами политики, 

идеологии, культуры и военного направления, так 
скажем, интеллектуальным планированием», — 
рассказал Прилепин.

Сейчас в планах писателя — занятие по-
литической деятельностью в Москве. Он стал 
руководителем штаба кандидата в мэры Москвы 
от КПРФ Вадима Кумина вместе с журналистом 
Максимом Шевченко и депутатом Мосгордумы 
Леонидом Зюгановым (внуком лидера коммуни-
стов Геннадия Зюганова). «Сейчас я нахожусь в 
Москве. Я постараюсь, чтобы все прошло макси-
мально весело и чтобы мы уверенно двигались 
вперед, надеюсь, нам удастся разрешить множе-
ство вопросов, которые накопились в отношении 
развития города. Я буду отвечать за контент и 
присутствовать в работе, связанной с литера-
турой», — сообщил «МК» писатель.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Тогда я порадовался тому, что у 
представителей британского ис-
теблишмента появляются ползучие 
сомнения в правильности и разу-

мности бескомпромиссной позиции официального 
Лондона. 

Но сегодня я вынужден забрать эту свою 
«робкую радость» обратно. Я беру ее обратно по-
тому, что причина смерти Дон Стерджесс — это не 
только тот отравленный предмет, который оказался 
на ее пути. Другая, не менее важная причина — 
отравленное и глубоко ненормальное состояние 
российско-британских отношений, которое не 
позволяет Лондону и Москве осуществлять между 
собой цивилизованное взаимодействие. Еще при-
близительно за год до начала «саги Скрипалей» 
я поинтересовался у отставного британского 
внешнеполитического чиновника причинами по-
стоянных «непоняток» между нашими странами. 
В пространном ответе моего собеседника были в 
том числе и такие слова: «В Британии любят нена-
видеть Россию. Для политиков из Консервативной 
партии антироссийские заявления и инициативы — 
это верный способ завоевать дополнительные 
голоса избирателей». 

Сегодня «дополнительные голоса избирате-
лей» нужны правящей Консервативной партии как 
никогда. Воспринимавшаяся сразу после своего 
прихода к власти два года назад как «новая Мар-
гарет Тэтчер», премьер-министр Тереза Мэй на 
поверку оказалась очень слабым политиком, кото-
рый ковыляет от одной политической катастрофы 
к другой и удерживается на своем посту только в 
силу отсутствия привлекательного сменщика. Ан-
тироссийская риторика — это для Терезы Мэй одна 
из немногих «безопасных тем», которая позволяет 
ей генерировать со стороны публики похвалу, а 
не презрительные усмешки. Но вот какую выгоду 
Великобритании принесла политика, основанная 
на мгновенном и безапелляционном возложении 
на Россию вину за отравление Скрипалей? 

С моей точки зрения, никакую. Попытка раз-
говаривать с Москвой «языком ультиматумов» 

фактически заблокировала возможность полно-
ценного совместного российского-британского 
расследования странного происшествия в Сол-
сбери. И вот результат: у «Новичка» (или у того, 
что британцы называют «Новичком») новая жерт-
ва — жертва, которая в отличие, скажем, от Сергея 
Скрипаля никогда не подписывалась на участие 
в «шпионских играх». Конечно, в истории нет со-
слагательного наклонения. Мы не можем знать, 
помогло бы это совместное российско-британское 
расследование избежать смерти Дон Стерджесс. 
Я уверен, что шансы на что-то подобное были. 
А еще я уверен в том, что большинство британ-
ских комментаторов оценят мою позицию как 

смехотворную и как или глубоко наивную, или 
абсолютно лицемерную. 

И вот в этом-то «ментальном разрыве» я и 
вижу главный корень зла. В ситуации с Солсбери и 
Эймсбери и Россия, и Великобритания рассматри-
вают себя как невинную жертву, а своего соперника 
как жестокосердного и циничного провокатора. 
Сегодня у нас нет возможности доказательно 
назвать реального виновника химической атаки 
на британской земле. Но у нас есть возможность 
прийти к выводу: если смотреть на произошедшее 
с точки зрения национальных интересов наших 
стран, то жертвами в ситуации с «Новичком» оказа-
лись и Великобритания, и Россия. Великобритания 

В британском графстве Уилтшир не успе-
ли снять оцепление с печально известных 
объектов: ресторана, торгового центра 
и дома Скрипалей, как произошло новое 
отравление. 30 июня местные жители 
Дон Стерджесс и Чарли Роули пострада-
ли от нервно-паралитического вещества. 
Накануне 44-летняя женщина скончалась 
в больнице в Солсбери. Почему же «чудо» 
с исцелением семьи Скрипаль британ-
ским медикам, имевшим уже дело с 
«Новичком», повторить не удалось? 

Как ранее писал «МК», опираясь на свидетель-
ства друзей и знакомых отравившейся пары, Чарли 
Роули и Дон Стерджесс вели маргинальный образ 
жизни. Оба баловались наркотиками и алкоголем, 
женщина жила в приюте для бездомных и была 
лишена опеки над своими детьми. Можно предпо-
ложить, что здоровье пострадавших недостаточно 
крепкое, чтобы противостоять действию яда. Тем 
не менее как же убивает «Новичок»? 

Как и другие нервно-паралитические веще-
ства, «Новичок» действует, блокируя связь между 
нервной и мышечной тканью. Одним из первых 
симптомов является чрезмерное сужение зрачков, 
судороги и затрудненное дыхание. Затем начина-
ется рвота, артериальное давление сначала резко 
повышается, затем низко падает, все это сопро-
вождается обильным потовыделением. И это не 
полный список симптомов, которые проявляются 

даже у абсолютно здорового человека при контакте 
с веществом. 

 Как утверждает химик Вил Мирзаянов, на-
зывающий себя участником создания «Новичка», 
есть антидоты — атропин и афин, которые снимают 
симптомы, но не могут вылечить пострадавшего. 
Тем не менее Скрипалей удивительным образом 
спасти удалось. 

 Британская полиция пришла к выводу, что 
биография пострадавшего Роули и погибшей Стер-
джесс не содержит фактов, которые бы делали 
их мишенью умышленного отравления. Таким 
образом, по версии правоохранительных органов, 
отравление произошло случайно. Дон и Чарли 
могли просто взять в руки предмет, содержащий 
следы отравляющего вещества. Вещество необя-
зательно нужно вводить в организм, оно может 

проникнуть и через кожу. Есть предположение, что 
найти нечто, содержащее опасную субстанцию, 
могла Дон, потом ей стало плохо, а пытавшийся 
ей помочь Роули тоже отравился.

«Мы знаем, что в марте (отравление Скри-
палей произошло в марте. — «МК») — это была 
Россия. Мы знаем, что это был варварский, бес-
человечный шаг, предпринятый российским го-
сударством», — продолжает утверждать министр 
внутренних дел Великобритании Саджид Джавид. 
Но при этом добавил, что «в каждом конкретном 
случае необходимо изучать ситуацию в деталях». 

Джавид заверил, что у правительства пока нет пла-
нов вводить новые антироссийские санкции в связи 
с отравлением Роули и Стерджесс. Напомним, 
что Москва отвергла обвинения о причастности 
к отравлению бывшего сотрудника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии. 45-летний Чарли 
Роули и его подруга, 44-летняя Дон Стерджесс, 
были доставлены в больницу в Солсбери, ту же, где 
лечили Скрипалей, 30 июня с похожими симпто-
мами. Дон скончалась, Чарли сейчас по-прежнему 
находится в критическом состоянии. 

Илона ХАТАГОВА.

ПРИЛЕПИН УШЕЛ ИЗ ЗАМКОМБАТОВ
Писатель заявил, что вернется на фронт, если Украина начнет наступление

УЖЕ НЕ ШПИОНСКИЕ ИГРЫ...

Московская патриархия принимает 
гостей: в понедельник в столицу при-
была делегация Константинопольского 
патриархата. Вряд ли, однако, встречу 
можно назвать радостной. Фанар — исто-
рический район Стамбула, где располо-
жена резиденция Константинопольского 
патриарха, — готовится принять решение 
по вопросу об автокефалии Украинской 
православной церкви. Именно с этим 
и связан визит: посланцы Вселенского 
патриарха объезжают православную 
ойкумену, выясняя отношение помест-
ных церквей к украинской проблеме.

На то, что речь идет отнюдь не о дружеских 
посиделках, не о дежурном обмене комплимен-
тами между хозяевами и гостями, указывает и 
крайняя информационная скупость патриархии. 
«9 июля 2018 года святейший патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл в своей рабочей резиденции в 
Чистом переулке в Москве встретился с членами 
делегации Константинопольского патриархата ми-
трополитами Галльским Эммануилом и Смирнским 
Варфоломеем», — гласит официальное сообщение 
отдела внешних церковных связей Московского 
патриархата. Предметом обсуждения были «во-
просы, связанные с проблематикой сохранения 
межправославного единства». Более — ничего. 

Отказался поделиться подробностями с «МК» 
и пресс-секретарь патриарха Александр Волков: 
«Эта встреча находится вне официального пу-
бличного служения патриарха, она носит рабочий, 
закрытый характер». Впрочем, пресс-секретарь не 
стал отрицать, что главным пунктом повестки была 
украинская автокефалия. Что касается позиции 
РПЦ по этому вопросу, то, по словам Волкова, 
за последнее время она «никаких изменений не 
претерпела и заключается в том, что предостав-
ление автокефалии церковным неканоническим 
структурам, действующим на территории Украины, 
абсурдно и будет иметь самые негативные послед-
ствия для всего мирового православия».

Поясним, что в апреле этого года украинские 
власти, президент и поддержавшая его Верхов-
ная рада, и две украинские неканонические цер-
ковные структуры — Украинская православная 
церковь Киевского патриархата и Украинская 
автокефальная православная церковь — обра-
тились к Вселенскому патриарху Варфоломею с 
просьбой рассмотреть вопрос о создании «единой 
поместной Украинской церкви» и предоставлении 
ей автокефалии — независимого статуса. «На 

сегодняшний день Украина как никогда близка к 
появлению собственной автокефальной помест-
ной православной церкви, — заявил тогда Петр По-
рошенко. — Очень надеюсь, что это решение будет 
принято до 1030-летия крещения Руси — Украины». 
1030-летие будет отмечаться 28 июля этого года, 
так что времени остается совсем немного. Но 
безосновательными надежды президента никак 
не назовешь. Вряд ли, конечно, яичко поспеет 
аккурат к Христову дню, но признаков того, что 
решение Фанара не заставит себя долго ждать 
и что оно будет положительным для украинских 
церковных «сепаратистов», все больше. Первый 
серьезный знак то, что Вселенский патриарх 

тотчас принял дело к рассмотрению. Не менее 
важным сигналом следует считать недавнее за-
явление Варфоломея: «Константинополь никогда 
не выдавал разрешения передавать территории 
Украины кому-либо, кроме права хиротонии (ру-
коположения. — «МК») Киевского митрополита 
в Москве на условиях его избрания соборно в 
Киеве на местном Соборе и при безусловном упо-
минании Вселенского патриарха... Наш престол 
не признал отделения Киевской митрополии и 
зависимых от нее православных церквей Литвы и 
Польши и их присоединения к Московской церкви, 
что было осуществлено против канонов, при этом 
не были соблюдены права Киевского митрополита, 

который носил титул экзарха (наместника. — «МК») 
Вселенского престола».

Для справки. Речь идет о событиях, после-
довавших после присоединения к Российскому 
государству украинских земель: до этого они 
находились в юрисдикции Константинопольского 
патриархата. В 1686 году Вселенский патриарх Ди-
онисий IV издал томос (указ) о передаче Киевской 
митрополии в ведение Московского патриарха. 
Но, как можно понять из заявления Варфоломея, 
этот акт в Стамбуле ныне не считается догмой. 
У руководства Русской православной церкви, 
разумеется, иное мнение на сей счет. Украину 
здесь считают своей исконной территорией. 

«Если, не дай бог, произойдет легитимизация 
раскола, причем при даровании автокефалии 
раскольничьим структурам, то трудно даже себе 
представить, к каким последствиям это может 
привести для всей семьи православных церк-
вей, — заявил глава отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата митрополит 
Илларион в недавнем интервью ТАСС. — Это будет 
означать фактически раскол, подобный расколу 
1054 года». Однако, по мнению, например, из-
вестного богослова и публициста протодиакона 
Андрея Кураева, украинская автокефалия неиз-
бежна — это лишь вопрос времени. Поэтому в 
интересах РПЦ не препятствовать процессу, а 
напротив — возглавить его. 

«Москве стоит подумать: а не поторопиться 
ли ей самой с украинской автокефалией? — рассу-
ждает Кураев. — Ведь тот, кто пишет дарственную 
грамоту, может прописать в ней свои интересы. 
Если мы сейчас решимся дать независимость 
Украинской церкви, то мы могли бы в перечень 
отделяемых епархий не включить епархии крым-
ские. Если грамота на автокефалию УПЦ придет 
из Константинополя, в ней точно не будет этого 
исключения. Можно прописать канонические 
гарантии клирикам и имущественные гарантии 
общинам, которые захотят остаться с Московской 
патриархией. Можно оговорить право судебной 
апелляции. Если мы будем ждать, что автокефа-
лия на Украине появится каким-то иным путем, 
мы проиграем».

Впрочем, судя по последним публичным вы-
сказываниям церковных иерархов, такой вариант 
решения проблемы сегодня в патриархии не рас-
сматривается. Решение, похоже, принято совсем 
другое: биться за Украину до последнего. Какими 
бы расколами это ни грозило. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО
Посланцы Константинопольского патриарха обсудили в Москве 
вопрос возвращения Русской церковью Украины

понесла ущерб физически, Россия — репутаци-
онно, морально и политически. 

Повторю поэтому свою мысль. Пусть я глубоко 
наивен и не имею доступа к закрытой информа-
ции, которая есть у высших лидеров в Лондоне и 
Москве. Но я твердо верю: положение дел, при 
котором эти самые высшие лидеры в Лондоне 
и Москве говорят не друг с другом, а мимо друг 
друга, аномально и неправильно. Я понимаю, что 
на британский политический класс давит «на-
вес недоверия», имеющий глубокие корни в про-
шлом — во временах «большой игры» XIX века, 
когда в Лондоне опасались, что русский медведь 
«наложит свою лапу» на Британскую Индию. Но 
может, хватит жить прошлыми предрассудками и 
фобиями — фобиями, необоснованность которых 
показала сама жизнь? 

Возможно, лондонские политики этого уже не 
помнят, но Индию в итоге Великобритания «поте-
ряла» совсем не из-за наших козней. От контроля 
над Индией Великобритания в 1947 году отказа-
лась сама. Отказалась с радостью, отказалась 
с неприличной спешкой, вызванной тем, что эта 
территория из источника доходов превратилась 
в источник расходов, который был непосилен для 
находившегося тогда в состоянии финансового 
банкротства Лондона. Извините меня, конечно, 
за этот экскурс в историю. Но бывают моменты, 
когда без экскурса в историю просто не обойтись. 
Да, в истории российско-британских отношений 
было множество эпизодов, когда мы отчаянно 
соперничали. Но там были и есть эпизоды совсем 
другого плана, когда мы были союзниками в двух 
мировых войнах ХХ века. 

Конечно, все это «древняя» история. Но в 
последнее время я все чаще вспоминаю эпи-
зод, непосредственным свидетелем которого 
был лично. Покидая в 2004 году свою должность, 
тогдашний британский посол в Москве заявил 
на своем прощальном брифинге, что между на-
шими странами нет не то что неразрешимых, а 
даже острых проблем. Разумеется, мы не можем 
вернуться в тот благословенный для российско-
британских отношений момент. Но вернуть в эти 
отношения цивилизованность еще не поздно. Дон 
Стерджесс это, увы, уже не спасет. Но кто знает, 
сколько еще невинных жертв уничтожит «Новичок», 
пока Лондон и Москва «заперты» в борьбе не с 
ним, а друг с другом? 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«НОВИЧОК» НАНЕС СМЕРТЕЛЬНЫЙ УДАР
Пострадавшая от отравляющего вещества англичанка скончалась

Министр внутренних дел Великобритании Саджид 
Джавид прибыл на место, где были найдены 

пострадавшие Дон Стерджесс и Чарли Роули.

Эксперты в защитных костюмах 
работают у приюта для бездомных  

в Солсбери, где жила пострадавшая.

44-летнюю Дон Стерджесс 
британские медики спасти не сумели.
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Об этом сообщил предсе-
датель Комитета Госдумы 
по физической культуре, 
спорту, туризму и делам 
молодежи Михаил Дег-
тярев. Примечательно, что 
в «спокойные» времена, по 
данным Госдумы, ежегодный 
оборот «азартного» рынка 
составляет 200 млрд рублей. 
ЧМ-2018 резко активизиро-
вал любителей ставок, при 
этом, по подсчетам Дегтяре-
ва, чистая прибыль букмекер-

ских контор составит 20 млрд 
рублей. По словам финансо-
вого консультанта teletrade 
Жанны Кулаковой, по идее, 
от резкого увеличения объ-
емов букмекерских контор в 
выигрыше должен остаться и 
бюджет. «С выигрышей по за-
кону платится 13% от суммы. 
Если эта сумма не превы-
шает 15 тыс. руб., налог 
платит игрок, а если сумма 
более серьезная — букме-
кер, — отметила эксперт. 

— С учетом того, что Госдума 
оценивает чистую прибыль 
букмекеров в 20 млрд руб., 
можно предположить, что 
сумма выигрышей составит 
250 миллиардов. При таком 
раскладе бюджет должен по-
лучить 32,5 млрд рублей на-
логов». Эту статистику может 
подпортить теневой сегмент 
«азартного» рынка, который, 
по данным Госдумы, доходит 
до двух третей от официаль-
ного. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Как минимум 24 человека погибли в железнодорожной катастрофе в про-
винции Текирдаг на северо-западе Турции в результате схода с рельсов пяти 

вагонов пассажирского поезда. По данным властей, причиной катастрофы стал провал 
грунта под путями из-за сильных дождей. Из-за бездорожья пришлось эвакуировать тяже-
лораненых с помощью вертолетов и тракторов. В рамках начатого по факту аварии рассле-
дования задержаны два машиниста потерпевшего крушение поезда.

Александр ИНШАКОВ, президент Гильдии каскадеров России 
и глава Российской кинологической федерации

составил общий объем букмекерских 
ставок на события чемпионата  

мира-2018 по футболу

«Я просто был не в курсе, что у нас существует сейчас новое 
положение на период мундиаля. У меня травматический 
пистолет лежал в машине, в бардачке. Зарегистрированный, со 

всеми документами. Был составлен протокол, я его (оружие. — «МК») сдал и 
26 июля получу обратно. Да и вообще, какая разница?! Это вам, журналистам, 
все интересно, а мне неинтересно. Вы начинаете обсасывать то, что не надо».

300 млрд руб.
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БОРИС ДЖОНСОН УШЕЛ С ПОСТА ГЛАВЫ БРИТАНСКОГО МИД

АВТОР ПОСТА ПРО «ВАТКУ» ЗАЯВИЛА ОБ УГРОЗАХ

Министр иностранных дел 
Великобритании Борис 
Джонсон добровольно 
сложил с себя полномочия. 
Джонсон ушел из правитель-
ства из-за разногласий с 
премьер-министром Терезой 
Мэй по вопросам Брекзита. 
На днях по этой же причине 
свои посты покинули министр 
по делам выхода из Евросою-
за Дэвид Дэвис и его замести-
тель Стив Бейкер. В пятницу, 
6 июля, глава британского 

правительства согласовала 
часть условий выхода страны 
из ЕС. Они, в частности, под-
разумевали сохранение зоны 
свободной торговли и общих 
регуляторов в этой сфере. 
Часть сторонников «жесткого» 
Брекзита посчитали, что Мэй 
прогнулась под Брюссель и 
перешла к «мягкому» вари-
анту, хотя изначально хотела 
порвать с ЕС окончательно. 
К таковым относились 
Джонсон, Дэвис и Бейкер. 

Новый глава МИД будет на-
значен в скором времени. 
Однако британские СМИ 
подозревают, что массовый 
исход соратников Мэй из пра-
вительства может вылиться 
в вотум недоверия ей самой. 
В таком случае Борис Джон-
сон из опального министра 
вполне может превратиться 
в потенциального сменщика 
Мэй на высшем посту. 

Бывший PR-директор 
«Леруа Мерлен» Галина 
Панина, ставшая извест-
ной после поста в соц-
сети, в котором назвала 
российских болельщиков 
«ваткой», подала заявле-
ние в полицию и попросила 
привлечь к ответствен-
ности лиц, угрожающих ей 
физической расправой. 
«Это было на прошлой неделе. 
Заявление приняли. Подавала 
и с просьбой обеспечить за-

щиту, и с просьбой привлечь к 
ответственности», — сказала 
Панина журналистам, доба-
вив, что угрозы ей поступали 
в социальных сетях, через 
форму обратной связи на лич-
ном сайте и в СМС. По словам 
адвоката Оксаны Михалкиной, 
поданное Паниной заявление 
в правоохранительные орга-
ны, скорее всего, пиар-ход. 
«Дело в том, что угроза жизни 
должна быть реальной. Для 
того чтобы получить госзащи-

ту, Паниной нужно быть или 
особо ценным свидетелем, 
или потерпевшей в уголовном 
деле. Она ни тем, ни другим 
не является. Несмотря на то 
что она подала заявление в 
правоохранительные органы, 
я не думаю, что ему дадут 
реальный ход — возьмут под 
охрану, сменят документы или 
поставят возле ее квартиры 
круглосуточный пост охраны. 
Думаю, это всего лишь пиар-
ход с ее стороны».

Миллион рублей с гуру 
секс-тренингов Анастасии 
Вашукевич (Насти Рыбки) 
и Александра Кириллова 
(Алекса Лесли) в пользу 
бизнесмена Олега Дери-
паски в закрытом режиме 
постановил взыскать в 
понедельник, 9 июля, 
Усть-Лабинский районный 
суд Краснодарского края. 
Напомним, что снимки и скан-
дальное видео, сделанные на 
яхте олигарха, были опубли-
кованы на страничке Рыбки в 
соцсети. Фемида согласилась 
с претензиями бизнесмена, 
который посчитал, что понес 
моральный вред за грубое 
вторжение в частную жизнь. 
«Суд признал незаконными 

распространяемые ответ-
чиками сведения и 
взыскал с каждого 
из них в качестве 
компенсации 
морального 
вреда по 
500 тысяч ру-
блей, — сказал 
адвокат истца 
Алексей Мельни-
ков, добавив, что в 
ходе судебного про-
цесса было доказано, что пра-
ва его клиента на неприкосно-
венность частной жизни были 
нарушены без какого-либо 
законного для этого основа-

ния. Адвокат также напомнил, 
что публикация фото и 

видео без согласия 
возможна только 

в случае, если 
человек занимает 
государственную 
должность, если 
он позирует или 

если находит-
ся на публичном 

мероприятии. Кроме 
штрафа ответчики будут 

обязаны удалить изображения 
Дерипаски в Интернете и в 
дальнейшем воздерживаться 
от использования фотографий 
и видеоизображений истца.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ПОГОДА ВЛИЯЕТ НА ВАШЕ САМОЧУВСТВИЕ

МАГНИТНЫЕ БУРИ
Повышение давления, 
снижение работоспособности, 
головные боли, обострение 
хронических заболеваний.

Сокращение частоты пульса, 
нарушения дыхания, 
сердечного ритма, скачки 
артериального давления, 
мигрень

Ухудшение самочувствия, 
слабость, снижение работо-
способности.

Гипертоникам — больше воды, меньше 
соли в еде,
гипотоникам — тонизирующая настойка 
элеутерококка или лимонника.

Хорошо проветривать помещения,
снизить физические нагрузки,
носить легкую одежду.

Снизить нагрузки,
избегать стрессов,
следовать рекомендациям лечащего врача.

Больше пить,
принимать контрастный душ,
обеспечивать полноценный сон

Как бороться

СИЛЬНАЯ ЖАРА

Как бороться

ПОВЫШЕННОЕ 
АТМОСФЕРНОЕ ДАВЛЕНИЕ

Как бороться

Затруднение дыхания, 
мигрень, нехватка 
воздуха и общая 
слабость.

ПОНИЖЕННОЕ 
АТМОСФЕРНОЕ ДАВЛЕНИЕ

Как бороться
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так актер прокомментировал инцидент с изъятием у него оружия в Москов-
ском центре международной торговли 9 июля. 

ДЕРИПАСКА ЗАСУДИЛ РЫБКУ И ЛЕСЛИ 
ЗА ВТОРЖЕНИЕ В ЧАСТНУЮ ЖИЗНЬ
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Участвовавшие во встрече с патриархом Московским и всея Руси Кириллом 
члены делегации Константинопольской церкви обещали донести до патриарха 
Константинопольского Варфоломея позицию Русской православной церкви.
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В американской прессе нечасто появляют-
ся статьи о будущем страны, в которых даются 
ссылки на российские источники. Тем более — на 
источники родом из спецслужб… Но недавно 
это случилось. 

Информагентство Reuters распространило 
комментарий Роба Кокса под заголовком «Если 
GE может распасться, то и США — тоже». Автор 
пишет о том, что компания General Electric, соз-
данная Томасом Эдисоном 126 лет назад, достиг-
ла гигантских размеров и стала неуправляемой. 
В связи с этим ее новый босс Джон Флэннери 
прислушался к требованиям акционеров и решил 
разделить эту корпорацию, одну из крупнейших в 
мире (годовой оборот — $120 млрд), на несколько 
компаний. И, как пишет Кокс, «то, что работает в 
сфере бизнеса, вполне может быть применено 
и к раздутому федеральному правительству, и 
к стране, которую раздирают экономические и 
социальные противоречия, — во многом это те же 
самые симптомы, которые наблюдались у GE».

Российский источник, который приводит 
в этом контексте Роб Кокс, — это «ученый и в 
прошлом аналитик КГБ Игорь Панарин». Кокс при 
этом, правда, ошибочно указывает, что Панарин 
впервые привлек к себе внимание пророчеством 
о распаде США после финансового кризиса 2008 
года: на самом деле это произошло на десять 
лет раньше. В 1998 году на международной кон-
ференции в Линце (Австрия) Панарин впервые 
выдвинул гипотезу о возможности распада США 
на шесть частей, причем тогда он прогнозировал, 
что это случится уже в 2010 году. В отношении 
сроков он явно промахнулся, но это не значит, 
что сама идея Панарина абсолютно оторвана от 
реальности. Отнюдь.

Не будем отвлекаться на другие панарин-
ские идеи и его персональный имидж — там 
много эпатажа, так сказать, «патриотической 
неординарности». Но он достаточно верно увидел 
потенциал распада в сегодняшних Соединенных 
Штатах. Этот потенциал с тех пор вырос на по-
рядок — а может быть, на два порядка — благо-
даря Трампу.

После неожиданного избрания Дональда 
Трампа президентом чуть не полстраны ходило 
в футболках с перечеркнутым портретом «узур-
патора» и текстом: «Не мой президент!». Потом 
на футболках появились призывы к импичменту, 
а последнее воззвание, напечатанное на фут-
болках, гласит: «Депортировать Трампа!». Оно 
появилось в связи с массовыми выступлениями 
против ужесточения иммиграционной политики, 
в результате чего на границе США у нелегальных 
мигрантов отбирают детей и помещают их в 
специальные изоляторы.

В последний день июня и первый день июля 
по всей Америке прокатилась волна антитрам-
повских манифестаций под лозунгом «Это — не 
моя страна!». Его скандировали не иммигранты-
нелегалы, которых не пускают в США, а исконные 
американцы: они не хотят жить в той стране, 
которая образовалась на месте былой Амери-
ки. В Хьюстоне демонстранты кричали: «Нет 
— тюрьмам для младенцев!». В Чикаго проте-
стующие разбили лагерь перед офисом Службы 
погранично-таможенного контроля. В Нью-Йорке 
манифестанты прошли по знаменитому Бруклин-
скому мосту с криками: «Позор!». В Атланте кто-то 
из протестующих нес клетку с помещенными в 
нее куклами-младенцами.

Но дело, конечно, не только в отношении к 
иммиграции, которое у Трампа и его сторонников-
правореспубликанцев — одно, а у просвещенных 
американцев с либеральным уклоном — другое. 
Эти две Америки разделяет многое: например, 
отношение к оружию. Просвещенные либералы 
требуют положить конец беспределу со стрель-
бой в быту — последний эпизод имел место в 
пригороде Вашингтона, Аннаполисе, где недо-
вольный местной газетой индивидуум пришел в 
редакцию и застрелил пять сотрудников. Неве-
жественные трамписты требуют сохранить ничем 
не ограниченную свободу владения оружием 
(явление, уникальное в цивилизованном мире), 
игнорируя тот факт, что это оружие каждый год 
отправляет на тот свет 32 000 человек. 

Просвещенные хотят жить, как в остальных 
развитых странах: платить государству налоги, 
чтобы оно обеспечивало все население в основ-
ном бесплатной медициной, чтобы высшее об-
разование было по карману любой семье, чтобы 
малообеспеченным платили пенсии и пособия, 
а не оставляли их за чертой бедности (ниже этой 
черты живут 16% населения США). Трамповские 
«реднеки» («бурые шеи») презирают государство, 
требуя, чтобы оно не смело трогать их деньги, — 
кукиш вам, а не налоги! — и заявляют, что сами 
о себе позаботятся, а кто не может — тем хуже 
для них. Это их стараниями США — единственная 
страна в развитом мире, где нет всеобщего го-
сударственного медицинского страхования (его 

лишены 44 млн человек) и оплачиваемого отпуска 
по беременности и родам. Это им надо сказать 
спасибо за то, что в Америке год учебы в хорошем 
университете стоит $60 000 и больше.

Невежественные люди становятся легкой 
добычей демагогов типа Трампа: они верят бай-
кам об «американской мечте», «стране равных 
возможностей» и реальности превращения из 
зачуханного бедняка в Гейтса, Блумберга или 
Трампа посредством «тяжелой работы» (в Аме-
рике «тяжелая работа» является основанием для 
похвалы, а не поводом для сочувствия). Большин-
ство умирает, не дожив до капиталистического 
рая на земле.

Просвещенные либералы тем временем 
говорят о необходимости помогать старым, 
бедным и больным — ради элементарного их 
выживания. И о том, что самые богатые должны 
платить нормальные налоги, а не максимум 20%, 
которые берут с уолл-стритовских финансовых 
воротил (налог с прироста капитала).

Как и в России, дремучие индивидуумы 
в США исповедуют всяческие теории загово-
ра — им везде мерещатся козни внутренних и 
внешних врагов, из-за которых жизнь-то и не 
ладится. Власть имущие охотно поддержива-
ют эти завиральные идеи, которые отводят от 
них острие народного гнева. Образованные 
люди с кругозором не дают себя поймать на 
дешевую удочку конспирологии. Они говорят 
о том, что, например, постыдное состояние 
дорог, аэропортов, городских коммуникаций и 
прочей инфраструктуры — не результат чьих-то 
загадочных происков и не вина расовых мень-
шинств, а прямое следствие коррупционных 
схем, выводящих деньги из государственного 
кармана в карманы чиновников и связанных с 
ними деловых жуликов. Под прикрытием, как 
водится, разговоров о свободной рыночной 
экономике и неприкосновенной частной соб-
ственности. Те, кто живет в Америке Трампа, 
верят этой обманной риторике…

Градус нетерпимости двух Америк по от-
ношению друг к другу в последние 10 лет достиг 
невиданного накала. Сперва в стране появился 
первый в истории чернокожий президент, кото-
рый поверг белых расистов-южан в состояние 
непреходящего шока и тотальной непримири-
мости. До сих пор многие из них отказываются 
верить, что Обама — американец, хотя уже давно 
обнародовано его свидетельство о рождении 
(он родился на Гавайях). Потом президентское 
кресло занял Трамп — настолько невероятный 
кандидат на это место, что он сам до последнего 
момента не верил в свое избрание. Кстати, Трамп 
в недавнем прошлом был в числе неверующих в 
американское происхождение Обамы…

Сепаратистские настроения в последние 
годы неуклонно растут, и одним из проявлений 
этой тенденции является ведущийся сбор под-
писей под петицией о включении вопроса об 
отделении Калифорнии от США в бюллетени 
для голосования в ноябре этого года. (На про-
межуточных выборах 6 ноября 2018 г. американцы 
будут переизбирать всех конгрессменов США, 
треть сенаторов, часть губернаторов, мэров, 
судей и прочих выборных лиц. Одновременно в 
разных штатах пройдут разные референдумы 
— выносимые на них вопросы будут включены в 
бюллетени для выборного голосования.)

Калифорния — самый большой штат США 
с населением около 40 млн человек. Экономика 
штата, если бы отделение от США состоялось, 
стала бы пятой по ВВП в мире. Калифорния — 
штат-донор, которая вносит в федеральный 
бюджет больше, чем из него получает. И при 
этом, вследствие чудовищно устаревшей из-
бирательной системы, получается, что голос 
жителя Калифорнии на президентских выборах 
«весит» в пять раз меньше, чем голос жителя 
какой-нибудь Южной Дакоты с населением 600 
тысяч человек, которая к тому же в американ-
ской федерации является сугубым иждивенцем! 
Обидно? Еще как!

Но отделение от США является крайне труд-
нопреодолимой задачей даже для такого штата, 
как Калифорния. За это должны проголосовать 
не только жители самого «уходящего» штата, но 
и законодательные собрания 37 штатов из 50, а 
на федеральном уровне — две трети депутатов 
обеих палат Конгресса США. Такие барьеры 
были поставлены на пути сепаратизма после 
Гражданской войны в США, когда из федерации 
вышли 11 южных штатов…

Трудно, но не невозможно. За последнее 
столетие количество суверенных государств в 
мире удвоилось. Иногда дробление государств 
происходит мирным путем (что, конечно, лучше), а 
иногда… Лучше не надо, но нельзя зарекаться.

ДОЖИВУТ ЛИ СОЕДИНЕННЫЕ 
ШТАТЫ ДО 2024 ГОДА?
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ЗА БУГРОМ

Америке пророчат разукрупнение по примеру корпораций

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Мексиканские 
страсти бурлят в 
жизни депутата 
Госдумы от ЛДПР 
Сергея Жигарева. 
Народному избран-
нику вскружила 
голову юная модель 
из Казани. Вдвойне 

обиден итог: разбитое лицо и сотрясе-
ние мозга — политика поколотил новый 
друг ветреной особы. История непри-
ятная — немудрено, что парламентарий 
не слишком стремился предавать ее 
огласке через полицию. Но «МК» удалось 
выяснить подробности из окружения 
парламентария.

Эта история началась в сентябре 2017 года. 
Депутат Жигарев (в Госдуме он возглавляет Коми-
тет по экономической политике, промышленности, 
инновационному развитию и предприниматель-
ству) на вечеринке познакомился с 24-летней Оль-
гой. Сама девушка родом из Казани, начинающая 
модель с эффектной внешностью и впечатляющи-
ми параметрами (178–84–60). Формально трудится 
специалистом в сфере недвижимости. Такая кому 
хочешь сердце разобьет.

Пикантная деталь: если верить декларации 
о доходах, Сергей Жигарев женат и воспитывает 
троих детей (старший сын Кирилл — депутат Мо-
соблдумы). Доход политика за 2017 год — более 
4 млн 237 тыс. руб., а супруга внесла в семейную 
копилку более 26 млн рублей. В собственности 
Жигаревых два дома и две квартиры, четыре ав-
томобиля и один мотоцикл. 

Была ли в курсе нового увлечения жена Жига-
рева — неясно, но депутат стал регулярно бывать 
в квартире Ольги на улице Осипенко. Вскоре у 
модели появился дорогой «Мерседес». Но ничто не 
вечно под луной — в январе 2018 года между ними 
словно пробежала черная кошка. Инициатором 
расставания была Ольга. Депутат категорически 
воспротивился: мол, подожди, чувства вспыхнут 
с новой силой. Но девушка была непреклонна. 
Вплоть до июня она раздумывала, как развязаться 
с депутатом легко и без особых потерь. Нако-
нец спасение пришло с гор. Если конкретно, из 
Чечни.

Как-то Ольга отдыхала в ресторане на Смолен-
ской, где на нее обратил внимание некий мужчина, 

чеченец по имени Тимур. Девушка еще в первые 
часы знакомства пожаловалась, что не может изба-
виться от высокопоставленного кавалера, который 
давит на нее. Тимур, как настоящий кавказский 
мужчина, вызвался помочь. Они обменялись теле-
фонами, стали вести переписку и встречаться в 
питейных заведениях. Вскоре Ольга отбыла на 
юга. Одна, без Жигарева. 

Она вернулась в Москву 8 июля. Тимур на 
черной «БМВ» встретил Ольгу во «Внуково» в 10.00 
и сопроводил домой. Тут девушка нашла записку — 
оставленный друг просил вернуть все подарки. 
Девушка не стала спорить. Встречу назначили на 
вечер в ресторане на Пресненской набережной. Но 
Ольга на всякий случай предупредила Тимура.

 Модель и депутат сошлись на том, что они 
вместе поедут домой за вещами. Ольга была за ру-
лем «Мерседеса», Жигарев занимал пассажирское 
кресло. Машину она припарковала возле пятого 
подъезда. В салоне начался эмоциональный раз-
говор. В этот момент подошел Тимур. Он открыл 
дверь со стороны пассажирского сиденья «Мерсе-
деса», схватил политика за куртку, бесцеремонно 
протащил несколько метров по земле и стал бить 
кулаком по лицу. Завершили экзекуцию удары но-
гой по телу народного избранника. Камеры наруж-
ного наблюдения запечатлели этот драматический 
момент. Заметим, что во время экзекуции Ольга 
безмятежно сидела на водительском сиденье: 
мол, меня эта возня не касается.

Депутат даже обороняться не мог — Тимур ро-
стом под 190 см. Напоследок злодей дал еще пару 
пинков и ушел. Жигарев сам вызвал экстренные 
службы. Он чувствовал себя неважно — все лицо 
разбито, в крови. Медики подозревали сотрясение 
головного мозга, поэтому предложили проехать в 
Боткинскую больницу для обследования. А Ольга 
так и сидела в «Мерседесе».

В лечебном учреждении политик прошел 
обследование, серьезных травм не выявили. По 
словам медиков, Жигареву желательно было бы 
остаться в больнице хотя бы на несколько дней, 
но он отказался от госпитализации. 

Занятное совпадение: ровно пять лет назад, 
9 июля 2013 года, на Бережковской набережной 
был сильно избит... депутат Государственной 
думы от ЛДПР Роман Худяков. Он стал жертвой 
гангстеров-кавказцев. Такая вот магия дат и со-
бытий. 8–9 июля 2023 года либерал-демократам 
стоит быть гиперосторожными.

Юлия АФАНАСЬЕВА, Станислав ЮРЬЕВ.

ДЕПУТАТА ИЗБИЛ 
НЕВЕДОМЫЙ 
ИЗБРАННИК
В криминальном инциденте 
оказалась замешана любовь

Операция по спасению юношеской фут-
больной команды из затопленных пещер 
на севере Таиланда увенчалась первы-
ми успехами. В воскресенье, 8 июля, с 
помощью профессиональных дайверов 
были вызволены четыре из 12 подрост-
ков. В понедельник, после перезарядки 
кислородных баллонов, миссия продол-
жилась — и на поверхность вышли еще 
четыре мальчика. Спасатели решили 
выводить школьников из пещер группа-
ми по четыре человека, последним будет 
их 25-летний тренер. Тысячи сочув-
ствующих мальчикам в Интернете уже 
называют эту историю супергеройским 
кино, хотя причастные к их спасению от-
мечают, что она больше похожа на фильм 
ужасов. 

Пещерный дайвинг — это дело профессиона-
лов. Нулевая видимость, проходы, в которые едва 
можно протиснуться, острые скалы могут бросить 
вызов даже опытным водолазам. Но юношеской 
футбольной команде пришлось освоить эти навы-
ки за считаные дни: уровень кислорода в пещере 
начал падать, и спасатели решили, что, каким 
бы рискованным ни было путешествие к выходу, 
оставлять школьников в пещере еще опаснее. 

Путь от сухой камеры, где они находились, 
до поверхности был тщательно подготовлен: по 
всей длине протянули веревку, которая позво-
ляла не сбиться с дороги, и установили баллоны 
с воздухом. Каждому из четырех мальчиков по-
могали два профессиональных дайвера. Один 
из них плыл впереди, неся кислородный баллон, 

от которого тянулась трубка к маске мальчика. 
Другой замыкал группу. Так как в пещерах темно, 
приходилось полагаться только на тактильный 
контакт. Путь туда и обратно занял у водолазов 
девять часов. И это еще можно считать удачей: 
изначально предполагалось, что они проведут 
под водой 11 часов! 

Координатор спасательной операции Анмар 
Мирза так описал происходившее: «Это самое 
страшное, через что может пройти человек. Не-
возможно снять фильм ужасов, и близко с этим 
сравнимый. Я занимаюсь спасением из пещер 
уже 30 лет и не припомню такой сложной миссии... 
Фактор доверия между дайвером и ребенком 

Американский предприниматель Илон 
Маск предложил для спасения подростков 
применить специально созданную мини-
субмарину. Прокомментировать спасработы 
и инициативу Маска «МК» попросил извест-
ного российского спелеолога-подводника с 
25-летним стажем Георгия Сапожникова. 

— Как вытаскивают подростков? 
— На ребенка надевают полнолицевую ма-

ску, в которой он может дышать, как в обычной 
атмосфере. Его привязывают веревкой к одному 
из спасателей, который на длинном шланге тащит 
баллон, из которого подается воздух ребенку. А 
второй спасатель идет следом за ними для под-
страховки, чтобы в случае необходимости помочь. 
Пока это самый разумный способ в той ситуации, 
которая сложилась. 

— А подросток может запаниковать под 
водой и сорвать маску?

— Может. Но я думаю, что у ребят, которые 
долго просидели в затопленной пещере, с психи-
кой все нормально. Пришла помощь, они успокои-
лись. С ними рядом находятся опытные дайверы, 
которые являются инструкторами и умеют в экс-
тремальной ситуации успокаивать людей. 

— Можно было в эвакуации задействовать 
мини-субмарину, которую предлагал амери-
канский предприниматель Илон Маск? 

— Илон Маск придумал две интересные кон-
струкции. Одна из них — жесткая, выполненная из 
трубы для перекачки кислорода ракеты Falcon-9. 
Вторая — мягкая конструкция из полиуретана. Обе 
имеют право на существование. Другое дело, что 
в условиях затопленной пещеры Кхао Луанг они 
плохо применимы. Жесткая конструкция будет 
достаточно тяжелой, так как ее придется под-
гружать, навешивать свинцовые грузы, чтобы она 
утонула, ушла под воду. Из-за жесткого корпуса 
ее очень трудно будет протащить по узким ходам. 
Эта капсула там может просто не пройти. 

Что касается мягкой конструкции, то будет 
достаточно сложно регулировать ее плавучесть. 
При смене глубины ее придется поддувать из-
нутри, подавать воздух либо стравливать с нее 
воздух. А это приведет к дополнительному расходу 

воздуха в баллонах, который там ограничен. Си-
фон, затопленная часть пещеры, там достаточно 
большой, по разным данным, от одного до трех 
километров. 

— Расскажите детально, как в капсуле 
может быть размещен человек и что он может 
испытывать в столь тесном пространстве? 

— Человека помещают в капсулу, она герме-
тизируется. Дышит он через дыхательный аппа-
рат. Капсула — это, по сути, воздушный пузырь. 
Когда ее начинают погружать в воду, давление 
увеличивается, воздух сжимается, уменьшается 
объем этого пузыря. Уменьшается архимедова 
сила, и он начинает тонуть. Чем сильнее он то-
нет, тем меньше становится объем газа внутри. 
Уменьшается его плавучесть. Соответственно, 
нужно все время поддувать газ, чтобы сохранять 

постоянный объем. 
— Кто это делает?
— Спасатели, находящиеся вокруг этой 

капсулы. 
— А если там кромешная тьма и ничего 

не видно?
— Надо поддувать на ощупь. Это гораздо 

сложнее, нежели просто взять человека, который 
состоит из воды, и протащить его по пещере. Он 
не будет сильно менять свою плавучесть в зависи-
мости от глубины. Сам будет помогать проходить 
через узости. Когда человек отделен от дайвера 
какой-то конструкцией, спасатель не видит его 
состояния, не может с ним контактировать. Чело-
веку внутри конструкции находиться тоже тяжело, 
потому что он изолирован от внешнего мира. И 
если у него произойдут какие-то сложности, по-
мочь ему никто не сможет. 

— Мини-субмарины, предлагаемые Ма-
ском, могут пригодиться? 

— Интерес этой конструкции в том, что в 
этой капсуле можно транспортировать человека, 
который сам не двигается. Сейчас мы транс-
портируем таких людей на носилках. И если у 
человека серьезные травмы, то бывает очень 
сложно контролировать его дыхание. А в капсуле, 
где будет производиться постоянная вентиляция 
воздуха, эта проблема снимается. Если человек 
находится без сознания, его лучше тащить в по-
добной мини-субмарине. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗ ПРЕИСПОДНЕЙ
Часть детей — пленников пещеры в Таиланде удалось спасти

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

обеспечивает 90% успеха операции», — добавил 
он. Известно, что во время опасного плавания 
детям приходилось карабкаться на скалы с ис-
пользованием альпинистского снаряжения и 
протискиваться в узкие проходы под водой. И 
все это в кромешной темноте. 

Тем не менее все мальчики, которые были 
в первой группе спасенных, чувствуют себя хо-
рошо. Их доставили в больницу, где поместили в 
карантин. Пока не придут анализы на возможные 
инфекции, которые они могли подхватить в пе-
щерах, им не позволяют видеться с родителями. 
Но врачи уверяют, что карантин — это дело пары 
дней. Известно, что истощенные мальчики попро-
сили накормить их национальным тайским блю-
дом кхао пад крапоу — цыпленком с базиликом. 
Находясь в пещере и голодая, они писали письма 
своим родным, прося приготовить их любимые 
блюда, когда они будут спасены. 

Планируется, что спасательная миссия будет 
вызволять по четыре подростка в день. Первыми 
вышли на поверхность самые сильные и умелые 
из детей, их отобрали врачи и профессионалы. 
Хотя успех первого дня операции и вселяет опти-
мизм, неизвестно, как с задачей невероятной 
сложности справятся их товарищи по команде, 
которые больше истощены и не умеют плавать. 

Последним на поверхность должен выйти 
25-летний тренер футбольной команды Экапол 
Чантавонг. Его называют одним из главных героев 
в этой истории, так как все время, проведен-
ное в водяной ловушке, он делился с коман-
дой своей едой и учил их медитировать, чтобы 
успокоиться. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Мини-субмарина Илона Маска.

Одного из спасенных ребят несут к вертолету.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Красавица Ольга 
подставила под 
удар депутата 
Сергея.

ВИДЕО   
на сайте 

СЕГО ДНЯ

Новый закон уже не просто разре-
шит (это не запрещено и сейчас), 
а обяжет все медучреждения стра-
ны обеспечить «проходной двор» 

в палатах, где лежат самые тяжелые больные. 
«Пока порядок посещения больных устанавли-
вает администрация больницы, даже не лечащий 
врач, — говорит президент МОО «Лига защиты 
врачей» Семен Гальперин. — И многие главврачи 
считают, что реанимации должны быть закрыты. 
Причины самые разные. Некоторые считают, 
что родные помешают работе докторов, другие 
хотят скрыть какие-то недостатки и недоработки 
в отделениях. Сейчас в связи с оптимизацией, 
например, часто не хватает медицинского пер-
сонала, оборудования — и никто не хочет, чтобы 
этот сор выносили из избы». 

«Между тем очень часто именно присут-
ствие близкого человека в реанимации, его 
родная рука становятся определяющим фак-
тором в лечении пациента. Мы часто замечаем, 
что после визита близкого человека, казалось 
бы, обреченный на смерть начинает идти на 
поправку. И врачам порой приходится идти на 
нарушения и проводить родных потихоньку. 

Потому что люди имеют право находиться ря-
дом с близким, который попал в беду. Конечно, 
закон очень нужен», — отмечает эндокринолог, 
специалист по паллиативной медицине Ольга 
Демичева.

Эксперты говорят, что перед последним 
чтением в законопроекте должен быть выверен 
каждый штрих. Например, доктор Демичева счи-
тает, что в документе должно быть обязательно 
прописано, что реанимации должны быть обе-
спечены ширмами — чтобы посетители не сму-
щали других пациентов, которые нередко лежат 
обнаженными. «У нас к пациентам реанимаций 
относятся больше как к телу, нежели как к лич-
ности, и ширмы в таких отделениях чаще всего 
не предусмотрены. Но и места в реанимациях 
архимало. Сейчас вот в России начнут массово 
строить детские больницы — необходимо уже 
на проектных стадиях закладывать в них про-
сторные реанимационные», — добавляет член 

Комитета по охране здоровья Госдумы РФ Ни-
колая Герасименко.

По мнению Ольги Демичевой, нужно опреде-
лить круг родных, «вхожих» в реанимацию, и вве-
сти специальный документ, который они должны 
подписать перед посещением, — о соблюдении 
правил приватности. Кроме того, доктор считает, 
что нужно ввести запрет на фотосъемку в таких 
местах (уже были случаи, когда кто-то украдкой 
снимал знаменитых пациентов, а потом выкла-
дывал фото в широкий доступ).

Однако некоторые больницы ввели политику 
открытости еще задолго до появления петиции и 
до появления закона. По данным Николая Гераси-
менко, сегодня в стране открыты для посещения 
более 50 отделений реанимации и интенсивной 
терапии. Они есть в Ярославле, Новосибирске, но 
больше всего их в Москве. «Многие страхи, свя-
занные с открытием реанимаций, надуманны. Если 
организовать процесс грамотно, то открытость 

будет служить только во благо пациентов. Близкие 
пациентов должны быть участниками лечебного 
процесса и помощниками врачей. Во всем мире 
доказано, что тяжелые пациенты, у которых есть 
возможность контактировать или общаться с 
близкими, выздоравливают гораздо быстрее», — 
говорит главврач Первой градской больницы, где 
реанимации открыли еще в 2014 году. 

А столичный Департамент здравоохранения 
объявил о том, что все отделения реанимации и 
интенсивной терапии в городе открыли для кру-
глосуточного посещения. Создана даже памятка 
для родных пациентов, где подробно описан по-
рядок посещения больных, о чем заявил глава 
департамента Алексей Хрипун. И хотя посещать 
пациентов можно теперь в любое время суток, 
некоторые ограничения все же есть. Так, во время 
ряда реанимационных мероприятий присутствия 
посетителей все же не предполагается — они 
могут помешать работе врачей. Кроме того, по-
сетителям придется переодеваться в специаль-
ную одежду, соблюдать тишину и чистоту. Есть и 
ограничение на число посетителей — не более 
двух человек одновременно.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Судебные 
органы все-
рьез взялись 
за правоза-
щитников из 
«Мемориала». 
Главу карель-
ского отде-
ления этой 
организации 
Юрия Дмитри-
ева судят за 
якобы разврат-
ные действия 

в отношении приемной дочери, а 
его коллегу из Чечни Оюба Титиева 
обвиняют в хранении наркотиков. Два 
уголовных дела рассматриваются 
практически параллельно, и в обоих 
случаях реальным поводом к уго-
ловному преследованию, возможно, 
стали их расследования действий 
силовиков. 

В Шалинском городском суде Чеченской 
Республики 9 июля началось рассмотрение 
уголовного дела в отношении главы гроз-
ненского отделения «Мемориала» 60-летнего 
Оюба Титиева. Правозащитника обвиняют 
в хранении наркотиков, а глава республики 
Рамзан Кадыров и его сторонники при каждом 
удобном случае называют его наркоманом. В 
связи с этим адвокаты обвиняемого пытались 
добиться переноса суда в Москву, так как они 
не верят, что местная Фемида осмелится идти 
против власти региона. Однако верховный суд 
Чечни им отказал.

В «Мемориале» считают уголовное пре-
следование частью общего плана по выдавли-
ванию правозащитников из Чечни. Причем да-
вят не только на Титиева, но и на его адвокатов. 
Как подчеркнул член правления «Мемориала» 
Олег Орлов, неизвестные сожгли автомобили 
ингушского и дагестанского офисов «Мемо-
риала», на которых ездили адвокаты, а в Да-
гестане угрожали сжечь и само отделение. В 
результате первый адвокат Титиева Султан 
Тельхигов решил покинуть Россию.

Напомним, Титиева задержали в Чечне 9 
января, когда он выехал из Курчалоя в сторону 
села Майртуп, где его ждал знакомый. По до-
роге его автомобиль остановили сотрудники 
ДПС. В салоне они нашли пакет, в котором 
хранилось примерно 180 граммов марихуаны. 
Титиев отказывается признавать свою вину в 
хранении наркотиков. По его словам, запре-
щенное вещество ему подкинули силовики.

В ходе расследования из уголовного дела 
пропали 23 вещественных доказательства, 

также выяснилось, что в день задержания по 
пути следования автомобиля правозащитника 
не работала ни одна из камер видеонаблюде-
ния. Защита Титиева утверждает, что записи 
видеокамер и пропавшие вещественные до-
казательства наверняка бы доказали невино-
вность правозащитника, но именно поэтому 
их нет в уголовном деле.

Коллеги Титиева полагают, что поводов 
к его задержанию могло быть несколько, но 
все они связаны с его профессиональной 
деятельностью. Во-первых, на протяжении 
2017 года он расследовал сообщения о массо-
вом убийстве подозреваемых в экстремизме 
в январе того же года на территории полка 
патрульно-постовой службы имени Ахмата 
Кадырова. Родственники нескольких человек 
осмелились подать официальное заявление 
на имя уполномоченной по правам челове-
ка в России Москальковой и председателя 
Следственного комитета России Александра 
Бастрыкина. Смерть 4 из 27 удалось подтвер-
дить, судьба остальных до сих пор неизвестна. 
Несмотря на то что уголовное дело не было 
возбуждено, международная общественность 
очень остро восприняла новость. 

Во-вторых, задержание Титиева произо-
шло ровно через две недели после того, как 
спикер парламента Чечни Магомед Даудов 
заявил, что аккаунты Кадырова в соцсетях 
блокируются из-за «псевдоправозащитников, 
работающих во всяких комитетах и центрах». 
По его словам, эти люди продались Вашинг-
тону за «30 сребреников», чтобы дестабили-
зировать ситуацию в России. В связи с этим 
Даудов подчеркнул, что, если бы в России «не 
был бы мораторий, с врагами народа следо-
вало бы «салам алейкум», и всё».

Как бы там ни было, Титиев уже второй 
сотрудник «Мемориала», который стал фигу-
рантом уголовного дела за последнее время. 
Напомним, его карельский коллега Юрий Дми-
триев обвиняется в развратных действиях. 
Впервые его задержали в конце 2016 года по 
обвинению в изготовлении порнографии с 
участием несовершеннолетней приемной до-
чери. Весной 2018 года его оправдали по этому 
эпизоду, но осудили на 2 с половиной года за 
хранение ржавого обреза ружья, непригодного 
для стрельбы. Однако в конце июня Дмитрие-
ва повторно арестовали, так как у следствия 
оказались новые улики. Между тем сторонники 
карельского правозащитника утверждают, 
что он попал в поле зрения силовиков из-за 
подготовленной им книги о расстреле тысяч 
репрессированных во времена Большого тер-
рора на полигоне «Сандармох».

Артур АВАКОВ.

«САЛАМ АЛЕЙКУМ» 
ВМЕСТО ДОКАЗАТЕЛЬСТВ
В Чечне начался суд над 60-летним правозащитником

Оюб Титиев.
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  Николай ВАРДУЛЬ

Ставка НДС с 18 вырастет до 20%. 
Соответствующий законопроект 
принят Госдумой в первом чтении. 
Кроме этого Минсельхоз пред-
ложил ликвидировать 10%-ную 
льготную ставку НДС для продуктов 
с заменителями молочного жира. 
Станет ли от этого вкуснее и де-
шевле еда?

Так всегда бывает в нашей стране: власть 
долго готовится к какому-нибудь непопулярному 
шагу. Высказываются разные позиции, про-
исходят дискуссии, в том числе и публичные. 
Потом решение принимается и объявляется 
безальтернативным. Но история на этом вовсе 
не заканчивается. Последствия могут проявить-
ся практически сразу. В том числе и довольно 
неожиданные.

Повышение НДС — замечательный пример. 
Этот шаг должен приблизить реализацию майско-
го указа Владимира Путина, в котором прописаны 
социально-экономические цели его очередного 
президентского срока. На реализацию этих целей 
нужны деньги. Их, как обычно, не хватает. Не-
достающие и должно обеспечить, в частности, 
увеличение ставки НДС. Логично? Вполне.

Но если перечитать указ и вникнуть в мас-
штаб его целей, то никуда не деться от того, что 
главное условие его выполнения — это уско-
рение роста экономики. Экономика пока явно 
никуда не торопится. И повышение ставки НДС, 
что признают правительственные чиновники, 
не подтолкнет экономику вперед, а наоборот, 
еще больше затормозит. С этой точки зрения 
повышение ставки НДС совсем не логично. 

Противоречие между целью (реализацией 
указа) и средством (повышением НДС) может 
быть разрешено тогда, когда собранные сред-
ства в виде госрасходов будут стимулировать 
рост экономики. Но это в теории, которая к тому 
же признает, что к экономическому росту ведут 
далеко не все госрасходы. Так что противо-
речие остается даже в теории, не говоря уже 
о практике.

Дальше — больше. Предложение Минсель-
хоза любопытно тем, что еще дальше разводит 
цель и средства. Чиновники, предлагая вдвое 
(с нынешних льготных 10% до новой нормы в 
20%) увеличить ставку НДС на продукцию с 
заменителями молочного жира, думают уже не 
о майском указе. Они откровенно лоббируют 
интересы производителей молока. Все проис-
ходит по Марку Твену: «Когда цель скрылась из 
наших глаз, мы удвоили усилия».

Указ среди прочих выдвигает и такую, с со-
циальной точки зрения едва ли не важнейшую 
цель, как борьба с бедностью. Бедность — это 
не только низкий уровень доходов, это скудный 
набор самого необходимого, что на имеющиеся 
доходы можно приобрести. Что здесь меняет 
предложение Минсельхоза?

В российских технических регламентах 
есть такое понятие, как молокосодержащая 
продукция. Это такая продукция, в которой «не-
молочными компонентами» можно заменять до 
50% молочных жиров. В ход идут более дешевые 
жиры, прежде всего из пальмового масла. По-
являются так называемые сырные продукты и 
«сливочное» пальмовое масло. Доля этих от-
носительно дешевых продуктов, уже превышая, 
по имеющимся оценкам, 20% от общего пред-
ложения, растет, потому что уровень доходов 
последние годы падает. 

Повышение вдвое ставки НДС на эту про-
дукцию вызовет рост цен на нее, и она может 
стать недоступной для своих потребителей 
— людей с низкими доходами, которые станут 
еще беднее, потому что товарное наполнение 
их доходов сократится. 

Фактически Минсельхоз повторяет рецепт 
Марии Антуанетты: «У них нет хлеба? Пусть едят 
пирожные!» Результат прямо противоположный 
борьбе с бедностью. 

Но и производителям молочных жиров 
может не поздоровиться — рост цен совсем 
необязательно привлечет новых покупателей, 
скорее, все произойдет с точностью до наобо-
рот. Главная проблема молокопроизводителей 
— вовсе не пальмовое масло, а фальсификат 
как таковой. А бороться с ним ростом цен — все 
равно что заливать огонь бензином.

— Вчера на Мосбирже для российского 
рынка сложился в целом позитивный внешний 
фон со стороны основных мировых площа-
док. Азия торгуется в солидном плюсе: вы-
росли и японский индикатор фондового рынка 
Nikkei 225, и китайский CSI 300. В США фьючерс 
на индекс S&P 500 также прибавил: доходность 
10-летних бондов упала до 2,84% годовых.

Нефть также дорожала. Баррель сырья 
марки Brent стоил $77,47, а Light — $74,13. 
Несмотря на решимость ОПЕК+ наращивать 
добычу, поддержку котировкам оказывают 
проблемы в ряде отдельных стран: Ливии, Ве-
несуэле и Иране. В самих США сохраняется 

проблема с перегруженностью трубопровод-
ной инфраструктуры — она устранится лишь 

в 2019 году. 
На мой взгляд, среди российских эми-

тентов стоило обратить внимание на компа-
нии «Лукойл» и «Саратовский НПЗ»: вчера они 
торговались с дивидендом последний день 
и сегодня наступила дивидендная отсечка. 
Доходность «Лукойла» — 2,9%, Саратовского 
НПЗ — 9% годовых. 

Среди релизов макростатистики внима-
ния заслуживает индекс доверия инвесторов 
Sentix еврозоны за июль и торговый баланс 
Германии за май. С учетом позитивного влияния 
внешнего фона стоит ожидать роста индекса 
Мосбиржи. 
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Тимур НИГМАТУЛЛИН,  
аналитик «Открытие Брокер»:
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— На прошлой неделе, несмотря на па-
дение стоимости нефти, российская валюта 
торговалась в диапазоне 62,5–63,5 руб. за дол-
лар. На фоне информации EIA о неожиданном 
увеличении запасов в США нефтяные котировки 
показали отрицательную динамику. На курс 
рубля оказало влияние объявление российским 
Минфином новых параметров покупки валюты 
в рамках бюджетного правила, которые будут 
ниже нынешних значений.

В настоящее время в фокусе внимания 
участников рынка предстоящая встреча До-
нальда Трампа с Владимиром Путиным, которая 
пройдет 16 июля в Хельсинки. Дональд Трамп 
считает, что эта встреча окажется продуктивной 
и успешной. На текущей неделе мы ожида-
ем низкую волатильность торгов. Российская 
валюта, на мой взгляд, будет торговаться на 
уровне 62,5–63,5  RUB/USD.
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Сергей МАЛЬЦЕВ,  
вице-президент инвестблока 
«Абсолют Частный Банк»:
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СПОНСОР 
РУБРИКИ 
АО «СОГАЗ»

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ В МОСКВЕ.
Ст. м. «Пятницкое шоссе». Ключи 2018.  

Семейный квартал дает максимум комфорта 
каждому жителю.

Ведь это не просто жилой комплекс, это 
целый мир, где все создано для человека.

(495) 127-92-27
Проектная декларация

на сайте:
http://mirmitino.ru 

Застройщик
ООО «Рождествено»

Ставки по долгосрочным 
займам не изменились
Средневзвешенные процентные ставки 

российских банков (без учета Сбербанка) по 
кредитам населению на срок более года в мае 
2018 года не изменились по сравнению с апрелем 
и составили 13,61% годовых, сообщил ЦБ РФ. При 
этом средние ставки по кредитам физлицам на 
срок менее года, включая кредиты «до востре-
бования», выросли на 2,2 процентного пункта, 
до 18,62% годовых. Кредиты малому и среднему 
бизнесу подорожали на 0,12 процентного пун-
кта — до 11,86% годовых. Добавим, что средние 
процентные ставки по депозитам физлиц на срок 
до года в мае увеличились на 0,12 процентного 
пункта, до 6,1% годовых; на срок более года — на 
0,07 процентного пункта, до 6,4%.

Строители подняли цены 
на жилье
С 1 июля большинство крупных московских 

застройщиков повысили в пределах 1–2% цены на 
жилье. Отдельные компании увеличили ценники 
на 5 процентных пунктов. По словам строителей, 
июльское повышение цен является плановым: 

ставки по ипотеке продолжают снижаться и, как 
следствие, новостройки становятся доступнее. 
Однако ряд независимых экспертов полагают, что 
девелоперы просто воспользовались новыми 
поправками в закон о долевом строительстве, 
которые значительно ужесточили правила про-
дажи жилья. С 1 июля строить и продавать жилье 
в России смогут только компании, отвечающие 
определенным требованиям. Так, застройщики 
должны иметь трехлетний опыт строительства 
проектов не менее 10 000 кв. м и не менее 10% 
собственных средств на счету и т.д.

Гастарбайтеров отрывают 
от производства 
В России вступают в силу поправки к законо-

дательству, запрещающие ставить иностранцев 
на миграционный учет по месту работы. Отныне 
мигранта можно оформить в квартире, гостини-
це, больнице и даже в тюрьме, но в офисе — лишь 
в случае фактического проживания. За неис-
полнение нормы иностранцам грозит выдворе-
ние из страны. Эксперты считают, что поправки 
создадут проблемы компаниям, оформляющим 
квалифицированных специалистов: работода-
телям грозят штрафы до 800 тыс. руб.

  Николай ВАРДУЛЬ

Минфин приоткрыл двери на свою 
бюджетную кухню. Можно на-
сладиться видом госрасходов на 
среднесрочную перспективу и, 
что не менее любопытно, льгот, 
предоставляемых государством, 
которые, естественно, с точки 
зрения Минфина обедняют бюд-
жет. Конечно, федеральный бюд-
жет — не вся бюджетная система, 
есть еще бюджеты региональные 
и местные, но все равно: хочешь 
узнать, что собой представляет 
государство, узнай его расходы — 
они гораздо честнее конституци-
онных обещаний.
Условно первое место по объему госрасхо-

дов занимает социальная политика. В 2018 году 
расходы на нее составят 4,654 трлн рублей, в 
2019 году — 4,934 трлн, в 2020-м — 5,05 трлн 
рублей. Правда, в 2021 году ожидается незначи-
тельный, но все-таки спад — до 4,997 трлн. 

Почему это условное первое место? Потому 
что есть нерушимый блок госрасходов на оборону 
и безопасность. Формально это разные бюджет-
ные статьи, но чтобы четче разглядеть бюджетное 

лицо государства, их условно можно принять за 
очки с левым и правым окуляром. Есть и еще одна 
особенность. Если оборонные расходы на дистан-
ции 2018–2021 годов вопреки явно не снижающей-
ся геополитической напряженности практически 
остаются на одном уровне — от 2,797 трлн рублей 
в 2018-м до 2,981 трлн в 2021 году, — то расходы 
на нацбезопасность и правоохранительную дея-
тельность неуклонно растут: с 2,105 трлн рублей 
в 2018 году до 2,32 трлн в 2021-м. 

Вот и получается, что если в текущем году 
социальная политика стоила федеральному 
бюджету практически ровно столько же, сколько 
оборона и безопасность, то в 2021-м предпочте-
ния кристаллизуются: на соцполитику — почти 
5 трлн рублей, на людей в погонах — 5,4 трлн. 
Как развивается наше государство? Становится 
все более социальным? Нет — скорее, все более 
вооруженным.

Есть еще одно интересное измерение. Мин-
фин впервые подробно показал масштаб предо-
ставляемых налоговых льгот. Понятно, почему 
это сделано именно сейчас. Это подтверждение 
тщетности усилий хранителей бюджета перекрыть 
кран этих льгот. Статистика такова: объем нало-
говых льгот вырос с 1,9 трлн рублей в 2015 году до 
3,095 трлн в 2018-м. Дальше рост хотя и меньшими 
темпами, но продолжится — до 3,194 трлн рублей 
в 2019 году, 3,286 трлн и 3,361 трлн рублей в 2020 

и 2021 годах соответственно.
При упоминании о льготах на ум нормаль-

ного человека первыми приходят образы из 
той же социальной политики. Но примени-
тельно к нашим бюджетным реалиям это, увы, 
ошибка.

Минфин показывает: чемпион по льготам — 
госпрограмма «Воспроизводство и исполь-
зование природных ресурсов». Чтобы слово 
«воспроизводство» не вводило в заблуждение, 
сразу уточняется: наибольшие льготы связаны с 
уплатой налога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). В цифрах это выглядит так: в 2018 году 
льготы, не попадающие в бюджет при уплате 
НДПИ, составят 1,221 трлн рублей. 

К тому, что пушки нашему государству важ-
нее масла, мы уже привыкли. Факт громадных 
налоговых льгот, предоставляемых сырьевым 
компаниям, многие из которых к тому же явля-
ется по сути госмонополиями, относительно 
нов, он замечательно оттеняет официальные 
публичные рассуждения об успехах того, как 
Россия слезает с нефтяной иглы.

Просто для иллюстрации: федеральный 
бюджет в 2018 году потратит на здравоохра-
нение 479,7 млрд рублей, на образование — 
689,7 млрд, на ЖКХ — 147,6 млрд. Все вместе — 
практически столько же, сколько в виде льгот 
не получает с добычи сырья.

Что для государства ценнее: человеческий 
капитал или добыча нефти, газа, руды и других 
полезных ископаемых? Вопрос, как видим, 
риторический.

В бюджете на обучение и лечение граждан выделят меньше, чем на льготы нефтяникам
МИНФИН ПРИГЛАСИЛ НА СВОЮ КУХНЮ

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОПАЛО В МОЛОКО
НДС повысят, чтобы победить бедность 
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Объем рынка кредитных карт в 
России продолжает расти. Банкиры 
расширяют программы лояльно-
сти, сокращают ставки и увеличи-
вают лимиты. 

Спрос на кредитные карты практически 
удвоился по сравнению с аналогичным периодом 
2016 года.  Увеличивающийся спрос связывают 
как с ростом потребительской активности.

«Значительная часть их клиентов уже до-
вольно серьезно закредитованы. И банки вы-
нуждены все чаще использовать различные нов-
шества в отношении политики выдачи кредитных 
карт, применение новых инструментов скоринга, 
например, учет поведения клиента в социальных 
сетях, данных big data», — отметил  заместитель 
председателя правления Локо Банка Андрей 
Люшин. По его словам, cкоро у банков будет до-
ступ к данным о клиентах из налоговой службы и 
ПФР — для оценки доходов клиентов. Это один 
из ключевых моментов в развитии отечественной 
банковской отрасли.

На фоне падения доходов населения банки 
осторожно относятся к своей кредитной полити-
ке. И ключевую роль для банка играет кредитная 
история заемщика. Многие банки постепенно 
переходят на индивидуальные условия для каж-
дого клиента. В результате ответственные клиен-
ты с хорошей платежной дисциплиной получают 
лучшие ставки по кредитным картам. «Благодаря 
этой стратегии, а также следуя трендам рынка 
на снижении ставок, банки планомерно снижают 
ставку по своим кредитным продуктам. Сниже-
ние, как правило, составляет не менее четырех 
процентных пунктов», — отметил исполнительный 
директор кредитно-карточного бизнеса банка 
«Русский Стандарт» Ростислав Яныкин. Сегодня  
можно найти продукты от 19,9% годовых.

Эксперты рынка отмечают еще одну тен-
денцию 2018 года — изменилась покупательская 
модель по картам. Растет популярность опера-
ций через Интернет: доля таких операций уже 
превышает 10% и продолжает расти. В первую 
очередь это связано с глубиной проникновения 
самого Интернета во все сферы жизни человека. 
Если еще пять лет назад большинство россиян 
относились к покупкам через Интернет с недо-
верием, людям было психологически комфортнее 
поехать в магазин и выбрать товар на месте, то 
сегодня общий уровень развития технологий 
возрос, также повышается уровень компетент-
ности граждан. 

Кроме того, на рост покупательской ак-
тивности в Интернете влияет возможность 
интернет-покупок с планшетов и смартфонов, 
а также активное проникновение мобильного 
Интернета в регионы. «Стремительно растет по-
пулярность бесконтактных платежей, в том чис-
ле совершенных с использованием платежных 
приложений. Например, число карт, по которым 
используется технология Apple Pay, за год вы-
росло более чем вдвое», — рассказал Яныкин. 
При этом россияне стали более рационально 
подходить к покупкам в Интернете, научились 
пользоваться скидками и спецпредложениями 
онлайн-магазинов. 

Стабильно увеличивается число операций, 
приходящихся на покупки. Особенно по срав-
нению с переводами и снятием наличных. Так, 
по кредитным картам за последний год доля 
операций снятия наличных уменьшилась на чет-
верть. «Теперь карты можно получить не только 
в отделении банка, но и курьером. Причем бан-
ки стараются предложить по картам не просто 

стандартный набор услуг, но и дополнительные 
продукты. Активно развиваются дистанционные 
каналы обслуживания, мобильные приложения, 
интернет-банки для удобства контроля расходов 
и погашения», — заметил директор департамента 
развития розничного бизнеса Росевробанка 
Антон Суворкин.

Банкиры сами стимулируют безналичные 
расчеты по картам с помощью программ лояль-
ности и различных акций на любой вкус — от 
совместных проектов с авиакомпаниями до про-
грамм кэшбек — выплаты вознаграждения за 
покупки деньгами напрямую на счет клиента. 

«Можно отметить тенденцию к универсаль-
ности. Банки уходят от продуктов, позволяющих 
накапливать мили или бонусы одного партнера, к 
более гибким вариантам вознаграждения клиен-
тов — кэшбеку или баллам, которые по желанию 
можно обменять на подарки», — отметила заме-
ститель руководителя департамента розничных 
продуктов ВТБ Юлия Деменюк. 

По картам с кэшбек клиентам начисляются 

бонусы, которые можно обменять на товары и 
подарочные карты, перевести в реальные деньги 
или оплатить ими мобильный телефон, ЖКХ и 
другие услуги. «Карта кэшбек подходит клиентам, 
предпочитающим экономить на покупках. По ней 
возвращаются проценты за все покупки, а также 
повышенный кэшбек за покупки в бонусных ка-
тегориях», — рассказал директор департамента 
кредитных продуктов банка «Восточный» Алексей 
Крейтор. Клиенту, как правило, начисляется бо-
нусами от 1% до 5% от суммы каждой операции. 
Порой покупки у партнеров банка вознагражда-
ются дополнительно, и сумма кэшбек может быть 
весьма значительной. Правда, порой программы 
лояльности ограничивают начисление бонусных 
баллов в течение месяца. И продукты, которые 
на первый взгляд кажутся привлекательными, в 
действительности начисляют скромные суммы 
по кэшбеку. 

Кредитные карты также привлекают и воз-
можностью беспроцентного кредитования, скид-
ками у партнеров и привилегиями платежных 
систем. К тому же платежные системы также 
предоставляют дополнительные привилегии 
по картам, в зависимости от их уровня. На-
пример, можно купить билеты в театр, музеи и 
кино, оплатить гостиницу или ужин в ресторане 
с существенной скидкой, если на вашей карте 
логотип соответствующей платежной системы. 
«Помимо использования программ лояльности 
кредитные организации стимулируют целевое 
поведение клиентов с помощью комиссионного 
вознаграждения: при поддержании оборотов по 
карте годовое обслуживание, например, может 
стать бесплатным», — рассказала Деменюк.

При выборе карты специалисты совету-
ют обратить внимание на несколько моментов. 
Во-первых, на условия: процентную ставку, 
стоимость годового обслуживания и размер 
кредитного лимита. 

Во-вторых, обязательно нужно уточнить, 
есть ли льготный период и каков его срок: чем 
он больше, тем выгоднее. Затем стоит уточнить 
условия снятия наличных денег в банкомате: 
сколько процентов от снятой суммы придется 
заплатить. Конечно, кредитные карты  рассчитаны 
на безналичный расчет, но по ним всегда можно 
получить и наличные. 

И наконец, нужно обратить внимание на 
условия и возможности погашения кредита: каков 
минимальный ежемесячный платеж, когда и как 
вносить деньги по платежу: через банкоматы, 
можно ли сделать это по дистанционным ка-
налам, например в Интернете или мобильном 
банке. 

Последние тенденции на рынке кредитных карт
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Как отмечается в проекте «Основных на-
правлений бюджетной, налоговой и таможенно-
тарифной политики на 2019–2021 годы», 
опубликованном накануне парламентских 
слушаний, профицит федерального бюджета 
России в 2019 году обещает составить почти 
2 трлн рублей (1,8% ВВП). То есть второй год 
подряд наша страна будет получать бездефи-
цитный бюджет — по итогам 2018-го чиновники 
рассчитывают на плюс в 0,5%. Правда, затем 
показатели бюджета будут снижаться: в 2020-м 
рост сократится до 1% ВВП, а в 2021-м — до 
0,6% ВВП.

Впрочем, по словам Силуанова, эконо-
мическая ситуация в стране неплохая. Россия 
вышла на устойчивую траекторию роста. ВВП 
укрепляется за счет экспорта и внутреннего 
спроса, что дает возможность для роста за-
работных плат: с начала 2018 года они вырос-
ли на 9%. Кроме того, первый вице-премьер 
пообещал, что в России будет создана надеж-
ная система пенсионных накоплений. По его 
словам, в ближайшее время средняя пенсия 
увеличится на 1 тыс. рублей, а к 2024 году со-
ставит 20 тыс. рублей.

Более того, в 2019 году доходы Пенси-
онного фонда (ПФР) вырастут более чем на 
350 млрд — до 8,6 трлн рублей. Стоит на-
помнить, что до последнего времени бюд-
жет ПФР трещал по швам: в конце 2017 года 
правительству пришлось пустить на покры-
тие его дефицита 650 млрд рублей, перечис-
лив эти средства из Фонда национального 
благосостояния.

Одной из дополнительных статей доходов 
Силуанов называет повышение налога на до-
бавленную стоимость (НДС) с 18 до 20%. «Это 
позволит создать ресурс. Более 600 млрд ру-
блей мы получим для финансирования новых 
проектов», — заявил он.

Правда, по этому вопросу в правительстве 
существуют разногласия. Так, глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин считает, что повышение 
НДС можно было отложить на шесть лет, а до-
ходную часть казны укрепить путем смягчения 
бюджетного правила. Иными словами, взимать 
«сверхприбыль» в бюджет при ценах на нефть 
не выше $40, как сейчас, а выше $45 за баррель 
(в настоящее время котировки колеблются в 
районе $76–78). Такая «рокировка», по мнению 
Кудрина, соответствует объему повышения 
доходов при росте НДС на 2%.

Между тем, как полагают эксперты, Мин-
фин вряд ли пойдет на смягчение бюджетного 
правила. Ведомство Антона Силуанова про-
гнозирует снижение цен на нефть к 2021 году 
и предпочтет подстраховаться, сохранив ны-
нешние правила игры.

Существуют и другие аспекты параметров 
бюджета на следующие три года, которые вы-
зывают определенные сомнения. Например, 
как следует из доклада Минфина, в 2019 году 
предлагается сократить расходы на оборону, 
здравоохранение и национальную экономику. 
В частности, на ОПК планируется потратить на 
15 млрд рублей меньше, а на здравоохране-
ние — на 20 млрд рублей меньше, чем в этом 
году. Расходы на экономику к 2021 году упадут 
почти на 230 млрд рублей.

Подобные направления экономии бюд-
жетных средств также подверглись критике 
со стороны Кудрина. Выступая на слушаниях в 
Госдуме, он заявил, что в бюджетном сценарии 
социально-экономического развития названы 
лишь 3 из 47 показателей, обозначенных в май-
ском указе президента Владимира Путина. «Мы 
не можем уверенно сказать, что правительство 
предусмотрело меры по выполнению этих 
целей. Это затрудняет полноценную оценку 
документа, который мы рассматриваем», — 
полагает Кудрин.

Впрочем, парламентские слушания в Гос-
думе были только первым шагом по строитель-
ству будущего бюджета — главный финансовый 
документ будет неоднократно изменяться, а 
его параметры — переверстываться.

По словам замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» Натальи Мильчако-
вой, в связи с выступлением Силуанова в Гос-
думе ей вспоминается известное выражение 
о стакане, который наполовину полон либо 
наполовину пуст. «Все зависит от того, как оце-
нивать перспективы российской экономики. 
Профицит растет, но темпы роста с каждым 
годом падают. Причины нестабильной дина-
мики заключаются в возможных колебаниях 
цен на нефть, а также одноразовом эффекте 
от повышения НДС. Российский бюджет про-
должает находиться в серьезной зависимости 
от добывающей отрасли, а исключительно за 
счет сырья сравняться по темпам развития с 
соседями по БРИКС Китаем и Индией у России 
не получится», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.



Прошел ровно год с момента Прямой ли-
нии, на которой глава нашего государ-
ства произнес слова в защиту граждан, 
живущих по соседству с нефтегазовыми 
магистралями. Он призвал «оставить лю-
дей в покое, позаботиться о безопасно-
сти» и дал распоряжение правительству 
о пересмотре законодательства. Однако 
за это время в покое, похоже, оставили 
не людей, а саму проблему! Законопро-
екты футболят из одного кабинета в дру-
гой, потому что все упирается в деньги. 
Кто конкретно заплатит за разрешение 
конфликта? 

Суды принимают неоднозначные решения  
по большей части в интересах монополий. А люди 
по-прежнему подвергаются опасности. 

Напомним суть проблемы. Миллионы частных 
домовладений по всей стране оказались в зоне 
минимальных расстояний (ЗМР) — зоне поражения 
в случае аварии на трубопроводе. Эти расстояния 
предусмотрены законодателем в строительных 
нормах и не допускают возведения магистраль-
ных трубопроводов (МТ) в опасной близости от 
населенных пунктов, мест массового скопления 
людей. Спустя десятилетия со времен строитель-
ства нефтегазовых магистралей выяснилось, что 
ЗМР нарушены. Территории населенных пунктов, 
садовых товариществ оказалась по соседству с 
трубами. По закону ущерб, причиненный ЧП на тру-
бе, компенсирует эксплуатирующая организация. 
Чтобы избежать материальной ответственности, 
владельцы МТ стали массово обращаться в суды. 
Они требовали сноса строений, расположенных 
в пределах ЗМР. Увы, большинство вердиктов 
Фемиды по стране вынесены в пользу нефте-
газовых монополий. Иски удовлетворены, дома 
приговорены к сносу. Это, естественно, возму-
тило людей. Волна негодования граждан дошла 
до руководителя государства. На Прямой линии 
с президентом летом прошлого года прозвучал 
вопрос от челябинской дачницы о справедливости 
таких решений. В своем ответе гарант Конституции 
пообещал народу сделать все возможное, тогда 
же и прозвучала знаменитая путинская фраза: 
«Оставьте людей в покое». 

Тогда же президент дал распоряжение пра-
вительству оценить масштаб бедствия (посчитать 
пострадавших) и поработать с законодательством. 
Пошли слухи о некоем моратории на подачу исков 
о сносе. Нефтегазовые компании действительно 
притормозили подачу новых заявлений. А те, что 
были в судебном производстве, оставили без 
рассмотрения (причина — неявка истцов). Но 
часть споров все же завершилась решением не 
в пользу граждан.

Движуха или задвижуха?
В кабинетах Госдумы и профильных мини-

стерств началась движуха по «улучшению» законо-
дательства. Сценарий многочисленных совещаний 
был не нов: темные силы (нефтегазовое лобби) бо-
ролись со светлыми (теми, кто за людей). Каждый 
тянул одеяло на себя, возражая и сопротивляясь. 
Надо также понимать, какова цена вопроса — за 
что дерутся монополисты. 

Если учесть протяженность сетей МТ (266 ты-
сяч км) и площадь необходимых земельных участ-
ков под ЗМР, получается величина, превышающая 
14 миллионов га!!! Понимая, что эти трубопроводы 
располагаются на ценных землях сельхозназна-
чения, населенных пунктов, заповедников, суммы 
могут достигать астрономических размеров. Вот 
это имущество нужно подарить «бедным» капита-
листам?! Или люди сгорят заживо? Можно только 
догадываться, какой дым шел в кабинетах при 
обсуждении трубопроводного вопроса.

Кто победил, сказать трудно. Ситуация ко-
ренным образом пока не изменилась. Сложилось 
впечатление, что все чего-то ждут: то ли окончания 
чемпионата мира по футболу, то ли, не дай бог, ЧП, 
аналогичного трагедии в Кемерове. Совершенно 
очевидно, что необходимо четкое и прозрачное 
решение правительства, после которого вопро-
сов не останется. Но отсутствие конкретного ре-
зультата абсолютно ясно демонстрирует, ЧТО 
умеют делать чиновники: решать, чтобы ничего 
не решить, решить, чтобы затем колебаться и 
опять ничего не решить. Даже способ подачи 

законодательных инициатив был сделан в виде 
нескольких больших информационных пулов. Их 
обнародовали одновременно, скорее всего, с 
одной целью: создать огромный поток информа-
ции. В этом потоке граждане просто захлебнулись 
и не поняли, какому законопроекту надо уделить 
внимание для отражения атаки на их права. Точ-
но определить, какие действия власти стоят за 
словами в законодательных документах, даже 
опытному юристу бывает сложно. А вот то, что 
происходит сегодня с людьми, пострадавшими от 
«наезда» монополистов, можно описать фразами 
«хуже некуда» и «затишье перед бурей». Опасность 
для граждан, живущих по соседству с трубами, 
по-прежнему остается.

Жизнь в радиусе поражения
На территории населенного пункта — деревни 

Новая Слобода (Щелковский район) эксплуатиру-
ется кольцевой магистральный нефтепродукто-
провод (КМНПП). При его строительстве не было 
учтено развитие территории. И сегодня жители 
деревни отстаивают свою безопасность в судах. 
К примеру, в материалах дела Эльвиры Лариной 
предоставлена декларация промышленной безо-
пасности нефтепродуктопровода. В ней абсолютно 
четко указано: радиус смертельного поражения 
людей на открытом пространстве — 153 м. А теперь 
внимание: от трубы до земельного участка ответчи-
ка 20 метров. Даже если Ларина разберет свой дом 
по кирпичику и будет использовать только землю, 
опасность останется. Любой человек, находясь 
на этом участке в момент аварии на трубе, все 
равно погибнет, независимо от наличия строения 
на нем. Суд отказал Лариной в удовлетворении 
требований о переносе трубопровода. И теперь 
ей предстоит исполнять решение суда, разбирая 
свой дом под угрозой смертельного поражения. 
А граждане в домах по соседству с трубой про-
должают жить на пороховой бочке.

Дочерняя компания «Газпрома» эксплуатирует 
трубу на участке между СНТ «Отдых» и поселком 
Львовский (Подольский район). В опасности сотни 
людей. К садоводам предъявляются требования 
о сносе домов. Но, Но, согласно экспертизе, про-
веденной по одному из судебных дел «местопо-
ложение газопровода, указанное техническом 
паспорте, абсолютно не соответствует фактиче-
скому местоположению газопровода вблизи СНТ 

«Отдых». Если верить официальному паспорту на 
МГ, трубопровод находится с другой стороны са-
дового товарищества и поселка  и  на безопасном 
расстоянии. Вот граждане и просят переложить 
трубу на место, которое значится  в документах 
и  которое  на безопасном расстоянии. В ответ — 
тишина. Угроза жизни и здоровью людей остается. 
Проблема не решена.

В Ханты-Мансийском автономном округе 
(ХМАО), в Югре, зона минимальных расстояний 
конденсатопровода «Уренгой—Сургут» 1-й и 2-й 
ниток составила 5 (!) км. Она накрыла огромную 
территорию города, включая аэропорт. Для сокра-
щения зоны газовики собирались строить станцию 
понижающего давления, но позже планы измени-
лись — передумали. А в этом году Арбитажный суд 
Югры рассмотрел дело об оспаривании решения о 
внесении сведений о ЗМР вышеуказанного конден-
сатопровода в Единый государственный реестр 
недвижимости (ЕГРН). Истцом по делу выступала 
администрация Сургута. Ответчик — ФГБУ «Ка-
дастровая палата Росреестра». Исковые требо-
вания удовлетворены. Решение вступило в силу. 
Установление ограничений прав на землю — это 
публичное регулирование земельных правоот-
ношений. Полномочиями на такое регулирование 
обладают исключительно органы власти. Однако 
не все судьи это понимают и выносят решения не 
в пользу людей. А перед арбитражными судьями 
Югры стоит снять шляпу и поблагодарить их за 
восстановление справедливости. Подобные ре-
шения пока — большая редкость.

Дельце с поправками
Сколько людей в дорогих костюмах пыхтят над 

решением этой проблемы, но все их потуги «уходят 
в гудок». Очень наглядный пример — стенограмма 
майского пленарного заседания в Госдуме, где был 
принят в первом чтении вымученный законопроект 
«О внесении изменений в Гражданский кодекс РФ 
(о самовольных постройках)...». Вопросов осталось 
слишком много. 

Вы очень удивитесь, когда узнаете, почему у 
этих ребят ничего не выходит. Дело в том, что труб-
ную проблему уже пытались решить 7 лет назад. 
Тогда она еще не была такой острой, и решали ее 
тихо: без шума и пыли. В момент президентства 
Дмитрия Медведева случилось одно интерес-
ное событие. Оно очень важно для понимания 

сегодняшней ситуации. Семь лет назад Феде-
ральным законом №257 от 21.07.2011 «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты РФ 
в части обеспечения безопасности объектов ТЭК» 
изменили статьи 56 и 90 Земельного кодекса (ЗК) 
в целях реализации другого Федерального закона 
№256 от 21.07.2011 г. «О безопасности объектов 
ТЭК». Именно эти поправки 2011 года позволили 
трубопроводным компаниям в нарушение пу-
бличного порядка, установленного ст. 8 ЗК РФ, 
эксплуатировать опасные промышленные объ-
екты (ОПО), незаконно расположенные на «чужих» 
землях, для ОПО не предназначенных. 

— Как правило у собственника трубопровода 
нет разрешения на возведение объекта либо от-
сутствует правоустанавливающая документация 
на земельный участок. В лицензии на эксплуата-
цию ОПО объект отсутствует, — поясняет юрист 
Наталья Зайнулина. — Для большинства МТ земли 
трубопроводного транспорта при строительстве 
не  отводились. Прав на земельные участки у соб-
ственников ТЭК нет. С точки зрения гражданского 
и публичного права трубопроводы — это само-
вольные постройки. Но они прошли чудесным 
образом регистрацию. Чтобы ввести самовольные 
постройки в правовое поле для подземных ОПО 
ФЗ №257 и был убран принцип целевого исполь-
зования земли и принцип единства, соответствия, 
земельного участка и строения на нем.

Именно эти поправки 2011 года дали карт-
бланш на установку охранных зон объектов ТЭК 
на землях любой категории, в том числе землях 
населенных пунктов, сельхозназначения, лесного 
фонда и т. д. 

 Более того, согласно пояснительной записке 
к проекту этого закона, введением поправок ФЗ 
№257 предлагалось криминализировать деяния, 
нарушающие требования по обеспечению безо-
пасности и антитеррористической защищенности 
объектов ТЭК. В этих целях внесли изменения не 
только в Уголовный и Административный кодексы 
РФ, но еще и в Земельный кодекс РФ (ЗК РФ). 

И Госдума (ее председателем тогда был Бо-
рис Грызлов) приняла этот закон, по моему мнению, 
антинародный, поскольку поправки, разрешившие 
эксплуатировать опасные трубопроводы на землях 
любого назначения, были направлены не на защиту 
основ конституционного строя, нравственности, 
здоровья, прав, законных интересов всех граждан 
и обеспечения безопасности государства. Ново-
введения лишь четко соблюдали имуществен-
ные интересы узкого круга лиц — собственников 
опасных промышленных объектов. И именно на 
них ссылаются сегодня представители власти, 
чиновники разных уровней, судебные органы, 
отбиваясь от граждан. Хотя ситуация сложилась 
вопиющая: людей сгоняют из деревень, городов, 
потому что, получается, жить на землях населенных 
пунктов нельзя, а вести деятельность по эксплуа-
тации ОПО — можно! 

«Баланс интересов»
Новый виток правок законодательства на-

чался в прошлом году, после слов президента 
«оставить в покое людей» и его поручений. Се-
годня в ответ на обращения граждан в различные 
инстанции шаблонно отвечают: «все вопросы 
урегулируют поправки» или «в настоящее время 
принимаются поправки к законам, которые обе-
спечат баланс интересов». Но вы сами убедились, 
насколько далеко можно зайти для достижения 
своих целей. Вся нормотворческая деятельность 
по изменению ЗК РФ в 2011 г. была развернута 
под предлогом охраны опасных промышленных 
объектов ТЭК. Она служила конкретной цели 
— изъятию землю у населения?  Обращаю вни-
мание, что и сегодня, вмешиваясь в процесс 
решения трубопроводной проблемы, нефтега-
зовое лобби пытается окончательно раздерба-
нить (т.е. «поправить» как следует) земельное 
законодательство. К примеру, на юридических 
ресурсах в свободном доступе есть «Экспертное 
заключение по проекту ФЗ №187920-7 «О вне-
сении изменений в некоторые законодательные 
акты РФ в части упрощения строительства, ре-
конструкции, капремонта и (или) эксплуатации 
линейных объектов». Это как раз один из тех 
проектов, который призван «обеспечить баланс 
интересов» людей и монополий.       Заключение 
подготовили эксперты Совета при Президенте 
РФ по кодификации и совершенствованию граж-
данского законодательства. Они жестко и, на мой 
взгляд,  абсолютно справедливо раскритиковали 
это нормотворчество. К примеру, эксперты со-
вета отметили, что разработчики проекта по сути 
преследовали единственную цель: сократить 
срок получения компаниями права на исполь-
зование земельных участков для извлечения 
прибыли. Разработчики проекта добивались 
возможности в законодательном порядке бескон-
трольно, внесудебно и чисто административно 
ограничивать права собственности на землю. 
Но это право имеет определяющее значение 
для национальной правовой системы, что и под-
черкнули юристы совета. Они также обратили 
внимание, что ограничение права пользования 
чужим земельным участком (публичный сервитут) 
не является субъективным гражданским правом. 
Поэтому занесение подобных ограничений в 
ЕГРН будет иметь разрушительный эффект для 
самого реестра, его основной идеи. Главным 
недостатком проекта эксперты назвали противо-
речие ряда его положений Конституции РФ. Они 
указали, что единственной причиной, почему в 
угоду интересам сетевых монополий идея нор-
мального правового регулирования оказалась 
отвергнутой и почему потребовалась разработка 
проекта, — это нежелание компаний договари-
ваться и нести соответствующие расходы. 

Проект эксперты даже называли покушением 
на частную собственность граждан. А в заключе-
ние они резюмировали, что, на их взгляд, модель 
правового регулирования проекта несопоставима 

с идеологическим основанием правовой системы 
России, а также с общепризнанными нормами и 
принципами международного права. 

Иными словами, если подобные законопро-
екты утвердят, то главной ценностью нашего го-
сударства станут не люди, а капитал. Люди будут 
лишь средством, инструментом для умножения 
этого капитала. Сложившаяся ситуация говорит 
о желании спихнуть проблему регулирования зе-
мельных правоотношений на самих граждан. Уйти 
от публичных правоотношений и перевести их в 
плоскость гражданских. Местоположение опасных 
промышленных объектов теперь определит не 
орган исполнительной власти, а сам собственник 
ТЭК! Получается, что с ним власть должна согла-
совывать, что можно построить рядом с таким 
объектом. Это значит, что фактически властны-
ми функциями наделят капиталиста, отобрав 
их у органа исполнительной власти! Монополии 
определят, где жить людям, имеют ли они право 
на свою землю, имущество, насколько может быть 
безопасно их жилище. Капитал определит цену 
жизни человека. К слову, нечто подобное сейчас 
и происходит. 

А судьи — кто?
Благодаря сложившейся судебной практике 

власть Фемиды наделила коммерческие органи-
зации властными полномочиями органов испол-
нительной власти обращаться с требованиями 
публичного характера к гражданам в области 
земельного законодательства и промышленной 
безопасности! Даже после слов президента о 
спокойствии людей вакханалия в храмах право-
судия продолжается. К примеру, на требование 
садоводов СНТ «Путеец» вынести за пределы 
города участки магистрального нефтепровода 
(МН) «Лисичанск—Тихорецк 1, 2» Советский район-
ный суд г. Ростова-на-Дону решил, что указанный 
участок МН — часть трубопроводной системы 
России. Его стоимость многократно превышает 
стоимость объектов истцов. Поэтому «удовлет-
ворение исковых требований явно несоразмерно 
возможному нарушению прав истцов». Что это?! 
Ростовский суд уже не следует требованиям норм 
права и выносит решения из финансовых сооб-
ражений?! Этот «шедевр» судопроизводства вы-
несен от имени Российской Федерации. К слову, 
на указанный участок МН «Лисичанск—Тихорецк 1, 
2» его владелец так и не предоставил правоуста-
навливающие документы. По его утверждениям, 
эти бумаги сгорели при чеченских событиях в 
1994–1995 гг.

Ряд судебных решений ставит под сомнение 
квалификацию судей в области владения правом, 
в их знании элементарных правил русского язы-
ка. Многодетная семья Анисимовых до сих пор 
не может использовать часть своего участка по 
назначению. При рассмотрении гражданского 
дела № 2-2403/2017 по иску Анисимовой Е.Е. к 
управлению Росреестра по Московской области 
о признании неустановленным ограничение права 
на земельный участок, судья Серпуховского го-
родского суда Петрунина М.В. в решении указала: 
«Расположенный магистральный газопровод, экс-
плуатируемый ООО «Газпром трансгаз Москва» на 
выводы суда об отказе истцу в удовлетворении 
исковых требований не влияют, поскольку истец 
правообладателем спорного магистрального тру-
бопровода не является, право на эксплуатацию ко-
торого возникло ранее, чем право собственности 
истца, о признании за истцом каких-либо вещных 
прав на спорный магистральный газопровод не 
заявлено, таким образом, его права указанными 
обстоятельствами не нарушены».

 Подобные  судебные решения, больше по-
хожие на бессмысленный набор слов, бросают 
тень на судебную систему в целом. Он взрыва-
ет не только мозг, он подрывает основы нашего 
государства. 

Для разъяснения сложившейся ситуации 
в судебных органах мы направили обращение 
председателю Верховного суда Вячеславу Лебе-
деву. Ответ обязательно опубликуем на страницах 
газеты.

— Подобные судебные решения, выноси-
мые сегодня судами по всей стране стали воз-
можными по одной причине. Это внесение тех 
самых поправок в ЗК в 2011 г., которые позволи-
ли монополиям  вести опасную промышленную 
деятельность на землях любой категории без 
оформления прав на земельные участки. Теперь 
людям не остается места на земле для жизни, 
— уверена юрист Наталья Зайнулина. — Больше 
трех лет я вплотную занимаюсь темой близости 
трубопроводов к жилью граждан. Такого масштаба 
несправедливо вынесенных  не в пользу граждан 
судебных решений я еще не встречала. 

■ ■ ■ 
Время идет, ситуация не меняется. Беда еще 

и в том, что многие граждане давно готовы подпи-
сать любой документ, пойти на любое соглашение, 
лишь бы их не трогали, оставили в покое. Ни о 
какой борьбе за свою безопасность они и слышать 
не хотят. Наверное, это черта русского народа: 
не ценить свою жизнь. Горько признать, что это 
чувство воспитало в нас государство. Оно зарож-
далось от неуважения к нам «высоких» чиновников 
в кабинетах. Крепло от несправедливых судебных 
решений, вопиющих отписок на наши просьбы и 
жалобы, принятия несуразных законов, подготов-
ленных в правительственных кабинетах. А потом 
появилось личное неуважение и неуверенность: 
имеем ли мы вообще право на существование? 
Почему народ страдает от тех постановлений, 
которые издаются ради него? Почему те, против 
кого эти постановления направлены, живут еще 
лучше? Вопросов много, а ответы нужно давать 
действиями. Жесткими, бескомпромиссными. 
Наше государство уже готово к таким мерам? 
Если да, есть большая просьба: не надо решать 
проблемы за счет народа.

Светлана ПЕТРУШОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 июля 2018 года 
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ДОМА НА ТРУБЕ:
НИ БЕ, НИ МЕ

Для начала о том, в каких госзакупках участву-
ет Фонд, отчисления в который каждый работода-
тель и работник переводят ежемесячно. На самом 
деле их не так много. Львиная доля средств Фонда 
идет на прямые выплаты: пособия по больнич-
ным листам, беременностям и родам, субсидии, 
льготы и пр. И когда мы говорим о госзакупках 
Фонда, речь идет, прежде всего, о приобретении 
средств технической реабилитации для людей, 
которым они необходимы. Это — люди с ограни-
ченными возможностями; те, кто получил те или 
иные проблемы со здоровьем или способностью к 
передвижению в результате тяжелой болезни или 
травмы на производстве или в быту. Для них за 
счет средств ФСС РФ приобретаются инвалидные 
коляски, ходунки, слуховые аппараты, трости и 
опоры, абсорбирующее белье и т. д. Кроме того, 
за счет средств социального страхования сегодня 
оплачиваются путевки на санаторно-курортное 
лечение для нуждающихся льготников, которые 
также проходят через систему госзакупок. 

Конечно, созданная сегодня государством 
система электронных торгов гораздо более про-
зрачна, чем та, которая существовала ранее. 
Однако дополнительные механизмы, которые 
позволят сделать ее более открытой и понятной 
всем, конечно, лишними не будут. Особенно если 
речь идет о крупных суммах денег. 

Чтобы не было кривотолков на тему завы-
шении цен против изначально выставленных или 

прочих «манипуляциях», теперь ФСС РФ придумал 
новую систему «оповещения граждан» — проект 
«Открытый контракт». Отныне информация о госу-
дарственных закупках заблаговременно появляет-
ся на открытом бесплатном ресурсе в Интернете, 
который можно найти по адресу ok.fss.ru. Здесь 
размещаются данные о закупочной деятельности 
Фонда социального страхования (ФСС РФ) и 
его региональных отделений, которые касаются 
госконтрактов, начальная (максимальная) цена 
которых превышает 1 млн руб. Напомним, что 
до сих пор (то есть, начиная с 2016 года) инфор-
мацию о таких закупках граждане могли почерп-
нуть на сайте Единой информационной системы 
zakupki.gov.ru, однако общественное обсуждение 
было доступно лишь для тех контрактов, сумма 
которых превышала миллиард рублей. 

Проект «Открытый контракт» предполагает, 
что еще до того как извещение о предстоящем го-
сударственном контракте «высветится» в единой 
информационной системе в сфере закупок и торги 
стартуют, любой гражданин получает возмож-
ность посмотреть, что да как. Что выставляется 
на торги, какие назначаются цены, например, на 
инвалидные коляски, что происходит с ними даль-
ше. В любой момент можно посмотреть текущий 
статус конкретных закупок, изучить требования к 
товару или услуге, поставщикам, условия и сроки 
закупки. Но самое главное — если кто-то вдруг 
обнаружит ошибки или нарушения, а может, даже 

и злоупотребления, он вправе тут же сообщить о 
них в центральный аппарат Фонда. «К счастью, 
сегодня в стране очень много активных граж-
дан, которые интересуются государственными 
закупками, которые справедливо считают, что 
деньги должны тратиться с умом. Которые могут 
сравнивать цены и требовать, чтобы людям с 
ограниченными возможностями не покупали абы 
что по космическим ценам, — отмечают в Фонде 
соцстраха РФ. — Мы очень рассчитываем на их 
помощь и надеемся сделать закупки максимально 
прозрачными».

Это, конечно, еще не все. Как отмечают в 
ФСС, все, кто зарегистрируется на новом портале, 
получают возможность участвовать в обществен-
ном обсуждении каждого контракта, вносить свои 
предложения, высказываться, если, положим, 
условия контракта выглядят трудновыполнимыми, 
если есть подозрения, что какие-то производите-
ли получили приоритет. Кроме того, для тех, кому 
интересно самим поучаствовать в госзакупках с 
их продукцией, тут можно уточнить техническое 
задание для закупки, узнать, как лучше подго-
товиться к процедурам торгов, ну и, конечно, 
предупредить возможные нарушения. Все свои 
идеи, вопросы, жалобы, предложения, которые 
касаются опубликованной информации, можно 
будет направлять в Фонд через личный кабинет, 
который несложно создать, зарегистрировав-
шись на сайте. При этом можно не сомневаться 

в том, что сотрудники фонда рассмотрят каждое 
обращение, проведут его оценку и уведомят о 
решении его автора.

Итак, система «Открытый контракт» пре-
доставляет возможность стать участниками 
публичных дискуссий не только тем, кто хочет 
стать поставщиками продукции (подрядчиками, 
исполнителями), но и тем, для кого эта продук-
ция, работы или услуги предназначены. А среди 
последних, как мы уже отмечали выше, очень 
много людей с ограниченными возможностями 
жизнедеятельности. Ведь именно те граждане, 
для которых все это закупается, лучше всех знают 
свои нужды и потребности. Кроме того, на новой 
электронной площадке есть данные даже о тех 
закупках, которые обеспечивают хозяйственную 
деятельность Фонда, если сумма контрактов 
превышает 1 миллион рублей. 

В ФСС отмечают, что сегодня новые инфор-
мационные технологии позволяют реализовать 
главные принципы современной контрактной 
системы в сфере закупок — конкуренцию, от-
крытость, гласность и прозрачность на пути 
движения денежных средств. Все это крайне 
важно, так как люди имеют полное право знать, 
на что тратятся их деньги. А контроль со сторо-
ны общественности — самое эффективное, что 
только можно придумать. «Активность граждан 
поможет серьезно повысить качество, эффек-
тивность и результативность всей закупочной 
деятельности; поможет предоставлять людям с 
инвалидностью более качественные средства тех-
нической реабилитации. Мы призываем всех, кто 
неравнодушен, следить за такими контрактами, 
не молчать, высказывать свои замечания, вносить 
предложения!» — говорят в Фонде.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ
Сейчас появляется немало информации о том, что государственные закупки со-
вершаются непрозрачно. Что народные деньги уходят совсем не в тех направ-
лениях, в которых изначально должны. Что производители завышают цены...
Очень часто такие истории основаны, как говорится, на реальных событиях. 
Однако сегодня предпринимается немало усилий, чтобы свести их количество 
если не на нет, то уж к минимуму. Например, Фонд cоциального cтрахования 
(ФСС) РФ запустил новый проект «Открытый контракт» — и теперь каждый из нас 
может узнать о госзакупках Фонда по контрактам на сумму свыше миллиона ру-
блей во всех деталях.

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О 
«М

ОС
КВ

А»

В Cети появился 
новый ресурс 
для активных 

граждан

РОССИЯНЕ СМОГУТ УЗНАТЬ ВСЕ 
О ГОСЗАКУПКАХ ФОНДА СОЦСТРАХА

«Оставьте людей 
в покое!» — что 
изменилось 
за год возле 
магистральных 
трубопроводов 
после призыва 
российского 
президента 

В конце прошлой недели закончился 
этап сбора и подачи подписей для 
прохождения муниципального филь-
тра и регистрации на выборах губер-
натора региона. Справились с этой 
задачей только кандидаты от четы-
рех парламентских партий: ЛДПР 
(Кирилл Жигарев), «Справедливая 
Россия» (Игорь Чистюхин), ЕР (Ан-
дрей Воробьев), КПРФ (Константин 
Черемисов) — плюс эколог Лилия 
Белова от «Альянса зеленых» и Борис 
Надеждин от Партии роста. 

Каждый из них должен был представить 
в Мособлизбиркоме 196 подписей (7%) от 
муниципальных глав и депутатов как минимум 
из 51 муниципалитета области. Выдвиженцы 
от четырех партий — ПАРНАС (Алексей Ду-
ленков), «Яблоко» (Николай Дижур), «Родина» 
(Максим Шингаркин) и «Коммунисты России» 
(Владимир Рязанов) — не сдали необходимое 
количество подписных листов.

В течение 10 дней Мособлизбирком дол-
жен проверить подлинность представленных 
документов, а 15 июля — обнародовать спи-
сок зарегистрированных кандидатов на пост 
губернатора Подмосковья.

Выборы губернатора Подмосковья со-
стоятся 9 сентября. Также в этот день со-
стоятся муниципальные выборы: всего 43 из-
бирательные кампании в 19 муниципальных 
образованиях региона.

Елена НИКИТИНА.

Кандидаты 
от «Яблока», Партии 
народной свободы, 
партии «Родина» 
и «Коммунистов 
России» не смогли 
собрать необходимое 
количество подписей 
для регистрации на 
выборах губернатора 
Подмосковья

ПАРНАС И 
ТОВАРИЩИ 
НЕ ВЗЯЛИ 
БАРЬЕР. 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По словам председателя ИКМО 
Эльмиры Хаймурзиной, во вре-
мя этой избирательной кампа-
нии в Подмосковье будет рабо-
тать пять дополнительных 

избирательных участков. Их планируют от-
крыть в порядке эксперимента в крупных 
СНТ, и там можно будет проголосовать 
9 сентября как за кандидата в губернаторы 
Московской области, так и за кандидата в 
мэры Москвы.

Ранее сообщалось, что прием заявле-
ний по системе «Мобильный избиратель» в 
Московской области для участия в выборах 
губернатора региона начнется с 25 июля.

Любой житель Подмосковья, который 
прописан в одном месте, а проживает в 
другом, сможет прийти в любую террито-
риальную избирательную комиссию либо 
воспользоваться порталом госуслуг или 
прийти в любой многофункциональный 
центр и написать заявление о том, что он 
хотел бы голосовать по месту фактического 
проживания. 

Однако с 29 августа по 6 сентября 
данную процедуру можно осуществить на 
каждом избирательном участке рядом с 
домом, а в период с 6 по 8 сентября вос-
пользоваться системой «Мобильный изби-
ратель» можно будет исключительно в УИК 
по местонахождению гражданина. 
«У нас по области будет достаточное коли-
чество таких пунктов, в ТИК будет работать 
106 пунктов по приему таких заявлений, 
более 40 пунктов приема таких заявлений 
будет в МФЦ. Соответственно, в УИК — бо-
лее 4 тысяч», — заключила Хаймурзина. 
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  Матч России с Хорватией будет 
обсуждаться еще дни, недели и 
месяцы. Но кроме взвешенных 
разговоров и аналитики суще-
ствуют еще эмоциональные поры-
вы, которые органично смотрятся 
в социальных сетях. 
В Сети гуляет видео с репликами Артема 

Дзюбы перед серией пенальти в матче против 
хорватов. Там форвард сборной России при-
знается в любви партнерам и эмоционально 
утверждает, что у парней все получится.

На этом нападающий останавливаться 
не стал, выложив в Сеть 22 фотографии, на 
каждой из которых — селфи с игроками на-
циональной команды. Подпись под каждым 
постом гласит: «Мы воины!!! Моя Гордость!!!». 
«Воин! Вы наши ЧЕМПИОНЫ!» — комментирует 
фото Александр Кержаков. 

А в собственный профиль бывший игрок сбор-
ной России загружает снимок того самого 
перерыва перед пенальти с заведенным Дзю-
бой. «Это был КОСМОС! Спасибо вам за эмо-
ции! Вы настоящие победители! СПАСИБО!!!» 
— пишет Кержаков. 
«До конца — так до конца. Вместе с командой — 
значит вместе. Со всей. Да, это трудно. Но толь-
ко так. Ты никогда не будешь один. Даже после 
такого и даже сегодня» — отмечает Василий 
Уткин под фотографией Федора Смолова. 

Бывший нападающий сборной Англии 
Гари Линекер в своей привычной ироничной 
манере комментирует поражение сборной 
России: «Зато теперь будет проще достать 
билеты на полуфинал». 

А не вызванный в сборную полузащитник 
«Спартака» Денис Глушаков перед матчем 
1/4 финала ЧМ пообещал побриться налысо 
в случае победы россиян. Несмотря на ис-
ход игры, футболист опубликовал видео, в 
котором вратарь красно-белых Артем Ребров 

искусно избавляет капитана от ненужных во-
лос. «Пусть и проиграли, я все-таки решил 
побриться налысо. Предлагаю поддержать 
ребят и радоваться тому, что сборная дошла 
до 1/4 финала. Это успех!» — написал Глушаков 
после стрижки. 

Недавний кандидат в Президенты РФ Ксе-
ния Собчак персонально выделяет Федора 
Смолова, призывая публику быть добрее и 
терпимее. «Давайте будем любить не только 
фаворитов сборной, но и тех, кому сегодня не 
легко» — резюмирует российская ведущая. 

«Спасибо!» — публично говорят команде 
экс-футболист Владислав Радимов, фигу-
рист Евгений Плющенко, хоккеист Александр 
Радулов и еще сотни тысяч болельщиков на-
циональной сборной России.

Дарья ГИРИКОВА.

ПЕРВЫЙ ПАС ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКАГЛАВНАЯ ТЕМА

ЭКСПЕРТ

ВНЕ ИГРЫ

КАДР ДНЯЭЛИТА

МНЕНИЕ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 10 июля 2018 года6

  Матч между «синими» и «красны-
ми дьяволами» будет сыгран на 
поле, но не только. Тинтин про-
тив Астерикса, Абд аль-Малик 
(французский рэпер конголез-
ского происхождения) против 
Стромая (бельгийский рэпер с 
руандийскими корнями), вино 
против пива. В дуэлях между 
Францией и Бельгией этот спи-
сок можно продолжать, утверж-
дает одно из французских изда-
ний. В ожидании игры за право 
выйти в финал ЧМ-2018 в Париже 
и Брюсселе держат в голове не 
только спортивный вес команд 
обеих стран, но и напоминают о 
том, что связывает и разъединя-
ет соседей.
Футбольное соперничество Франции и 

Бельгии началось в 1904 году, когда состоялся 
первый матч между футболистами двух стран. 
Как сказали бы сейчас, тогда, более века на-
зад, победила дружба, игра закончилась со 
счетом 3:3. Но соперничество футболистов 
двух соседних государств только началось — 
и вот теперь в Санкт-Петербурге оно подошло 
к весьма острой точке.

Глава правительства Франции Эдуар Фи-
липп и его бельгийский коллега Шарль Мишель 
в преддверии полуфинального матча между 
сборными двух стран выступили на страницах 
издания Journal du Dimanche.

С одной стороны, оба премьера обме-
нивались реверансами в сторону соседнего 

государства, но давали понять, что уж их-то 
сборная даст перцу своим соперникам.

Француз Эдуар Филипп, называя себя 
поклонником бельгийского франкоязычного 
барда Жака Бреля, а также комиксов про Асте-
рикса (французских) и Тинтина (бельгийских), 
заявил, что Бельгия — это больше чем сосед, 
даже чуточку больше чем друг. «У нас есть не-
что большее, нежели общая граница: история 
и культура».

Бельгийский премьер Шарль Мишель, 
испытывающий нетерпение перед полуфи-
налом, говорит, что гордость его маленькой 
страны в том, что она имеет «эту великую 
команду, которая дает развиваться многим 

индивидуальным талантам, но играет при этом 
коллективно». «Фламандцы (бельгийцы, го-
ворящие по-голландски. — «МК»), валлоны 
(франкоязычные бельгийцы. — «МК») — вне 
зависимости от наших корней — в такой раз-
нообразной стране, как Бельгия, мы будем 
поддерживать нашу команду «красных дья-
волов», — пообещал глава бельгийского 
правительства.

Ну а премьер-министр Франции, хотя и 
помнит о фламандских корнях своей матери и 
указывает на такие черты бельгийского харак-
тера, как фантазия, откровенность, трудолю-
бивый темперамент и торговое чутье, все-таки 
ставит на победу французской сборной со 
счетом 3:1. 

А Шарль Мишель тоже, говоря о глубоких 
и совершенно естественных связях двух на-
родов и взаимосвязанных, особенно на се-
мейном уровне, обществах, не без ехидства 
утверждает: «Тот, кто очень любит, тот крепко 
бьет». И напоминает: «Мы считаем, что фран-
цузы часто претенциозны, а французы имеют 
привычку посмеиваться над нами — главным 
образом из-за нашего акцента».

Как бы в унисон к голосам, напоминаю-
щим французам и бельгийцам об их близости, 
звучит напоминание в СМИ о том, что главная 
звезда «красных дьяволов» Эден Азар в дет-
стве болел за Францию. Что не мешает ему 
сегодня надеяться, что бельгийская сборная 
«сделает» французскую команду.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

  Российской сборной не хватило хладно-
кровия в решающий момент, но по игре она 
достойна чемпионского титула. Такое мне-
ние высказал знаменитый саксофонист-
виртуоз и спортивный болельщик Игорь 
Бутман.

— Сборная выступила здо-
рово: дала достойный отпор 
испанцам, великолепно сы-
грала с хорватами, выбрала 
правильную тактику, и это 
принесло успех. В серии пе-
нальти с хорватами просто 
не хватило хладнокровия, 
но выйти в полуфинал нам 
было вполне по силам. 
— Какой матч вам запом-
нился больше всего?
— Скажу, какой не понра-
вился: со сборной Уругвая. 
Игроки нашей команды по-
нимали, что уже вышли из 
группы, поэтому было слож-
но сконцентрироваться и 
убиваться до сумасшед-
шего состояния, поэтому 
в итоге и проиграли. Счет 
3:0 в пользу Уругвая был не 
по игре, а по результату. 

Но я очень доволен выступлением сборной, это было 
очень достойно. Всегда верил в нашу команду и очень 
расстроен, что ей не удалось пробиться в полуфинал. 
По игре мы достойны стать чемпионами мира. У нас нет 
«раздутых» звезд, но есть мастера и прекрасная команда. 
Даю самую высокую оценку и игрокам, и тренерскому 
составу, и болельщикам, которые поддерживали сборную 
всем сердцем.

— М о гл и б ы в ы о т м е т и т ь ко г о -т о 
персонально?

— Выделять одного или нескольких игроков — дело 
неблагодарное, они все сыграли здорово. Каждый в свое 
время проявил себя с лучшей стороны: и наш вратарь, и 
линия обороны, и Сергей Игнашевич, с которым я хоро-
шо знаком. Он замечательный спортсмен, показавший 
себя на турнире опытным, великолепным защитником. 
Он цементировал нашу оборону, поддерживал молодых 
ребят. По всему миру узнали и заговорили о Черышеве, 
Головине. Отлично проявил себя Артем Дзюба. Федор 
Смолов тоже выполнил все свои задачи. Да, не забил 
пенальти, но не удалось это и Месси. Давайте не будем 
по этим показателям сравнивать. Не будем забывать, что 
это такая огромная ответственность перед страной и бо-
лельщиками. Бывало, что мяча не давали две-три минуты. 
Конечно, может, в этот момент Федор «перегорел». Думал, 
куда пробить. Несмотря ни на что, он профессионал. То же 
самое произошло с Марио Фернандесом: сравнял счет, а 
пенальти не реализовал — что ж делать… Они прекрасные 
игроки. Надо быть благодарными им за этот праздник. 
Они доказали всем: Россия — футбольная страна. Мы 
любим футбол и играем в него хорошо.

— К сожалению, матч с Хорватией стал послед-
ним в карьере Сергея Игнашевича за сборную и 
ЦСКА.

— Сергей уже добился всего. Он молодец! Желаю 
ему успехов в дальнейшем — в футболе и вне его. 

— Давайте немного пофантазируем. С музы-
кальными произведениями какого рода или жанра 
можно сравнить игру сборной России?

— Хорошо сказал Денис Мацуев: это симфония. Мы 
играли очень вдохновенно, с потрясающим творческим 
подъемом. 

— Тогда, может быть, джаз?
— Стопроцентный джаз. Гол Черышева хорватам — 

великолепная импровизация со всей ее индивидуаль-
ностью. Командный джаз. Огромное оркестровое тут-
ти — гол Фернандеса с передачи Дзагоева. Одно слово, 
молодцы! Мы переживаем, что не прошли дальше, но 
понимаем: у нас есть будущее в футболе. 

Анастасия КЛЮКИНА.

…Когда-то, лет эдак 12 назад, Александр Бородюк 
стал исполняющим обязанности главного тренера сбор-
ной России по футболу.

Да-да, тот самый Бородюк, который до этого успел 
поработать помощником у Валерия Газзаева, Георгия 
Ярцева и Юрия Семина. Легендарный для фанатов мо-
сковского «Динамо» и немецкого «Шальке» футболист, 
чей талант тренера во многом пока недооценен.

Его спросили, разумеется, о первоочередных за-
дачах на временном посту.

И Александр Генрихович сказал очень, по-моему, 
важную, хотя и неожиданную для кого-то вещь: прежде 
всего нашей сборной не хватает не техники или культуры 
паса, а… умения сыграть на результат. И этому-то как раз 
он и собирается учить игроков.

И две игры при Бородюке-главном (ну, или и.о. глав-
ного, так точнее, согласен) мы провели очень достойно 
с точки зрения как раз результата.

Уступили Бразилии — действующему на тот момент 
чемпиону мира — 0:1. Плюс (именно плюс!) сыграли 
в гостях вничью с испанцами, уже начавшими поход к 
титулам чемпионов Европы и всея планеты…

Потом Бородюк прекрасно будет ассистировать Гусу 
Хиддинку на Евро-2008 и выведет практически нищее, 
хоть и знаменитое московское «Торпедо» в премьер-лигу, 
но это совсем другая история.

Пока же вернемся к сказанному им: у нынешнего 
главного тренера сборной Станислава Черчесова это-то 
ведь и получилось. Он смог научить наших футболистов, 
далеко не самых, мягко говоря, искусных по части работы 
с мячом: а) самоотдаче — т.е. выкладываться полностью, 
оставляя на поле, как ни пафосно прозвучит, всего себя; 
б) дисциплине — выполнять тренерскую установку, что 
называется, от и до.

Таким, собственно, был у него и пермский «Амкар»: 
бойцы, добытчики результата.

На ЧМ-2018 сборная России во всех матчах отдавала 
территорию сопернику. Любому — включая Саудовскую 
Аравию.

Порой это выглядело не очень прилично — с испан-
цами, например, наш процент владения мячом составил 
чуть более 20.

Но! Это все и приносило тот самый результат.
Что толку от хорватских 64% владения, если в створ 

ворот мы попадали чаще — а именно 7 раз против 3…
Да, в серии пенальти фарт был не за нас. Да, пробей 

Лука Модрич на тысячную долю усилий слабее — и мяч 
не отлетел бы в ворота сначала от руки Игоря Акинфеева, 
а затем и от штанги.

Но это все нюансы.
Главное — за сборную под руководством Черчесова 

не было стыдно. Она не только выдала результат, но и 
влюбила в себя всю русскую землю, где бойцов всегда 
особенно ценили.

Настоящих бойцов.
И за это — спасибо, Станислав Саламович! От всей 

души…

АНГЛИЯ
Достижения. Чемпион мира: 1966 (Ан-

глия). Полуфиналист: 1990 (Италия). 
Прозвище: Три Льва. 
Главный тренер: Гарет Саутгейт. 
Капитан: Харри Кейн.
Путь по турниру-2018. Группа (2-е место): 

Тунис — 2:1. Панама — 6:1. Бельгия — 1:2. 1/8 
финала: Колумбия — 1:1, 4:3 — в серии пенальти. 
1/4 финала. Швеция — 2:0. 

Бомбардир: Гарри Кейн (6 мячей). 

ХОРВАТИЯ
Достижения. Бронзовый призер: 1998 

(Франция). 
Прозвище: Шашечные. 
Главный тренер: Златко Далич. 
Капитан: Лука Модрич. 
Путь по турниру-2018. Группа (1-е место). 

Нигерия — 2:0. Аргентина — 3:0. Исландия — 
2:1. 1/8 финала: Дания — 1:1, 3:2 — в серии 
пенальти. 1/4 финала: Россия — 2:2, 4:3 — в 
серии пенальти. 

Бомбардир: Лука Модрич (2 мяча). 

ЧТО ЧЕРЧЕСОВ 
СДЕЛАЛ СО СБОРНОЙ

СТОПРОЦЕНТНЫЙ 
ДЖАЗ
Саксофонист Игорь Бутман 
сравнил выступление 
сборной России с музыкальной 
импровизацией

СМОЛОВА

Пока внимание целой страны приковано (что можно понять) к футболу и все живут ожи-
даниями от матча Франции и Бельгии, в самой Франции историю пишут российские 
волейболисты. В городе Лилле в «Финале шести» совершенно нового турнира — Лига 
наций — команда под руководством Сергея Шляпникова обыграла хозяев площадки 
— 3:0 (25:22, 25:20, 25:23) и завладела трофеем. Третьими стали американцы, всухую 
обыгравшие Бразилию. У нас есть и индивидуальные призы. Самым ценным игроком 
(MVP) всего турнира стал Максим Михайлов, а Дмитрий Мусэрский и Дмитрий Вол-
ков вошли в символическую сборную «Финала шести» как лучший блокирующий и 
доигровщик. 

Как отреагировали  
в соцсетях 
футболисты сборной, 
их предшественники и 
поклонники на матч в Сочи

БЕРЕГИ ЧЕСТЬ 

«КТО ОЧЕНЬ ЛЮБИТ, ТОТ КРЕПКО БЬЕТ»
Французские и бельгийские 
политики готовятся  
к полуфиналу ЧМ

Глубокая ночь, жена будит мужа:
— Скорее просыпайся!!! Ты забыл 
выпить снотворное!
Популярный среди французов анек-
дот про бельгийцев. 
Соревнования среди национальных 
сборных, а не клубов тем и прекрас-
ны, что в любом противостоянии 
можно отыскать не один пласт. Как 
в хоккейных битвах, например, фин-
нов и шведов.
И как во вторничной игре Бельгия — 
Франция на футбольном ЧМ-2018 в 
Питере.

Де Брёйне и Феллайни против Канте и 
Погба, Лукаку против Варана, Алдервейрелд 
и Компани против Гризманна и Жиру, да и 
вообще — чемпионат мира и футбол как тако-
вой… Все это, извините за выражение, фигня 
на постном масле, когда перед глазами такая 
вывеска, как «Бельгия против Франции». 

Вы слышали когда-нибудь, как французы 
рассказывают анекдоты про бельгийцев?

О, это нечто! Да вот же, наверху, кстати, 
один из самых безобидных…

Или вот еще — типичный: «Знаете, как 
определить на бельгийской свадьбе жени-
ха? Он одет в самый красивый спортивный 
костюм!».

Иногда эти самые анекдоты здорово 
смахивают на наши про эстонца или чукчу — 
непонятно даже, кто у кого крадет… Причем 
рассказывают их не только во Франции, но и в 
Нидерландах: одни соседи бельгийцев любят 
посмеяться над говорящими с ними на одном, 
французском, языке валлонами, другие — над 
близкими им фламандцами.

При этом в самой Бельгии отношения 
между носителями разных языков напряжен-
ные: да, времена нынче толерантные, никто 
никого на улицах не бьет либо просто об этом 
не говорят, но закрасить из баллончика вы-
веску на нидерландском и написать сверху 
французское название — святое дело для 
многих валлонов (и наоборот).

Да что говорить, там нет ни федерального 
ТВ, ни единой федеральной газеты (у каждой 
языковой общины — свои СМИ), даже вузы 
двуязычные для этой страны — нонсенс. Не 
знаю, как сейчас, но года три назад, когда 
ветер странствий заносил в Бельгию, каждый 
университет преподавал науки или на нидер-
ландском, или на французском, единственным 

исключением была Высшая военная школа.
Соответственно, еще недавно в сборной 

представители двух языковых групп практи-
чески не общались в повседневной жизни, 
даже обедали за разными столами.

Изменилось все, как рассказывают, с 
приходом в штаб национальной команды зна-
менитого некогда французского форварда 
Тьерри Анри, предложившего использовать 
для общения… английский. Логично: а) в Бель-
гии, как и вообще в Евросоюзе, этот язык учат 
в школах и знают повсеместно, плюс немало 
футболистов играет в Англии; б) многие игроки 
бельгийской сборной — потомки выходцев из 
африканских стран, у них нет валлонского или 
фламандского самоощущения; в) так никому 
не обидно.

Не знаю уж, это ли сказалось, просто ли 
возрос уровень мастерства (футбольные ака-
демии работают продуктивно), а скорее все-
го — и то, и другое, да и случай, как в матче с 
Бразилией, сыграл роль, но впервые за 32 года 
Бельгия дошла до ½ финала мундиаля.

И во вторник бельгийцы сыграют с фран-
цузами. Которые не могут, естественно, и в 
самом страшном сне представить, что про-
играют «этим чудакам из анекдотов».

Тем интереснее…
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

У полуфинала в Питере 
особая подоплека
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ФРАНЦИЯ
Достижения. Чемпион мира: 1998 (Фран-

ция). Серебряный призер: 2006 (Германия). 
Бронзовый призер: 1958 (Швеция) и 1986 
(Мексика). 

Прозвища: Синие, Трехцветные. 
Главный тренер: Дидье Дешам. 
Капитан: Уго Льорис. 
Путь по турниру-2018. Группа (1-е место): 

Австралия — 2:1. Перу — 1:0. Дания — 0:0. 1/8 
финала: Аргентина — 4:3. 1/4 финала: Уруг-
вай — 2:0. 

Бомбардиры: Антуан Гризманн и Килиан 
Мбаппе (по 3 мяча). 

БЕЛЬГИЯ
Достижения. Полуфиналист: 1986 

(Мексика).
Прозвище: Красные Дьяволы.
Главный тренер: Роберто Мартинес 

(Испания). 
Капитан: Эден Азар. 
Путь по турниру-2018. Группа (1-е место): 

Панама — 3:0. Тунис — 5:2. Англия — 1:0. 1/8 
финала: Япония — 3:2. 1/4 финала: Бразилия 
— 2:1. 

Бомбардир: Ромелу Лукаку (4 мяча). 

Ролан Гусев, экс-
игрок сборной Рос-
сии, клубов «Динамо» 
и ЦСКА:
— По последней игре 
Бельгия выглядела 
очень мощно, очень 
сильно. И мое пред-
чувствие — снова 120 
минут. Потому что ко-

манды абсолютно равные. Для наших болель-
щиков это хорошо. Для них — нервы. Что каса-
ется Франции, то их козырь  — это линия атаки: 
Гризманн и Мбаппе, который уже входит в число 
лучших игроков мира. Его физическая мощь, 
скорость и дриблинг впечатляют. Еще Погба из 
глубины будет подключаться. Пока шел группо-
вой турнир, я в своих прогнозах предполагал 
такой финал, но так получилось, что они в одну 
половину сетки попали. Бельгийцы сильны тем, 
что они вместе росли и проходили становление 
как футболисты. И Азар, и Лукаку. Целая группа, 
человек 7–8 примерно, одногодки. 

У англичан мы видим Гарри Кейна и бы-
струю линию атаки. Хорваты — команда ку-
ражная. Вы видели, что происходит, когда они 

кураж поймают, на примере матча с Аргентиной. 
Ракитич, Модрич, Перишич, Манджукич могут 
делать все что угодно не останавливаясь. Но 
если взять их немного в тиски, что получилось, 
кстати, у сборной России 7 июля, их можно обы-
грывать. Наши напрягли их в первом тайме, и они 
сникли. Соперники проповедуют разные фут-
больные философии. У хорватов нет как таковых 
лидеров, это командная игра. Недаром лучший 
бомбардир Модрич забил всего 2 мяча, осталь-
ные отличившиеся на чемпионате — только по 
одному. Индивидуально они не играют. Больше 
через пас, прострел на того же Манджукича. У 
Англии все не так. Там есть ярко выраженный 
форвард Кейн, который играет именно на гол в 
штрафной площади. Он не показывает ничего 
выдающегося, не обыгрывает троих-четверых, 
как порой Азар. Он подставит ногу на мяч, и, 
как правило, с высокой эффективностью. Но 
его нужно снабжать пасами. Подводя итоги 
сказанному, я полагаю все-таки, что Англия 
пройдет Хорватию. А если заглядывать совсем 
далеко, то ставлю на финал Бельгии с Англией. 
И в финале, если это будет так, считаю шансы 
бельгийцев предпочтительнее. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ

  Вратарские итоги очередной 
стадии мундиаля по традиции 
подвел наш постоянный экс-
перт — заслуженный тренер Рос-
сии, вратарь, ученик и дублер 
легендарного Льва Яшина в мо-
сковском «Динамо», а ныне пре-
подаватель Московской государ-
ственной академии физической 
культуры (МГАФК) Олег Иванов. 

Уго Льорис
— Французы на 
э то м т у р нир е 
очень сильны, 
в том числе их вра-
тарь Уго Льорис. 
В игре с Уругваем 
у него было немно-
го работы, но дей-
ствовал он очень 
надежно. Команда 

Дидье Дешама могла быть спокойна за свои 
ворота и достойно победила соперника.

Джордан Ли Пикфорд
— Англичане в 
очередной раз 
подтвердили ре-
путацию «королей 
воздуха». Вратарь 
шведов Ольсен 
выручить просто 
не мог, зато Джор-
дан Пикфорд в не-

скольких моментах сыграл очень уверенно. 
Забитые в этой встрече голы — одни из луч-
ших в чемпионате. 

Даниэль Субашич
— Серия пеналь-
ти — всегда ло-
терея, больше 
повезло в этот 
раз вратарю Хор-
ватии Даниэлю 
Субашичу. Забей 
свои голы Смолов 

и Фернандес — все сложилось бы совсем по-
другому. Мы провели этот матч на высоком 
уровне, но счастье вратаря кратковременно. 
Удача оказалась не на нашей стороне. 

Тибо Куртуа
— Матч Брази-
лия — Бельгия 
стал украшением 
чемпионата. Во 
втором тайме, 
когда бразильцы 
у же понимали, 
что дорога каж-
дая минута, они 

показали классный футбол. Особо отмечу 
вратаря бельгийцев Тибо Куртуа. В этом матче 
он сделал несколько потрясающих сейвов, 
вытащил опасный мяч в концовке встречи. 
Считаю, что он один из лучших вратарей на 
этом чемпионате мира. Как вводит мяч в игру, 
начинает атаку, играет ногами, выручает на 
линии ворот! Пока он вне конкуренции.

Анастасия КЛЮКИНА.

«Счастье вратаря кратковременно»
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Эдуар Филипп и Шарль Мишель.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдача заработан-
ных денег. 4. Ученый, дышащий пылью веков. 
10. «Паутина», сплетенная коварными фрей-
линами. 11. Принятый в азбуке порядок букв. 
13. Несметное количество накопившихся дел. 
14. Место обитания морячки в песне Олеги 
Газманова. 15. Минеральная лечебная вода. 
16. Птица на гербе Боливии и Чили. 18. Фрукт 
в рецепте шарлотки. 20. «Ласковое» назва-
ние детского яблочного пюре из советского 
прошлого. 22. Гриб в фамилии «прообраза» 
Электроника. 23. Подпись кумира в коллекции 
фанатки. 24. Обряд, следующий за сватовством 
и предшествующий обручению. 27. «Клеенка», 
заправленная под плинтус. 30. «Высшая мате-
матика» в старших классах. 32. Метод осушения 
ран. 34. Потолок возможностей человеческого 
организма. 35. Жизнеописание Иисуса Христа. 
36. Кардинал Монтанелли для Артура Бертона 
в романе «Овод». 38. Букет лекарственных трав. 
39. И птица из фазановых, и приток Днепра. 
40. Брусок для «заострения» тупых ножей. 41. 
Лес, поваленный ураганом. 42. Зубной врач в 
американских сериалах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Затея, на которую голь 
хитра. 2. «Софит» в ночном небе. 3. Длинноногий 
светильник, стоящий у кресла. 5. Фаза развития. 
6. Каморка начинающего бизнесмена. 7. Завуч, 
наблюдающий за работой молодого специалиста 
в школе. 8. Тридцатисекундная остановка дыха-
ния под водой. 9. Маленький бутерброд «на один 
зуб». 10. День одноименного святого. 12. Клуб-
ная сходка золотой молодежи. 17. Выдуманная 
причина отказа. 19. Работник фирмы, который 
сводит дебет с кредитом. 20. Узкая ручная пила 
с острыми зубьями. 21. Военно-политический 
блок, созданный в противовес «Тройственному 
союзу». 25. Оружие, поражающее противника 
горящей струей. 26. Каждый участник экспеди-
ции за золотым руном. 27. Краткое изложение 
содержания балета. 28. «Пенаты», где жил ху-
дожник Репин. 29. Человек, постоянный в своих 
интересах, склонностях, привязанностях. 31. 
Мастер цветочных букетов. 33. Металл, из ко-
торого штампуют гвозди. 34. Пуховый матрас 
на ложе барыни. 37. Опасная муха-африканка. 
38. Гигантский «морской дьявол» из отряда 
хвостколообразных.

“Московский коМсоМолец”    
10 июля 2018 года 
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КРОССВОРД ОБРАЗОВАНИЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мазурка. 4. Формула. 10. Сторона. 11. Коллапс. 13. Ряса. 14. Сало. 

15. Одногодок. 16. Надзор. 18. Оправа. 20. Мученик. 22. Наездник. 23. Кудесник. 24. Хачапури. 27. 
Внимание. 30. Тетрадь. 32. Прицеп. 34. Жалюзи. 35. Огорчение. 36. Флот. 38. Шина. 39. Деление. 
40. Истерия. 41. Запятая. 42. Самогон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мигрень. 2. Уста. 3. Курсор. 5. Облако. 6. Мопс. 7. Автомат. 8. Наводчик. 
9. Сквозняк. 10. Ссадина. 12. Салазки. 17. Опоздание. 19. Подсказка. 20. Мангуст. 21. Кадриль. 
25. Антипод. 26. Интерьер. 27. Владение. 28. Иллюзия. 29. Апофеоз. 31. Витамин. 33. Победа. 34. 
Железа. 37. Темя. 38. Шило.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канцлер. 4. Смокинг. 10. Алхимик. 11. Виртуоз. 13. Юань. 14. Карп. 15. 

Неотложка. 16. Кружка. 18. Снаряд. 20. Зенитка. 22. Ожидание. 23. Поплавок. 24. Оболочка. 27. 
Сетчатка. 30. Абонент. 32. Бистро. 34. Решето. 35. Полировка. 36. Рейс. 38. Жига. 39. Наличие. 40. 
Отличие. 41. Адресат. 42. Отгадка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Колючка. 2. Цель. 3. Ехидна. 5. Матрас. 6. Клок. 7. Господь. 8. Скитание. 
9. Автостоп. 10. Антураж. 12. Забрало. 17. Канделябр. 19. Наказание. 20. Заначка. 21. Аппетит. 
25. Бассейн. 26. Абориген. 27. Снегоход. 28. Кипение. 29. Оборона. 31. Ромашка. 33. Оптика. 34. 
Радист. 37. Саке. 38. Жила.

Во всем мире добровольный уход из жизни 
является одной из 10 самых распространенных 
причин, приводящих к смерти граждан. Каждый 
день накладывают на себя руки около 3 тысяч 
человек — в год это около миллиона жителей 
планеты. 

Наибольшее количество добровольных смер-
тей регистрируется среди подростков и молодежи. 
Именно по показателям детской и подростковой 
смертности Россия последние годы занимает одно 
из первых мест в Европе. При этом статистка фик-
сирует лишь явные случаи добровольного ухода 
из жизни — в действительности в нашей стране 
их может оказаться намного больше. К тому же на 
один реализованный случай суицида приходится 
десятки неудавшихся. Только в Москве в месяц 
происходит 90–120 подобных попыток, то есть 
ежедневно врачи получают обращения по поводу 
такой ситуации с 3–4 детьми.

Статистика Генеральной прокуратуры гово-
рит о том, что в большинстве случаев причинами 
добровольного ухода из жизни детей и подростков 
остаются неразделенная любовь, конфликты и 
непонимание в семье, в школе, а также черствость 
окружающих (62%). Кроме того, 10% детей про-
щаются с жизнью из-за психических заболева-
ний, 1,5 % — из-за злоупотребления алкоголем 
и наркотиками и лишь около 1% — под влиянием 
опасных групп в Интернете. Помимо этого спе-
циалистами установлено, что лишь у 10% детей 
и подростков желание расстаться с жизнью ре-
ально — для остальных это лишь крик о помощи, 
отчаянная попытка в конце концов достучаться до 
окружающих хотя бы таким способом. 

«Отношение взрослых 
выматывает морально»
В апреле в Москве нашли тело 14-летней 

школьницы. Смерть девушки пролила свет на 
состояние подростков перед добровольной ги-
белью, а также на возможные причины, толкаю-
щие их на этот шаг. Погибшая Катя (все имена 
изменены) оставила после себя 55-страничный 
дневник. Об этой истории наша газета уже рас-
сказывала в материале «Последний день моей 
жизни». В записках школьницы большое вни-
мание уделялось лучшей подруге погибшей, 
14-летней Кристине, отъезд которой в другой 
город отчасти стал отправной точкой для по-
следующих трагических событий. 

Нам удалось связаться с Кристиной. Мы по-
говорили с девушкой и выяснили, что мысли о 
смерти достаточно часто посещают большинство 
подростков, и виной тому — окружающий мир. 

— Кристина, то, что случилось с Катей, 
стало для вас неожиданностью? Как вы ду-
маете, почему она не смогла найти другого 
выхода?

— Боретесь с детскими смертями? А надо 
бы бороться с системой воспитания. Если бы 
родители обращали чуть больше внимания на 
своих детей, видели бы в них людей, все было бы 
гораздо лучше. И это сейчас даже не о Катином 
случае. Тут важно не просто понимание и любовь, 
а уважение как к человеку. Взрослые, увы, не могут 
уважать детей. Человек просто устал от этого мира 
(имеется в виду Катя. — C.Ц.). Вот и все. Поймите 
же, здесь нет «обычных» причин. Проблема даже 
не в родителях, не во мне, не в заскоках. Просто 
она устала и не дотерпела до того момента, когда 
мы снова смогли бы быть рядом. 

— Может быть, все-таки были причи-
ны, приведшие к этой усталости, в школе, 
семье?..

— А может, просто мир стал хуже? Сколько 
стереотипов, по которым мы живем! Всем на всех 

плевать. И добрые люди — это исключение, а 
не правило. Всем на всех плевать. Вот по этому 
принципу мы и жили. Взрослым плевать на детей. 
Друг на друга. Поэтому Катя и старалась помогать 
другим. Без фанатизма, но все же. Если идет ба-
бушка с тяжелой сумкой, то надо помочь. Можно 
ходить и угощать людей печеньем… И не виновата 
школа. У нас не было отморозков. Люди иногда 
совершают ошибки, но это не главное. Угнетает 
глупость людей, их неумение задуматься над про-
стыми вещами. Неумение говорить друг с другом, 
слышать друг друга. Нежелание развиваться и 
многое другое. Печальная картина складывается 
из мелочей, а Интернет лишь показывает больше, 
чем можно было узнать ранее. 

— Какие конкретно вещи в поведении 
взрослых не нравились вам с подругой? 

— Взрослым кажется, что раз ты не прожил 
энное количество лет, то ты совсем глупый и не 
понимаешь ничего. И вместо того чтобы разгова-
ривать, они начинают запрещать и ругаться. Это 
выматывает морально. И в конце концов каждый 
сам решает, что ему делать. Вот и все. Именно 
поэтому не стоит заводить детей, если нет пони-
мания того, как долго и сложно придется работать. 
Лучше пять раз поговорить с ребенком по душам, 
чем потом поссориться десять раз. С ребенком, с 
подростком придется работать. Долго и кропот-
ливо. А пока процветает стереотип, что «ребенок 
нужен, чтобы в старости принести стакан воды», 
ничего путного не получится.

И еще насчет несовершенства нашего мира. 
В семье у Кати все время происходили ссоры, 
отец пил. У меня нет отца, с матерью сложные 

отношения. У моей подруги 
отец и мать хоть не в разводе, 
но не живут вместе и вообще 
мало общаются. Так же было и 
у моего одноклассника. У еще 
одной моей подруги умерла 
мать, когда ей было шесть, а 

отец, женившись на другой, от-
правил девочку жить к бабушке 

с дедушкой. У кого-то неполная 
семья, у кого-то — крупные ссоры 

и недопонимания. Низкий зарабо-
ток семьи. В этом мире полно пре-

неприятнейших вещей… 

Не умереть,  
а спрятаться от жизни
Александр ДЕБОЛЬСКИЙ, детский врач-

психиатр, кандидат медицинских наук, уже 
много лет занимается изучением детей с суици-
дальным поведением. По мнению специалиста, 
в большинстве случаев главная причина желания 
подростка уйти из жизни кроется в семье, про-
сто родители не хотят признавать этого. Именно 
поэтому сами взрослые придают такое значение 
различным «группам смерти» и их влиянию на 
вероятность того, что подросток может захотеть 
расстаться с жизнью. 

— Чтобы разобраться в природе подростково-
го желания уйти из жизни, в первую очередь нужно 
четко понимать, что для детей это не стремление 
к смерти как таковой, а способ уйти от страшной 
жизни, избавиться от обстоятельств, которые 
по разным причинам ребенок не может больше 
терпеть, — объясняет Александр Михайлович. 
— При этом основными травмирующими обстоя-
тельствами для подростка вполне может быть не 
нищета или пьянство родителей, а отсутствие 
понимания и доверия в совершенно обычной и 
благополучной в глазах окружающих семье. Ребя-
та, у которых изначально не были сформированы 
доверительные и теплые отношения с близкими, 
намного больше рискуют при определенных об-
стоятельствах прийти к состоянию, когда смерть 
будет казаться единственным приемлемым вы-
ходом из замкнутого круга.

Суть проста: по мере взросления ребенка он 
начинает больше действовать самостоятельно, вне 
семьи. Допустим, школьная компания подростка по 
каким-то причинам не принимает, других близких 
друзей тоже нет, при этом дома всех интересует 
только внешнее благополучие ребенка, а не то, что 
он чувствует. Все это, наложенное на гормональ-
ную перестройку, которая происходит во время 
взросления, вполне может вызвать сильнейший 

стресс, а в некоторых случаях — даже закончиться 
фатально.
ИЗ ПРАКТИКИ СПЕЦИАЛИСТА: 16-летняя 
Лена из Рязанской области всегда считалась 
светлым и жизнерадостным ребенком, душой 
компании, да и проблем с учебой у девушки не 
наблюдалось. Ее семья ничем не выделялась 
на фоне окружающих: родители жили вместе, 
неплохо зарабатывали, растили двух дочерей. 
Смерть девушки стала для близких и всех знав-
ших эту семью настоящим шоком: казалось 
бы, в данной ситуации уж совсем ничего не 
предвещало беды. Однако после просмотра 
записей Лены в соцсетях выяснилось, что 
последние месяцы она состояла в так называе-
мой группе смерти, где подростки обсуждали 
бессмысленность жизни и способы проститься 
с ней. Естественно, родители стали обвинять 
в трагедии Интернет, причем даже развернули 
кампанию в прессе и научной среде, чтоб при-
влечь внимание к проблеме.

— Я познакомился с этой семьей на одном из 
круглых столов, посвященных проблеме детского 
суицида, — вспоминает Дебольский. — Мой во-
прос, уверены ли они, что вступление в «группу 
смерти» стало причиной, а не следствием того, 
что их дочь решила расстаться с жизнью, роди-
тели встретили в штыки. Мы долго общались, и 
они мне упорно доказывали, что никаких других 
оснований у Лены просто не могло быть. Однако в 
разговоре выяснилось, что теперь у них начались 
проблемы с младшей дочерью, которой на тот 
момент исполнилось 13. После смерти сестры 
девочка замкнулась в себе, а недавно у нее на 
руке они заметили характерные порезы. В конце 
концов они привели ребенка ко мне на прием, и 
через несколько посещений она раскрылась.

Выяснилось, что в семье было далеко не все 
гладко, родители часто ссорились, но по-тихому, 
без скандалов, поэтому об этом мало кто знал. И 
еще за год до своей смерти старшая сестра дели-
лась с младшей, что не видит смысла в этой жизни, 
если люди все равно не могут быть счастливы. Вот 
и получается, что отправной точкой трагедии в 
данной истории стал совсем не Интернет: девушка 
пришла в «группу смерти» из-за нежелания жить, 
возникшего ранее. К сожалению, родители это 
так и не осознали. В реальности у нас около 70% 
родителей не интересуются тем, что происходит 
в душе у их ребенка…
ИЗ ПРАКТИКИ СПЕЦИАЛИСТА: 15-летняя 
Инна с ранних лет была гордостью мамы и 
папы — заканчивала музыкальную школу и была 
одной из лучших учениц в балетной студии. 
Родители прочили девочке будущее звезды и 
были свято уверены, что в скором времени все 
их труды по воспитанию и обучению дочери 
окупятся с лихвой. Однажды девушка не от-
ветила на традиционный звонок матери после 
занятий. Взволнованная женщина поспешила 
с работы домой — там она застала Инну в бес-
сознательном состоянии. К счастью, медикам 
удалось спасти подростка.

— Это история со счастливым концом: де-
вушку удалось спасти, после лечения она живет 
нормальной жизнью, насколько я знаю, сейчас 
осуществила свою мечту и поступила в институт 
на ветеринара, — говорит психиатр. — Но так-
же это пример того, что большинство суицидов 
и суицидальных попыток происходят в так на-
зываемых благополучных семьях, где родители 
опекают детей и вроде бы желают им счастливого 
будущего.

В случае с Инной родители сильно давили 
на нее, не интересовались, что хочет сама де-
вушка, а заставляли ее выполнять выстроенный 
ими план, который для нее был совсем не тем, 
о чем она мечтала в жизни. При этом другой бы 

подросток в подобной ситуации мог бы просто 
взбунтоваться, отказаться делать то, что требуют 
родители. Но в силу особого психического склада 
Инны, ее ранимости, склонности к чувству вины 
и впечатлительности она нашла другой выход… 
При этом подобные дети даже не попытаются 
говорить о своих намерениях с близкими или как-
то намекать на них. Им искренне кажется, что 
такие разговоры могут расстроить родных даже 
больше, чем собственно гибель их ребенка. В этом 
парадокс и трагедия подросткового суицида — и 
причина того, что это событие становится полной 
неожиданностью для семьи.

Нет сил больше ждать…
26-летняя Наталья не понаслышке знает, что 

такое путь к добровольной смерти. 10 лет назад 
девушка пыталась уйти из жизни, но ее удалось 
чудом спасти врачам.

— Безусловно, взрослым до конца понять, 
что чувствует 16-летний подросток, очень и очень 
сложно, — объясняет Наталья. — Я помню — эти 
ощущения были сильнее меня. Нас с братом-
двойняшкой мама воспитывала одна, в опреде-
ленные годы ей было очень тяжело, приходилось 
работать на двух работах, чтобы прокормить нас. 
Естественно, времени и сил, чтобы говорить по 
душам, у нее практически не было. При этом маму 
я очень любила и старалась всеми силами поддер-
жать ее. А потом как-то неожиданно меня накрыло, 
как снежной лавиной: в 14 лет мальчик, который 
мне нравился, стал гулять с моей подругой — в 
результате я потеряла обоих и забросила учебу. С 
каждым днем мне захлестывало чувство отчаяния 
и вины перед мамой за то, что я такая никчемная, 
что наверняка завалю выпускные экзамены и не 
поступлю в вуз. Постепенно я пришла к мысли, 
что без меня всем станет лучше. То есть маме 
нужно будет меньше работать, одноклассников я 
перестану раздражать, учителям не будет стыдно 
за мои результаты… Сейчас это кажется глупым и 
смешным, а тогда было вполне реальным. Только 
потом, когда меня откачали и со мной почти год 
работали врачи, я осознала, что находилась в 
болезненном состоянии. Кто-то страдает близору-
костью, у кого-то в детстве еще какие-то болячки, 
а вот со мной случилась депрессия…

По данным исследования Детского фонда 
ООН (ЮНИСЕФ) о смертности подростков от са-
моубийств, в России средний показатель суицидов 
среди этой группы более чем в 3 раза превышает 
средний показатель в мире. В первую очередь это 
связано с тем, что в развитых западных странах 
депрессией страдает не более 5% подростков, а в 
России — около 20%. При этом мысль о самоубий-
стве хотя бы раз возникала у 45% российских 
девушек и у 27% юношей.

Ученые полагают, что 92% самоубийств рос-
сийских подростков так или иначе связаны с не-
благополучием в семье (жестокое обращение, не-
понимание, конфликты, алкоголизм взрослых).

В связи с этим авторы исследования при-
ходят к выводу, что единственный путь к сниже-
нию количества суицидов для государства — это 
профилактика кризисов в семье, своевременная 
социальная и психологическая поддержка особо 
уязвимым подросткам.

Данное исследование было проведено уже 
семь лет назад, но статистика смертности под-
ростков за это время значительно не изменилось. 
По мнению специалистов, это связано с тем, что 
эффективные меры борьбы с детской смертностью 
от суицидов в нашей стране до сих пор не приняты. 
Власти предпочитают вести «охоту на ведьм», а 
спасение утопающих по-прежнему остается делом 
самих утопающих.

Светлана ЦИКУЛИНА.

В дни, когда власти подбивают оконча-
тельные итоги кампании ЕГЭ-2018, а вы-
пускники получают последние поздрав-
ления с успешным окончанием школы, 
хочется напомнить о ребятах, завершав-
ших учебу и сдававших экзамены без 
отрыва от длительных, а порой и мучи-
тельных курсов терапии на больничных 
койках. О том, какие это мужественные 
и при этом прекрасно подготовленные 
люди, «МК» рассказал директор школы, 
открытой в Москве при Национальном 
научно-практическом центре детской 
гематологии, онкологии и иммунологии 
имени Димы Рогачева, Евгений Ямбург.

— Евгений Александрович, сколько ребят 
выпустила школа по месту длительного лече-
ния в этом году и с какими результатами?

— В общей сложности 30 одиннадцати- и 
девятиклассников. Результаты оказались бле-
стящими! Один из наших отличников, например, 
получил золотую медаль, очень высокие оценки 
ЕГЭ. И это притом что дети у нас с очень серьез-
ными заболеваниями, и многие проходят курсы 
лечения, после которых им так плохо, что при-
ходится сдавать экзамены в резервные дни. Но 
если сравнивать их с обычными школьниками, 
то наши ребята учатся намного лучше. Учеба во 
время лечения — их единственное окно в мир. 
Кроме того, это колоссальная мотивация: получать 
знания, а не смотреть в потолок и думать о плохом. 
Они очень хотят быть как все, потому, наверное, 
и выбирают для себя не облегченные экзамены 
для выпускников с серьезными заболеваниями, 
а обычные ЕГЭ и ГИА. Просто учат их особо под-
готовленные учителя по специальным технологиям 
и в постоянном контакте с врачами, а педагог 
является не только учителем-предметником, а 
еще и тьютором, оказывающим ребенку также и 
психологическую помощь.

— Сколько в России сейчас таких школ?
— Пока по всей стране от Хабаровска до 

Калининграда их 13. Но к сентябрю откроем еще 
шесть, в том числе в Москве. Плюс к двум ны-
нешним — в Детской республиканской больнице 
и Центре Димы Рогачева — в столице появится 
третья на базе обновленной Морозовской больни-
цы, куда уже завозится оборудование. Ну а мы тем 
временем выступили с новым предложением. Есть 
крайне тяжелые дети, находящиеся дома на пал-
лиативном лечении. И сейчас мы с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным решаем вопрос о выделении 
автобусов, чтобы выезжать к ним и учить на дому, 
а затем принимать экзамены. Думаю, реально этот 
проект также заработает уже в начале будущего 
учебного года — в сентябре-октябре.

— Как вообще возникла идея создать 

школы при больницах?
— Еще в 1980-е годы мы с академиком Алек-

сандром Румянцевым, посетив палаты для тя-
желобольных детей, обнаружили, что те главным 
образом заняты играми в медицинские шланги и 
разговорами о том, кто раньше умрет. Мириться 
с этим было нельзя, и мы начали отрабатывать 
взаимодействие педагогов и медиков. Ох какой 
это был долгоиграющий проект! В России надо 
жить долго, чтобы дождаться результатов. Но мы 
дождались. В 1990-е годы мы открыли первую 
такую школу при Детской республиканской боль-
нице, а когда открылся Центр Димы Рогачева, то и 
там. Центр возглавил академик Румянцев, а я стал 
директором школы. 

— Как удалось получить поддержку вла-
стей, без которой такой проект немыслим?

— Естественно, кроме творческих, педаго-
гических и психологических аспектов существует 
нормативная база. А она не дает нам права учить 
детей из регионов, находящихся у нас на лечении, 
ибо учиться они должны не по месту лечения, 
а в своих регионах. Пять лет мы бились по этому 
вопросу с федеральными депутатами, и все без 
толку. Тогда мы обратились к мэру Собянину, и он 
сказал: мы найдем выход! Так было принято поли-
тическое решение. Не могли мы до его вмешатель-
ства и принимать ЕГЭ. Это тоже возможно только 
по месту проживания, а представляете себе, что 
такое для больного ребенка после всех тяжелей-
ших процедур слетать сдать экзамены куда-нибудь 
Хабаровск? Все решения были приняты, так что 
теперь я совершенно искренне являюсь доверен-
ным лицом Сергея Собянина. И знаете, глядя на 
Москву, открывать школы в высокотехнологичных 

лечебных центрах и учить там детей стали главы 
многих других регионов. Управленческий опыт 
Москвы оказался востребованным.

— Не завышают ли оценки в таких школах 
из самых лучших побуждений — чтобы под-
держать ребенка, доставить ему радость, 
в которой он так нуждается?

— Не завышают! Требования должны быть 
реальными, обманывать детей нечего: многие 
после завершения курса лечения возвращаются 
домой, в свои школы, и легко представить себе 
болезненность ситуации, если их оценки окажутся 
завышенными.

— Окончив школу, они затем поступают 
в вузы?

— Да, причем в вузах сплошь и рядом даже 
не знают, что этот ребенок болен. Многие наши 
ребята поступают не по квотам для абитуриентов с 
ограниченными возможностями здоровья, и среди 
них уже есть те, кто учится на 3–4-м курсе.

— А в этом году кто-то уже подал доку-
менты в вуз?

— Этот год — один из самых тяжелых с точ-
ки зрения состояния детей. Так, наш медалист, 
о котором я говорил, сдавал экзамены прямо 
на больничной койке. Мы предлагали и аттестат 
принести ему в бокс, но он сказал, что будет по-
лучать его сам. И получил. Но в целом очень много 
тяжелых ребят. Так что для многих вопрос подачи 
документов зависит от самочувствия.

— А не может ли дополнительная нагруз-
ка, связанная с экзаменами, плохо сказаться 
на состоянии здоровья? Ведь экзамен — это 
стресс.

— Стресс возникает от страха, если ребенок к 
экзамену не подготовлен. Тогда это действительно 
идет во вред. А наши ребята хорошо занимаются 
даже после самых тяжелых процедур. И в этом 
залог успеха и, если хотите, даже своего рода 
академическая реабилитация. Они настоящие 
люди, сплошь и рядом подающие нам всем при-
мер мужества и стойкости!

Марина ЛЕМУТКИНА.

Каждый год, как правило, по осени и 
весне страну захлестывают все новые и 

новые известия о добровольном уходе из 
жизни десятков подростков. Сколько бы 

власти и родители ни винили в детских 
смертях «синих китов» и различные груп-

пы в Интернете и сколько бы ни кидали 
все силы на борьбу с ними, кардинально 
от этого ничего не меняется. Россия по-

прежнему продолжает занимать ведущее 
место в мире по таким трагедиям. Так, 

может быть, причина того, что нашим 
детям проще умереть, чем жить, кроется 

все-таки в чем-то другом?
Мы попытались разобраться в этом во-

просе вместе с самими подростками, 
близкими и друзьями ребят, пытавшими-
ся добровольно уйти из жизни, а также со 
специалистами, много лет посвятившими 

изучению данной проблемы. 

Подростки 
рассказали, 
какие события 
могут привести 
их к смерти

ЕГЭ НА БОЛЬНИЧНОЙ КОЙКЕ
Евгений Ямбург: «Они мотивированы учиться,  
а не смотреть в потолок и думать о плохом!»

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

ЛЮБАЯ СТАНЦИЯ метро 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

продаю

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Я, гражданин Индии 
Дхоквал Викас 

(паспорт Z 3696781, дата 
рождения 22.11.1975, 

зарегистрированый 
по адресу: г. Москва, 

Новочеремушкинская ул., 
дом 61) — отец гражда-
нина Индии — Сакшам 

(паспорт R 5468734, дата 
рождения 14.11.2002), 

торжественно объявляю 
о том, что я добавляю 
в паспортные данные 

своего сына свою фами-
лию. Старое имя сына по 

паспорту — Сакшам, новое 
имя — Дхоквал Сакшам.
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Выпускной в Центре 
им. Димы Рогачева.



— Сейчас много пишут о моем 
разводе. Я не понимаю, почему 
все так возбудились? — начал 
Павел Грудинин.

— Вы же публичный человек, всем инте-
ресно. Ситуация щекотливая. Тридцать лет 
прожили с женой, потом ушли к молодой.

— Стоп, давайте по порядку. Слишком мно-
го несоответствий. Во-первых, СМИ пишут, 
что Грудинин состоял в браке с женой Ириной 
почти 30 лет. Ну если быть точным, я женился 
в 20-летнем возрасте. Это был 1980 год. Как 
вы понимаете, с тех пор прошло как минимум 
38 лет. 

— Значит, вы прожили с женой почти 
40 лет?

— Последние девять лет я с женой не жил. 
Это всем известно. И в суде осведомленные ис-
точники заявляли, что я ушел из семьи именно 
девять лет назад. А вот с девушкой по имени 
Ксения я познакомился позже, семь лет назад. 
И ушел я из семьи не из-за Ксении. Через два 
года после этого я только встретил ее. Ксения 
работала у нас в совхозе юристом. 

— И она родила вам двоих детей?
— Я читал в прессе, что об этом говорил 

некий представитель политика, то есть меня. 
Оказывается, я политик, хотя на самом деле 
директор совхоза, но это не важно. Так вот го-
ворят, что якобы я представил в суде сведения 
о рождении двоих детей. Ну как же так? У меня в 
материалах кандидата в президенты записано: 
четверо детей. Все официально оформлено в 
загсе. Мы живем в небольшом поселке, где все 
без исключения знают, что у директора совхоза 
младшие дети ходят в детский сад. И поэтому 
эта сенсация кажется мне надуманной. 

— Ваша жена не дает вам развода? 
— Да, действительно, Ирина на протяжении 

девяти лет не дает мне развода. Это факт. Моя 
жена — прекрасная хозяйка и мать, добрый 
человек. Но бывают женщины, которые хотят 
иметь статус замужней дамы. Но с Ириной я не 
виделся и не разговаривал девять лет. 

— Как так не виделись?
— Живем мы недалеко друг от друга, но 

по жизни не сталкиваемся. Если нам что-то 
нужно, мы передаем информацию через детей. 
Наши отношения — давняя история. Поэтому 
я не совсем понимаю, почему так много стали 
писать о моей личной жизни сейчас? Вероят-
но, нашлись люди, которых сильно беспокоит 
мое семейное положение и деньги. Например, 
недавно я узнал из СМИ, что на моих счетах 
7,5 млрд. Это неправда. И трогать мою семью 
в этом ключе — последнее дело. Ну да, мы 
разводимся. Но мне не хотелось бы, чтобы из 
этого устраивали шоу.

—  Та к и е  д е т а л и  ч и т а т е л я м 
интересны.

— Если вы начнете печатать в газете пор-
нографические картины, народу будет еще 
интереснее. Есть ведь рамки, за которые не 
стоит переходить. 

— Поэтому мы с вами сейчас и общаем-
ся, как с первоисточником информации. 

— Во время президентской кампании меня 
ведь спрашивали о моем семейном положении. 
Я тогда честно признался, какая у меня си-
туация. И журналисты стали искать источники, 
которые все переврали. Ко мне лично никто не 
обращался. 

— Тем не менее развода вам по-
прежнему не дают?

— Юристов моей жены, конечно, интере-
сует информация про 7,5 млрд рублей. Я знаю 
из моих источников, что она теперь обсуждает 
эту тему. 

— У вас нет миллиардов?
— У меня таких денег не было и никогда 

быть не могло. Весь доход совхоза гораздо 
меньше этой суммы. Но некоторые люди верят 
в этот бред. Я не могу понять другого: зачем 
сейчас кому-то понадобилось писать обо мне 
неправду? Выборы прошли. Я уже неинтересен 
моим оппонентам с точки зрения политики. 
А меня все время куда-то тянут, я должен что-то 
объяснять, оправдываться. Понимаю, журна-
листам нужна сенсация. Но ее нет. Моя личная 
жизнь как на ладони. О ней было все известно 
еще в избирательную кампанию. 

— Сейчас появился информационный 
повод. Развод назначен на 16 июля. 

— Уже состоится второе заседание суда. 
На первом юристы, которые представляли мою 
супругу, попросили об отложении дела и о вре-
мени для примирения сторон. 

— Примирение возможно?
— Нет, конечно. Мы же девять лет не живем 

вместе, какое может быть примирение сторон, 
если у меня другая семья? Мне кажется, это 
больше касается материальных вопросов. Сей-
час СМИ еще подлили масла в огонь. Ее юристы 
начнут искать эти несчастные 7,5 млрд.

— Значит, примирение — предлог, что-
бы потянуть время?

— Наверное. Элементарно юристы отра-
батывают деньги. Поэтому они заявили хода-
тайство о примирении. 

— Ваша пока еще жена общается с 
Ксенией?

— Если я не общаюсь со своей первой 
женой, то Ксения тем более. 

— Старшие сыновья работают у вас в 
совхозе?

— Младший сын работает в совхозе. Стар-
ший занимается бизнесом. Меня же под лупой 
ваши коллеги сканировали, все про меня всё 
знают. Но кому я сейчас перешел дорогу? Не 

удивлюсь, если завтра напишут, что я пере-
метнулся к ЛДПР только потому, что ко мне на 
днях приезжал Жириновский. Чем не инфор-
мационный повод? 

— Вы дружите с Жириновским?
— Он приезжал ко мне в совхоз, мы со-

бирали землянику. Я столько хороших слов 
за последние полгода ни от кого не слышал в 
мой адрес, как от Владимира Вольфовича. Он 
интересный человек. 

— Как я поняла, разводитесь вы по той 
простой причине, что любовь прошла? 

— Такое случается. 
— Кто же спорит.
— К тому моменту, когда я ушел, наши дети 

уже выросли, уехали. 
— Ирина Игоревна сейчас вроде упи-

рает на то, что брак был венчанный, мол, 
нехорошо разводиться в такой ситуации.

— Мне кажется, свои грехи я отмолил. 
В том числе и на Афоне. 

— Развенчаться придется?
— Мне бы не хотелось, чтобы трогали эту 

тему. Она очень сложная. Это мои глубоко лич-
ные отношения с церковью. Скажем так, я от-
молил грехи. Поэтому я буду свой крест нести 
до конца, и перед Богом я отвечу, если что не 
так. Но я не считаю себя виновным в чем-то. 
Впрочем, давайте мои отношения с церковью 
все-таки не трогать, а то мы с этой темой в такие 
дебри забредем. Напишите, что свой крест я 
несу и думаю, что мне этот грех отпустили. 
А знаете, какой самый страшный грех? Это 
неверие в Бога. Все остальные грехи менее 
страшные. В Бога я верю. 

— Полгода назад журналисты раскопа-
ли информацию, что в Пятигорске в нищете 
живет ваш будущий тесть. Он жаловался, 
что ему никто не помогает. 

— Давайте называть вещи своими имена-
ми. Тот мужчина, про которого писали СМИ, мне 
не тесть, это отец Ксении. Журналисты пришли 
к нему, представились работникам ЖКХ. Тот 
пожаловался на свои жилищные условия. Но 
претензий у него ко мне и дочери никогда не 
было. Дело в том, что он оставил семью, ког-
да Ксении было лет восемь. У него уже давно 
другая семья. Я такой человек, что никогда не 
отказываю в помощи даже чужим людям. Но 
тот мужчина ко мне никогда не обращался за 
помощью. Он давно потерял связь с Ксенией 
и ее братом. С мамой Ксении мы общаемся, 
помогаем ей. Но это уже совсем личное. 

— Помимо тестя в материале еще го-
ворили про бабушку Ксении.

— Да, бабушка тоже выступала в прессе. 
Они с отцом Ксении — хорошие люди, но связи 
с нами не поддерживают. Это та часть семьи, 
которая с просьбами не обращалась и в дни 
рождения нам не звонит. Просто журналистам 
надо было раскопать что-то грязное, вот они 
и нашли. Хотя бабушка Ксении у нас гостила 
один раз. Но это ничего не значит. Люди же 
верят в печатное слово, в телевизор. Я теперь 
точно знаю: если ты хочешь испортить свое про-
шлое, ты должен баллотироваться в кандидаты 
в президенты. Я ведь до этого момента даже не 
знал, где живет отец Ксении, в каком городе, 
и сам был поражен, когда мне рассказали об 
этом. Кстати, он живет не хуже и не лучше, чем 
миллионы наших сограждан. 

— Это обратная сторона публичности. 
— В минувшую субботу я поехал в зоопарк с 

младшими детьми. Два часа там гулял, так за это 
время со мной людей фотографировалось боль-
ше, чем с белым медведем и со слоном, вместе 
взятыми. И все дружно уверяли, что голосовали 
за меня. Я подумал тогда: странно, почему же не 
я выиграл выборы? Мне кажется, что нынешняя 
истерия вокруг меня возникла, чтобы отвлечь 

население от более важных проблем. Поэтому 
и начали писать про меня и мою семью. 

— Мне интересно, Ксения на протя-
жении последних лет вас не пилила: мол, 
давай разводись, сколько уже можно? 

— Вы не понимаете. Ксения — ангел. Есть 
разного типа женщины: одни — властные, до-
минирующие, а Ксения — другая, она добрая, 
тихая, спокойная. И честно, она моя любимая 
женщина, у нее ангельский характер. Поэтому 
понятия «пилила» и «Ксения» несовместимы. 

— Такие женщины — редкость. 
— У каждой женщины есть свои плюсы и 

минусы. Бывают действительно очень властные, 
и кому-то это нравится. А некоторые мужчины 
от таких устают.

— После официального развода вы 
оформите отношения с Ксенией? 

— Конечно. Я ее люблю, да и дети ведь не 
могут все время находиться в подвешенном 
состоянии. Я еще девять лет назад говорил 
своей пока еще нынешней жене, что надо раз-
водиться. Ну нет ничего больше, все закончено. 
Она вроде соглашалась, но в последний момент 
отказывалась от своих слов. Я же не переношу 
суды, старался избегать их, хотел все решить 
полюбовно. Я никогда не скрывал в совхозе 
Ксению, мои друзья давно все знают — они же 
являются крестными отцами и матерями моих 
младших детей. В моем окружении все без ис-
ключения в курсе, в том числе мои родители. 

— Если Ирина Игоревна все-таки не 
согласится на развод?

— Развод состоится в любом случае. Когда 
КПРФ решила меня выдвинуть на пост пре-
зидента, я через сыновей передал жене, что в 
связи с этим на меня начнут «наезжать». Пред-
ложил развестись до начала избирательной 
кампании. Тем более что это легко сделать — 
пришел в загс, и по обоюдному согласию в один 
день нас бы развели. Но Ирина сказала «нет». 
Когда выборы закончились, я снова получил от 
нее отказ. И только тогда нам пришлось решать 
проблему через суд. Надеюсь, 16 июля нас 
спокойно разведут. 

— Вы лично будете присутствовать в 
суде?

— В суд я точно не приду, да и не для того 
нанимают адвокатов, чтобы самим ходить по 
судам. Наши интересы будут представлять 
юристы. Потом начнется раздел имущества. 
Поскольку все имущество описано уже тысячу 
раз не только журналистами, но и налоговой 
инспекцией — я же подавал декларацию, ее 
проверяли, — поэтому все на виду. 

— Обычно, когда начинается раздел 
имущества, ни о каком спокойном разводе 
речи идти не может. 

— Боюсь, вы правы. После каждой публи-
кации про мифические 7,5 миллиарда мирно 
развестись, наверное, не получится. Юристы 
жены начнут искать эти миллиарды. Знаете, как 
говорят, адвокат для вас выиграет все деньги, 
которые вы потом ему и отдадите. Естественно, 
они будут пытаться что-то найти. И, конечно, 
ничего не найдут. Надеюсь, все будет по закону. 
И после этого мы уже разойдемся спокойно. 
Жизнь-то продолжается. Ко мне недавно одна 
знакомая приезжала за земляникой. Она много 
раз была замужем, от двух браков у нее растут 
дети. Со всеми своими бывшими она поддер-
живает прекрасные отношения, они дружат, 
вместе собираются за одним столом на семей-
ные торжества. Это нормальные отношения, 
интеллигентные, цивилизованные. Уверен, что 
и мы обойдемся без скандалов, тем более что 
у нас четверо любимых внуков, и скоро будет 
пятый. Разведемся мы, и жизнь хуже ни у кого 
не станет — это я точно знаю.

Ирина БОБРОВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.07.2018
1 USD — 62,8338; 1 EURO — 73,9365.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Веденеева (1953), телеведущая, 
актриса
Михаил Дегтярев (1981), председатель Комитета 
Госдумы по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи 
Джеймс Олдридж (1918–2015), писатель и обще-
ственный деятель
Валентина Пономарева (1939), певица, испол-
нительница романсов и джазовая вокалистка
Михаил Посохин (1948), академик и вице-

президент Российской академии художеств, 
народный архитектор России
Наталья Седых (1948), актриса театра и кино 
(«Морозко»), балерина
Юрий Стоянов (1957), артист театра и кино, 
народный артист России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 14…16°, днем в 
Москве 22…24°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой дождь; днем кратковре-
менный дождь, местами гроза; ветер северо-
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.57, заход Солнца — 21.11, 
долгота дня — 17.14.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День победы русской армии над шведами в 
Полтавском сражении. 
1878 г. — в Англии впервые футбольный арбитр 
во время матча использовал свисток (до этого 
судьи кричали).
1908 г. — голландский физик Хейке Камерлинг-
Оннес впервые в мире получил жидкий гелий.
1918 г. — на V Всероссийском съезде Советов в 
Москве принята первая Конституция РСФСР.
1958 г. — на автостоянках в лондонском районе 
Мейфэр установлены первые в мире счетчики.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЭКСКЛЮЗИВ 
с Натальей мАЛАХОВОй

мУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

гРЕЧКА: 
«НЕ ЛЮБЛЮ, КОгДА 
мЕНЯ СРАВНИВАЮТ  
С ЯНКОй»
почему 18-летние — 
непонятное поколение
Пути народного признания неисповеди-
мы. Просто девочка с гитарой, поющая 
плачущим голосом о любви и проблемах 
тинейджеров, плотно засела зазнобой в 
сердцах молодых отечественных слуша-
телей и стала, благодаря волшебной силе 
Интернета, где впервые выложила свои 
песни, звездой в 18 лет. Недавно юная 
барышня выпустила дебютный альбом 
«Звезды только ночью», рецензии на ко-
торый были в основном хвалебными. Она 
собирает полные залы и колесит по луч-
шим отечественным фестивалям. «МК» 
узнал у Насти Ивановой (так на самом 
деле зовут артистку, прославившуюся 
под псевдонимом Гречка), почему ее рас-
страивают сравнения с Янкой Дягилевой, 
чем 14-летние умнее ее ровесников и к 
чему должна призывать музыка. 

— Настя, вы сами осознаете, что сделали 
какой-то прорыв? И как это сказывается на ва-
шем самоощущении на сцене, в творчестве?

— Нет, у меня пока еще нет осознания, что 
случилось что-то крутое, что я стала массово попу-
лярной, как говорится – «на хайпе». Есть ощущение, 
что я нашла свою публику, и на своих концертах я 
еще не встретила ни одного человека, который 
просто пришел бы из любопытства. Приходят люди, 
которые знают еще мои старые песни, которые я 
пела под гитару и записывала на диктофон, просят 
их исполнить. Хотя понятно, что студийные сейчас 
популярнее. 

— Вы из Кингисеппа. Что это за город по ат-
мосфере? Насколько вам было там комфортно 
и что потом побудило перебраться в Питер?

— Мне было там уютно. Я посижу дома, попою, 
схожу куда-то… Я всегда знала, что будет даль-
ше. Но там нет никакого развития. . Я переехала в 
Питер для мамы — ради учебы, для себя — ради 
музыки. 

— А где вы учитесь?
— Уже нигде. Это и не было вообще никаким 

образом связано с творчеством. Я поступила на 
мастера ЖКХ, а потом отчислилась, когда с головой 
погрузилась в музыкальную деятельность. 

— Некоторые стали проводить параллели 
с Янкой Дягилевой…

— Мне не лестно, когда меня сравнивают с 
Янкой. Я узнала о ней, только когда мне начали об 
этом писать после выхода альбома. Посмотрела, 
что это за персонаж, — это вообще не мое. 

— А что ваше?
— Я росла на зарубежном попе наподобие 

Рианны, Леди Гаги. И мне нравилась эта музыка 
безумно… Плюс она была смешана со всяким га-
ражным звучанием разных американских чувачков. 
Ну и Nirvana.

— То есть никакой связи с российской рок-
традицией вы вообще не ощущаете?

— С Россией меня вообще ничего не связы-
вает. Вот вообще ничего. 

— Что сейчас нужно молодому поколению? 
Какие идеалы, ориентиры? 

— Вопрос, кого называть молодежью. Мне 
кажется, это люди лет 14: дети сейчас растут го-
раздо быстрее. И то, что я переживала, когда мне 
было 16, сегодня чувствует тот, кому как раз 14. 
Мне сейчас 18, а он будет таким уже в 16, и так 
далее. Чем старше они себя начинают ощущать, 
тем больше ошибок они начинают делать. Идеал 
должен заключаться в наличии какого-то автори-
тетного человека, который, к примеру, говорил 
бы им: «Ребят, надо следить за собой, не уходить 
в пьянство, не обижать родителей только потому, 
что у вас плохое настроение». Я, наверное, ото-
шла от темы. Но у меня вот такое представление 
об идеале.

— Говоря конкретно о ваших ровесниках, 
о нынешних 18-летних. Вы комфортно себя 
ощущаете в их среде или противопоставляете 
себя ей?

— Я не общаюсь ни с одним своим сверстни-
ком. Так вышло, что мне с ними не о чем говорить. 
Бывает, я даже общаюсь с людьми, которые младше 
меня, потому что они очень интересные, перспек-
тивные и открытые. У них «открыта» голова — для 
размышлений, для творчества… А мои ровесни-
ки почему-то в некоторых аспектах глупее тех, 
кому сейчас 16–17. Я не встретила еще ни одного 
человека моего возраста, который хотел бы раз-
виваться в творчестве, например, да вообще в 
чем-либо серьезно. Зато я встречала 16-летних 
подростков, которые зарабатывают 200 тысяч… 
Очень активные 25–28-летние. Они уже многого 
добились, у кого-то свое дело. А конкретно мое 
поколение мне непонятно. 
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— Если бы не усы, то вы были бы похожи 
на мою жену. 
— Простите, но у меня нет усов. 
— А у нее есть. 

Двоечник Сидоров вечером подкарау-
лил математичку и получил пятерку. 
Могли и шесть впаять, но судья добрый 
попался.

— Хочешь сохранить бодрость на весь 
день? Добавь в утренний кофе ложечку 
коньяку!

— Пробовал, не получается.
— Неужели не помогает?
— Не получается коньяк до у тра 
сохранить.

Не связывайтесь с человеком, который ис-
пользует букву «ё». Это страшный человек. 
Если ему не лень дотянуться до «ё» на кла-
виатуре, он и до вас дотянется.

— Сара, не смей мне возражать!
— Абрамчик, я и не возражаю. Я молчу.
— Тогда убери мнение со своего лица!

1

2

3

 

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8–800–100–81–75; 8(499)705–68–28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50%!

25.08.2018-
29.08.2018

24.09.2018-
13.10.2018

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-
Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-
КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-
Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САМАРА ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО   от 11800 р.

14.09.2018-
23.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА ( С.Р.В. ) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-
МЫШКИН-МОСКВА   

25.08.2018-
30.08.2018

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»
Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-
МАРИИНСКИЙ ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД                                   
от 10500 р.   

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»      
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
ТОЛЬЯТТИ-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-
НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА  

30.07.2018-
10.08.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»       
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ -МАНДРОГИ-ВАЛААМ-
КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!
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Именно такая фраза, вынесенная в 
заголовок, написана на плакатах, 
которые в Одессе несут по знаменитой 
Дерибасовской улице народные массы 
прямиком к Потемкинской лестнице. 
В толпе можно наблюдать людей, 
курчавостью и бакенбардами напоми-
нающих Пушкина, а также санитаров, 
дам в вуалетках и нахальную босоту в 
пиджаках прямо на голое тело. Таким 
костюмированным шествием театр 
«Школа современной пьесы» открыл 
свои гастроли в Одессе. С подроб-
ностями из самого остроумного и 
русскоговорящего города — обозрева-
тель «МК».

Театр Иосифа Райхельгауза за тридцать лет 
своего существования в десятый раз приезжает 
в Одессу. Сам худрук — коренной одессит и по-
четный гражданин города. Можно сказать, что 
здесь каждый камень Иосифа знает, и он сам готов 
часами и в подробностях рассказывать про каж-
дое здание, улицу, переулок. Вот он стоит возле 
плаката с собственным изображением, похожим 
на портрет Станиславского: почти Константин 
Сергеевич, но более корпулентный. А его артисты, 
одетые в театральные костюмы, уже примкнули 
к стихийному шествию, переходящему в театра-
лизованный перформанс, и от Оперного театра 
двинулись к Потемкинской лестнице. Перформанс 
устраивают в Одессе последнюю субботу каждого 
месяца местные молодые историки. Этот приуро-
чили к приезду московского театра. Его здесь 
любят, ждут и, вопреки сложнейшим отношениям 
между Россией и Украиной, помогают на всех 
уровнях, если возникают проблемы с таможней, 
прохождением паспортного контроля… — а они 
неизбежно возникают. Похоже, что театр остается 
единственной территорией, где политика не имеет 
никакого значения.

— В июле за 200 лет в нашем городе много 
что произошло, — начинает ведущий, одетый 
в светлый дореволюционного покроя мундир 
полицейского. — Пушкин Александр Сергеевич 
приехал в Одессу… 

И тут же выходят три Пушкиных — один одес-
ский и два московских (артисты Николай Голубев, 
Александр Овчинников, который его же и играет 
в спектакле «Спасти камер-юнкера Пушкина») — 
и устраивают небольшой «батл». «Я жил тогда в 
Одессе пыльной…» — благородный стих солнца 
русской поэзии сменяет блатняк про бордель, 

иллюстрирующий исторический факт уже 1912 
года, когда были задержаны торговцы живым 
товаром, вывозившие из Одессы на пароходе 
«Святой Николай» девушек в Константинополь. 
В июле еще какого-то древнего года в Одессе 
был объявлен Устав карантина, а 10 июля мест-
ные газеты сообщали, что в Одессе появились 
дворовЫе музыканты нового типа. А какие ве-
ликие люди родились в разные годы знойного 

июля — великий театральный художник Давид 
Боровский (1934), главный спец по «вредным 
советам» Григорий Остер (1956)… И вот 7 июля 
2018-го открылись гастроли московского театра 
«школа современной пьесы». На транспарантах 
белым по красному фону ясно же написано: «Ев-
реи, Пушкин, Гоголь».

Труппа Иосифа Райхельгауза работает в Рус-
ском драматическом театре, который насчитывает 
135 лет. Кстати, в 1892 году с гастрольным туром 
в Одессу приезжала Сара Бернар и именно в Рус-
ском играла Клеопатру в одноименном спектакле, 
о чем свидетельствует историческая афиша под 
стеклом на первом этаже. Москвичи привезли три 
названия: «Умер-шмумер, лишь бы был здоров» 
(по еврейским анекдотам), «Спасти камер- юнкера 
Пушкина» (текст Михаила Хейфеца) и «шинель/
Пальто» по Гоголю.

Гастроли открывают последней постанов-
кой Райхельгауза «Умер-шмумер, лишь бы был 
здоров», то есть еврейскими анекдотами, что в 
Одессе делать всегда рискованно: здесь знают 
им цену, умеют рассказывать и пришлых остро-
умцев судят строго. Да и можно ли удивить город 
анекдотами, в котором так много анекдотичного 
и где и люди между собой часто разговаривают 
точно как в анекдоте? Сижу в театральном буфете 
— буфетчица обсуждает с подругой, как изменился 
город, в частности, Дерибасовская: теперь по 
ней нормально ни пройти ни проехать, сплошные 
рестораны, повозки, толпы туристов, шум-гам всю 
ночь… Вывод: «Да на Дерибасовской у нас лошади 
в обморок падают». А на вопрос: «Какой вы нацио-
нальности?» — могут ответить: «Знаете, мы здесь 
все чуть-чуть евреи». Однако согласно статистике 
в многонациональной Одессе в настоящее время 
проживает лишь пять процентов представителей 
еврейской национальности, а было 30–40.

— Идею такого спектакля мне подарил Ана-
толий Васильев, — рассказывает Иосиф Райхель-
гауз. — Ему в свое время коллекцию анекдотов 

прислал из Таллина Юрий Лотман (известнейший 
литературовед, исследователь. — М.Р.). Но сам 
Васильев, не зная, что с ними делать, отдал мне. 
Да и я не сразу решился. В спектакле у нас 250 
анекдотов, а изначально их было больше 800.

Спектакль начинается с печальной кляйз-
мерской мелодии, но буквально первая же сцена в 
исполнении старейшей актрисы Елены Санаевой 
заставляет зал смеяться: «Берта Соломоновна, а 
Берта Соломоновна, вы спите?..»

Кстати, есть разница в том, как принимают 
этот спектакль в Москве и в Одессе: здесь зритель 
включается сразу, узнавая анекдот или ситуацию, 
оценив интонацию, которую очень точно пере-
дают артисты.

— Мы только начали спектакль, но сразу 
почувствовали реакцию из зала, — говорит мне 
после спектакля Ольга Гусилетова, которая играет 
ту самую Берту Соломоновну. — Зрители сразу 
вошли в игру, а у нас, ты знаешь, в середине спек-
такля есть обманка: мы объявляем антракт, а на 
самом деле продолжаем играть — поем частушки 
и едим арбуз. Так несколько зрителей доверчиво 

встали и потянулись к выходу, решив, что в самом 
деле антракт…

«Умер-шмумер» — необычный по форме 
спектакль. Известный всем материал — образцы 
устного народного творчества, но без литера-
турного монтажа. На сцене — еврейский анек-
дот в чистом виде, во всей своей красе: никаких 
литературных связок, комментариев, авторских 
ремарок. Анекдоты разыграны как диалоги, раз-
биты на фразы, но сшиты в единое полотно, в 
котором переплелись юмор, парадокс, абсурд 
и мудрость.

Вослед за «Умер-шмумер» артисты пред-
ставят оригинальную трактовку гоголевской 
«шинели» под названием «шинель/Пальто» и 
спектакль, который уже однажды московский 
театр привозил в Одессу, — «Спасти камер-юнкера 
Пушкина» (играют в театре «На Чайной»). А Пушкин, 
как известно, пробыл в Одессе всего 13 месяцев. 
Одесский период поэта имеет в городе девять 
монументальных свидетельств.

Марина РАЙКИНА,
Одесса—Москва.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Одесситы и москвичи слились в одном перформансе 
на открытии гастролей «Школы современной пьесы».

ЕВРЕИ, пУШКИН И гОгОЛЬ 
пРИЕХАЛИ В ОДЕССУ
Театр Иосифа Райхельгауза рассказал анекдоты в 

столице анекдотов

Худрук Иосиф 
Райхельгауз.

ЛЮБОВЬ
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Первая жена 
Грудинина — Ирина.


